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UNA FAMILIA INCULTURIZADA.
LA SAGRADA FAMILIA DE LAGUNA LIMPIA 

En medio de un extenso territorio del litoral argentino,
que como un espejo roto está tachonado por innumerables
lagunas, esteros, arroyos y encerrados por los grandes ríos,
el Paraná y el Uruguay, – se levanta una hermosa capilla en
honor de la Sagrada Familia. Tierras de misterio y de “payé”,
encanto y seducción, todo pareciera invitar a penetrar silen
ciosamente en ese santuario construido por la Naturaleza y
Nazaret.

La provincia de Corrientes, formaba parte de la Misión
del Guairá, evangelizada por los misioneros jesuitas, consti
tuyendo las célebres Misiones Jesuíticas del Paraguay y que
fueran regadas con la sangre del Padre Roque González, je
suita, mancebo de esta tierra, junto a sus compañeros Már
tires, y canonizados por San Juan Pablo II en 1998. 

Pese a la expulsión de los padres jesuitas, en 1767, su im
pronta evangelizadora sigue presente en cada rincón de la
provincia, con su religiosidad popular bajo la advocación de
Virgen de Itatí y de creencias, donde lo cósmico se entre
mezcla con la piedad y las numerosas leyendas: Devoción a
Santa Bárbara protectora de la muerte súbita producida por
las frecuentes tormentas eléctricas, al negro Rey Baltazar, al
San Muerte o al travieso “Pompero”,  diablillo que en forma
de enano se apodera de los niños y los induce a realizar todo
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NUESTRA PORTADA

Capilla de la Sagrada Familia de Laguna Limpia,  
Corrientes, (Argentina)

Ubicación de la Sagrada Familia en el interior de la capilla

tipo de travesuras. Más modernamente el Ro
bin Hood Criollo, el Gauchito Gil, mártir de su
enfrentamiento con la policía, que es venerado
por el pueblo y cuyos santuarios son árboles
solitarios a orillas de los caminos, adornados
con pañuelos y banderines rojos.

En la fidelidad a la piedad y devoción a la
Sagrada Familia de los antepasados de la fa
milia de Don Luis J. Delfabro, a orillas de la la
guna se ha levantado una hermosísima capilla
para honrar a nuestros Santos Patronos, Jesús,
María y José. Esta capilla semipública forma
parte de grandes extensiones de tierra (estan
cia) destinadas a la producción de ganado bo
bino de raza Indoeuropea: Braford y Brangus,
de mucho prestigio en las exposiciones gana
deras de Palermo.

(Don Luis Juan Delfabro es el hermano ma
yor del H. Adelsio Delfabro FSF. Son dos de los
siete hijos de Don Antonio Delfabro y Dominga
Marengo). 

Siempre fue objeto de gran preocupación
de mi hermano Luis promover, junto al pro
greso: la educación, la salud y la formación re
ligiosa de su personal.

Tres ámbitos teológicos se contienen recí
procamente: la Naturaleza Salvaje, la Familia
en relaciones más simples y el Trabajo, comul
gando en una sola liturgia, el amor, cuyo mo
delo sigue siendo la Casa Nazaret.

La Sagrada Familia vestida como una sim
ple familia correntina, (habitante de Corrientes,
Argentina), pareciera salirnos al encuentro con
su vestimenta y atuendos típicos: María, joven
mamá, con las amplias polleras de la mujer de
campo, su melena recogida en largas trenzas,
cubiertas con un velo. San José, vestido de
peón rural, pañuelo al cuello, faja a la cintura y
un cuchillo en la cintura. El facón no es un
arma, sino un instrumento de trabajo que debe
utilizar en las múltiples  tareas del campo. Su
pantalón es más bien ajustado y corto. Asume
su misión de esposo y padre abrazando con
ambas manos a María y el Niño. El niño Jesús,
está vestido como “gurí” – nombre con que se
denomina a los niños en toda la región litora
leña. En su cabeza luce una boina – tradicio
nalmente roja – camisa campesina, y bomba
chas, calzando sus pies con alpargatas, al igual
que su padre. Sus brazos abiertos y amplia son
risa, parecieran invitarnos a ingresar en su ho
gar. 

Esta imagen esta tallada en madera de eu
calipto del litoral, y sus dimensiones son de
160 cm de alto por 120 cm de ancho, en color

natural y se encuentra ubicada en el interior
de la capilla, a la izquierda del altar. El autor
de la talla es D. JUAN PONTAROLI, TANDIL
(Argentina), 1914

El amplio ventanal desde el cual se enmarca
toda la visión de la laguna, poblada de nume
rosísimos animales y de aves acuáticas, expre
san la consagración del cosmos en cada cele
bración de la Eucaristía,  muy particularmente
en el atardecer, donde el sol pareciera una Hos
tia Santa consumida por la madre  tierra.

Un vitraux restaurado de  origen italiano
reminiscencia de nuestro cuadro oficial, deja
pasar la luz transfigurada en la pequeñita ca
pilla de Todos los Santos o Cenizario. Dicha ca
pillita está anexa a la capilla mayor y destinada
a guardar la ceniza de los familiares cuya última
voluntad fuere que sus cenizas sean guardadas
en este recinto.

Roguemos para que la Sagrada Familia, sea
un imán que atraiga a todas las familias y con
solide los vínculos hogareños de trabajo, amor,
oración, construyendo cada día la paz.  

En la fachada frontal, hay que destacar una
original Sagrada Familia, en forma de medallón,
formado por pequeños mosaicos y contenida
por el paisaje original que lo rodea, obra del H.
Edgardo Campos, misionero en Filipinas.

H. Adelsio Delfabro
Córdoba, Argentina, 2022
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4 DICIEMBRE 2022

ECOS DEL TRIENIO

Al llegar al final de este último trienio 20192022 como responsables
de la animación de la vida de la Provincia, ahora que hemos fi
nalizado este singular trienio con el Consejo, permitidme, en su

nombre dirigiros unas palabras:
La función de animación que recae sobre el Consejo Provincial implica,
muchas veces, dar respuesta a las diferentes situaciones e interrogantes
que se presentan en la vida del Hermano, de las comunidades y de la
Familia SaFa. Otras veces, no se trataría tanto de dar respuesta sino
de acompañar a cada Hermano o cada Comunidad en su respuesta.
La etapa que ya termina no ha estado exenta de desafíos, unos
marcados por la situación sanitaria global, debida a la pandemia del
Covid ‘19, que dio comienzo en marzo de 2020 y de la que aún estamos
recuperándonos; otros marcados por la realidad de la Congregación o

de la Iglesia, como ha sido el proceso de revitalización y reorganización del Instituto o los
itinerarios propuestos a partir de las cartas apostólicas tanto del Animador General para
nuestra Congregación como del Papa Francisco para la Iglesia; y otros desafíos, finalmente,
marcados por devenir y la vida que se desarrolla en las diferentes delegaciones de la
Provincia, donde no han faltado contratiempos y dificultades que a menudo precisan tomar
decisiones. 
A modo de resumen, señalamos tres aspectos sobre los procesos fundamentales que hemos
querido acompañar como Consejo durante los últimos tres años:

HACIA EL CAMBIO DE PARADIGMA

A nadie le extraña ya cuando se habla de un cambio de modelo en la Vida Religiosa. Hay que
aclarar que la realidad vocacional desigual que nos está tocando vivir no tiene que ver con la
llamada a un cambio de modelo en nuestro estilo de vida. La Vida Religiosa actual es un
camino que propone como punto de partida (siempre ha sido así), tanto la vivencia personal
como comunitaria del encuentro con Cristo, principio y fin de nuestra vocación. En una
sociedad donde la noción de Dios está cada vez más diluida, y en la que se diluyen también
aspectos relacionados con la ecología, con las relaciones humanas o con el reparto de la
riqueza en un mundo desigual, la presencia de la Vida Religiosa debe responder desde una
marcada espiritualidad encarnada en cada uno de sus miembros, a la vez que debe ser
capaz de responder con el carisma a los tiempos presentes y futuros. Asumir el cambio de
paradigma implica aceptar la inseguridad y buscar caminos nuevos… desde nuestra misión
y desde nuestra vivencia comunitaria de la fraternidad.
Un nuevo modelo, un nuevo escenario, una nueva vida, nos invitan, más desde la fe que
desde la seguridad, a vivir en búsqueda. Solo desde la pobreza de quien lo espera todo de
Aquel que puede hacer nuevas las cosas, descubriremos la promesa de primavera, no tanto
en los datos cuantificables, cuanto en la calidad de las comunidades y presencias, porque
evocarán, con pocos medios y palabras, que la fraternidad gratuita de Dios es el gran signo
de nuestro tiempo.
Puede ser que una parte de los Hermanos de nuestra Provincia esté empezando a intuir que
es el momento de pronunciar con fe el Nunc dimittis, pero ha de hacerse con la esperanza
gozosa de haber sembrado y facilitado que la nueva semilla de la vida religiosa encuentre su
tierra, su abono y su sol en los tiempos nuevos. Esa semilla, en nuestro caso, no sólo es re

H. Jorge GarcíaH. Jorge García
Pacheco,Pacheco,
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ProvincialProvincial

BOLETÍN NAZARET 5
organizar o redireccionar las estructuras del Instituto o de las Provincias como se ha hecho,
sino también “recrear” nuestras actitudes personales vividas en la comunidad, en la misión,
en la oración y en la relación con el otro. 

HACIA UNA VIDA COMUNITARIA ENCARNADA 
EN CADA UNO DE SUS MIEMBROS

No es ningún secreto que la edad afecta a nuestro modo de relacionarnos con los miembros
de nuestra comunidad, al igual que es cierto que cuanto más mayores nos hacemos más
reacios somos al cambio, no solo por fuera (de ambiente, de comunidad o de misión…),
sino también, y más aún, por dentro (de actitudes, de valores, de sensaciones…). 
La sensación de construir la comunidad no puede relegarse a un horario o a la dinámica de
uno o dos miembros, sino a la responsabilidad compartida de todos los activos comunitarios.
Durante este trienio, la mayoría de las comunidades ha experimentado cómo el número de
Hermanos se ha visto reducido, estrechando con ello, el círculo de relaciones comunitarias.
No creo que se trate de una llamada a cerrar comunidades sino a asumir responsabilidades
comunitarias y a purificar nuestras actitudes en comunidad; más que una amenaza estamos
hablando de una oportunidad.  
Durante estos años, la propuesta de un cambio de estilo comunitario, o la llamada a vivir
plenamente nuestra fraternidad, no es más que un llamamiento al proceso de un cambio
personal vivido en comunidad. Las comunidades abiertas y acogedoras no lo son porque
tengan un párrafo en su proyecto comunitario o un tiempo en el horario, sino porque están
formadas por Hermanos que viven la apertura y la acogida. El pasado Capítulo Provincial ya
se hizo eco de la necesidad de “sanar” nuestras comunidades sanando a los Hermanos que
las formamos, unas veces a través del diálogo y del encuentro comunitario, otras veces a
través de la ayuda espiritual o de la ayuda sicológica, y otras por medio del desempeño en
la inteligencia emocional o de las estrategias personales y comunitarias en la gestión y
resolución de conflictos. La oportunidad que tenemos de testimoniar al mundo que Jesús
nos llama a vivir felices en comunidad no dependería tanto del concepto de comunidad
sino de la sencillez en nuestras relaciones fraternas. Todo un desafío.

Hermanos de la Delegación de EcuadorHermanos de la Delegación de Ecuador
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HACIA UNA MISIÓN EN CLAVE EVANGELIZACIÓN

Teniendo en cuenta que la misión es la clave de toda llamada y vocación, no podemos dejar
a un lado este aspecto. Porque la misión no sólo justifica nuestra más íntima existencia, sino
que potencia el sentido profundo de nuestra vida en comunidad y anima la esencia de
nuestra vida de oración. 
Es cierto que la vida laboral y las fuerzas para trabajar van cambiando a lo largo de nuestra
existencia, pero no estamos hablando de fortaleza o de ganas de trabajar, sino de misión, y
más concretamente de nuestra misión de Hermanos de la Sagrada Familia y nuestra pasión
por el Reino. Se trata de
descubrirse apasionados por
las personas, por los Her
manos, por la Comunidad
y por el Evangelio; una pa
sión que no está marcada
tanto por la edad sino por
la presencia, la dedicación
o los pequeños detalles que
ponen en valor nuestras op
ciones fundamentales. 
Desde el Consejo sabemos
que la vida laboral tiene un
principio y un final, pero no
así nuestra misión. Ejemplos
de dedicación y pasión por
seguir construyendo el Rei
no desde nuestras pequeñas
realidades, los tenemos en
todas las comunidades de
la Provincia, por eso la pro
puesta es seguir caminando hacia un ideal común donde la misión nos siga haciendo “fieles,
felices y fecundos” debe convertirse también en propuestas personales, en decisiones par
ticulares armonizadas y dialogadas en la comunidad, dando así sentido a la misión
comunitaria. 
Cuando se nos acaba la misión, se nos acaban los temas de conversación en Comunidad, re
legándonos únicamente a la mirada romántica hacia el pasado o a temáticas más viscerales
relacionadas con obstinaciones de carácter político o deportivo. No es malo mirar hacia
atrás, lo peligroso es no mirar hacia adelante. Nuestra única alternativa es ir dando pasos
para que cada Hermano “redescubra” su misión en la etapa que está viviendo y “recupere”
la pasión por hacerla posible. 
Jesús nunca dijo que el camino sería fácil, pero sí dijo que estaría a nuestro lado, por eso me
gustaría terminar animando a todos a recorrerlo, a la vez que pido al Señor, a través de la
Sagrada Familia y del Venerable H. Gabriel, que nos siga bendiciendo y nos fortalezca para
seguir caminando desde nuestra fidelidad al carisma recibido y a su llamada a la fraterni
dad.

Un abrazo en JMJ
H. Jorge

Jornadas de promoción vocacional en ColombiaJornadas de promoción vocacional en Colombia
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ECHOES OF THE TRIENNIUM

As we come to the end of this last triennium 20192022 as those responsible for the
animation of the life of the Province, now that we have finished this unique triennium
with the Council, allow me, on their behalf, to address a few words to you:

The function of animation that falls to the Provincial Council often involves responding to
the different situations and questions that arise in the life of the Brother, of the communities
and of the SaFa Family. At other times, it is not so much a question of responding as of ac
companying each Brother or each Community in its response.
The stage that is now ending has been with a lot of challenges, some marked by the global
health situation, due to the Covid19 pandemic, which began in March 2020 and from which
we are still recovering; others marked by the reality of the Congregation or of the Church,
such as the process of revitalisation and reorganisation of the Institute or the itineraries
proposed from the apostolic letters of both the Animator General for our Congregation and
of Pope Francis for the Church; and other challenges, finally, marked by the evolution and
the life that develops in the different delegations of the Province, where there has been no
lack of obstacles and difficulties that often require decisions to be taken. 
By way of summary, here are three aspects of the fundamental processes that we have
wanted to accompany as Council over the last three years:

TOWARDS THE PARADIGM SHIFT IN CONSECRATED LIFE

It is no longer a surprise to anyone when we speak of a change of model in Religious Life. It
must be made clear that the unequal vocational reality in which we are living does not have
to do with the call for a change of model in our way of life. Religious life today is a path that
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proposes as its starting point (as it has always been) both the personal and communitarian
experience of the encounter with Christ, the beginning and end of our vocation. In a society
where the notion of God is increasingly diluted, and in which aspects related to ecology,
human relations or the distribution of wealth in an unequal world are also diluted, the
presence of Religious Life must respond from a marked spirituality incarnated in each of its
members, at the same time as it must be capable of responding with its charism to the
present and future times. Assuming the change of paradigm implies accepting insecurity
and seeking new paths... from our mission and from our community experience of fraternity.
A new model, a new scenario, a new life, invite us, more from faith than from security, to
live in search. Only from the poverty of those who expect everything from the One who can
make things new, we will discover the promise of Spring, not in quantifiable information,
but in the quality of the communities and presences, because they will evoke, with few
means and words, that the gratuitous fraternity of God is the great sign of our time.  
It may be that some of the Brothers of our Province is beginning to feel it is time to
pronounce with faith the “Nunc dimittis”, but it must be done with the joyful hope of having
sown and facilitated that the new seed of religious life finds its soil, its fertiliser and its sun
in the new times. That seed, in our case, is not only to reorganise or redirect the structures
of the Institute or of the Provinces as has been done, but also to "recreate" our personal
attitudes lived in community, in mission, in prayer and in relationship with others. 

TOWARDS A COMMUNITY LIFE INCARNATED IN 
EACH OF ITS MEMBERS

It is no secret that age affects our way of relating to the members of our community, just as
it is true that the older we get the more hesitant we are to change, not only on the outside
(of environment, community or mission...), but also, and even more so, on the inside (of
attitudes, values, feelings...). 
The feeling of building up the community cannot be relegated to a timetable or to the
dynamics of one or two members, but to the shared responsibility of all the community
members. During this triennium, many communities have experienced how the number of
Brothers has been reduced, thus narrowing the circle of community relationships. I do not
believe that this is a call to close communities but to assume the community responsibilities
and to purify our attitudes in community; rather than a threat we are talking about an op
portunity.
During these years, the proposal of change in the style of community, or the call to live our
fraternity to the full, is nothing more than a request to experience the process of personal
change lived in community. Open and welcoming communities are not open and welcoming
because they have a paragraph in their Community Project of Life or a time in their
timetable, but because they have open, welcoming and smiling Brothers. The last Provincial
Chapter already echoed the need to "heal" our communities by healing the Brothers who
form them, sometimes through dialogue and community meeting, sometimes through
spiritual or psychological help, and sometimes through the develop of emotional intelligence
or personal and community strategies in management and resolution of conflicts. The op
portunity we have to testify to the world that Jesus calls us to live happily in community
would depend not so much on the concept of community as on the simplicity of our
fraternal relationships. A big challenge.

TOWARDS A MISSION IN THE KEY OF EVANGELISATION
Bearing in mind that mission is the key to every call and vocation, we cannot leave this
aspect aside. Because our mission not only justifies our most intimate existence, but also
strengthens the profound meaning of our life in community and animates the essence of
our life of prayer. 
It is true that our working life and the strength to work change throughout our existence,
but we are not talking about strength or the will to work, but about mission, and more
specifically about our mission as Brothers of the Holy Family and our passion for the
Kingdom. It is about discovering our passion for people, for the Brothers, for the Community
and for the Gospel; a passion that is not so much marked by age as by presence, dedication
or the small details that give value to our fundamental choices. 
We, in the Council, know that our working life has a beginning and an end, but our mission
does not. We have examples of dedication and passion to continue building the Kingdom
from our small realities in all the communities of the Province, so the proposal is to continue
walking towards a common ideal where the mission continues to make us "faithful, happy
and fruitful", and should also become personal proposals, in particular decisions harmonised
and discussed in the community, giving sense to the mission of the community. 
When we run out of mission, we run out of topics for conversation in Community, relegating
ourselves only to a romantic look at the past or to themes related to political or sporting
obstinacy. It is not bad to look back, what is dangerous is not to look forward. Our only
alternative is to take steps so that each Brother "rediscovers" his mission in the stage he is
living and "recovers" the passion to make it possible. 
Jesus never said that the way would be easy, but he did say that he would be at our side, so
I would like to end by encouraging all of us to walk it, and at the same time I ask the Lord,
through the Holy Family and Venerable Brother Gabriel, to bless us and to strengthen us to
continue on our journey based on our fidelity to the charism we have received and to his call
to fraternity.

Yours in JMJ
Br. George

BOLETÍN NAZARET 9
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El HERMANO GABRIEL y la SINODALIDAD

H. Teodoro BerzalH. Teodoro Berzal

En estos años la Iglesia entera está recorriendo un camino sinodal. No so
lamente porque está convocado el sínodo, que no es ya solo de los obispos,
sino de todo el pueblo de Dios, sino porque el contenido de ese sínodo es la
sinodalidad misma, es decir, el esfuerzo por caminar juntos acogiendo la
llamada a la escucha de los otros y a la participación en todos los ámbitos
de la vida eclesial.
Vamos a fijarnos brevemente en algunas palabras y aspectos de la vida de
nuestro Fundador que pueden ayudarnos a vivir hoy en sintonía con la Iglesia.

ESCUCHAR
El Hermano Gabriel daba mucha importancia a la escucha personal de cada Hermano, para ello
había establecido y practicado con mucha asiduidad la “entrevista personal”. Esta práctica es
taba destinada en la casa de formación en primer lugar a los postulantes y novicios en el proceso
de discernimiento de la vocación; pero luego el Fundador la extendió a todos los Hermanos
como medio de progreso en la vida religiosa. Además de su situación personal con respecto a
la salud, misión, relaciones con los Hermanos y otras personas, el Hermano estaba invitado “a
exponer con confianza y humildad a su Superior las penas, consuelos, desganas, arideces o ne
cesidades que experimenta y los proyectos que uno tiene” (Nuevo Guía 449). Para el Superior
la escucha de cada Hermano era una necesidad si quería dirigir y animar bien a la Comunidad:
“Una de las cosas que más contribuyen a que el gobierno interno de una Congregación religiosa
sea suave, fácil y acertado es el que los Superiores tengan un perfecto conocimiento de todos
los miembros que la componen, de sus talentos y de sus cualidades positivas y negativas”
(Nuevo Guía 451).
Por otra parte el Hermano Gabriel fomentaba el diálogo entre los Hermanos no solo en la co
munidad sino también mediante las visitas recíprocas entre las comunidades cercanas y con
motivo de la reunión anual en la Casa Madre. De esta última decía: “Vuestra reunión en la Casa
Madre para el retiro, tiene también, queridos Hermanos, un fin secundario muy loable y apre
ciado por nosotros: el de estrechar los dulces lazos de nuestra unión fraterna y aumentar entre
nosotros el espíritu de cuerpo que fortalece a las asociaciones de todo género. Después de la
visita que debéis a vuestros Superiores, y que les es tan agradable, os visitáis también unos a
otros. Pero esta visita fraterna tiene que ser como la de la Santísima Virgen a su prima santa
Isabel” (CIRCULAR N°16).
La gran cantidad de cartas enviadas y recibidas por el Hermano Gabriel es un testimonio claro
de los múltiples diálogos, a veces difíciles, que mantenía con muchas personas e instituciones
de fuera y dentro de su Congregación.

PARTICIPAR
Con las diversas redacciones de la Regla el Hermano Gabriel había ido creando las diversas ins
tancias de animación, gobierno y participación en la Congregación: Consejo de la Casa Madre
que lo era también de la Congregación, Capítulo General, etc. Se puede decir que sometía cons
tantemente a consulta los asuntos de interés común y que se mostró siempre respetuoso de
las decisiones tomadas para después pedir a todos que las cumplieran.
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Pero más allá de esas instancia formales, exhortaba con frecuencia a los Hermanos a la partici
pación en los diversos aspectos de la vida: “Debemos ser celosos de nuestro estado de vida.
Por la profesión religiosa este estado nos ha caído en suerte, él es nuestra familia y nuestra he
redad. Así pues, debe animarnos un santo celo para defenderlo, preocuparnos por sus intereses,
trabajar por su prosperidad, su conservación y crecimiento. Debemos participar en todo lo que
le concierne, afligirnos por lo que le aflige y alegrarnos por lo que puede contribuir a su gloria”
(CIRCULAR N°5).
La invitación a participar se hacía apremiante cuando se trataba de buscar nuevas vocaciones:
“¡Qué alegría nos daríais si os viéramos llegar al retiro acompañados de algunos postulantes
bien dispuestos para la vida religiosa! (CIRCULAR N°10).
También en el aspecto económico no dudaba en pedir a los Hermanos que cada cual aportara
“la propia piedra” para la construcción común: “Siendo ya insuficiente el edificio de nuestra
Casa Madre para las necesidades de la Comunidad, lo estamos agrandando de manera consi
derable. …Os alegraréis, queridos Hermanos, de poder reuniros más cómodamente cada año
al venir a encontraros con vuestros Hermanos y estrechar juntos los dulces lazos de la amistad
fraterna. Igualmente estaréis contentos de encontrar en ella un asilo cuando la enfermedad,
los achaques o la vejez os lleguen y os impidan continuar vuestras loables y santas funciones
en las escuelas y en las iglesias. Esperamos, pues, que rivalizaréis en generosidad para ayudar
nos: es un deber para todos vosotros. (Circular 19)

CAMINAR JUNTOS

Desde el comienzo de la fundación el Hermano Gabriel había establecido la reunión anual de
todos los Hermanos durante un mes de las vacaciones escolares como la piedra fundamental
de la organización y animación del Instituto. Era una instancia “sinodal” ante literam. El Her
mano Gabriel quería que todos los Hermanos participaran en el encuentro anual y difícilmente
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Pero más allá de esas instancia formales, exhortaba con frecuencia a los Hermanos a la partici
pación en los diversos aspectos de la vida: “Debemos ser celosos de nuestro estado de vida.
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le concierne, afligirnos por lo que le aflige y alegrarnos por lo que puede contribuir a su gloria”
(CIRCULAR N°5).
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“¡Qué alegría nos daríais si os viéramos llegar al retiro acompañados de algunos postulantes
bien dispuestos para la vida religiosa! (CIRCULAR N°10).
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“la propia piedra” para la construcción común: “Siendo ya insuficiente el edificio de nuestra
Casa Madre para las necesidades de la Comunidad, lo estamos agrandando de manera consi
derable. …Os alegraréis, queridos Hermanos, de poder reuniros más cómodamente cada año
al venir a encontraros con vuestros Hermanos y estrechar juntos los dulces lazos de la amistad
fraterna. Igualmente estaréis contentos de encontrar en ella un asilo cuando la enfermedad,
los achaques o la vejez os lleguen y os impidan continuar vuestras loables y santas funciones
en las escuelas y en las iglesias. Esperamos, pues, que rivalizaréis en generosidad para ayudar
nos: es un deber para todos vosotros. (Circular 19)

CAMINAR JUNTOS

Desde el comienzo de la fundación el Hermano Gabriel había establecido la reunión anual de
todos los Hermanos durante un mes de las vacaciones escolares como la piedra fundamental
de la organización y animación del Instituto. Era una instancia “sinodal” ante literam. El Her
mano Gabriel quería que todos los Hermanos participaran en el encuentro anual y difícilmente
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autorizaba las ausencias. El encuentro comprendía varias actividades todas ellas encaminadas
a promover la relaciones fraternas, la formación y la organización del Instituto: retiro anual, en
trevista con el Superior, informaciones y comunicaciones de proyectos, clases de pedagogía
para los Hermanos jóvenes, exámenes, presentación de las cuentas al Ecónomo general por
parte de los Directores, celebración de la fiesta de la Sagrada Familia y de las profesiones reli
giosas, distribución de los Hermanos en las comunidades y envío a la misión para el año si
guiente. Siempre quedaban también algunos días libres para paseos y otras actividades. 
Todo ello llevaba concretamente a los Hermanos a reconocerse como tales en su identidad, a
vivir unidos, aun en la dispersión de las actividades de la misión, y a caminar juntos al estrechar
periódicamente los lazos fraternos. Era una forma de vivir concretamente el espíritu de familia,
que puede ser otro nombre de la sinodalidad. Esa alternancia entre reunión de todos y envío
de todos a la misión era para el Hermano Gabriel la clave del dinamismo espiritual que movía
el corazón y daba vida al Instituto.
“La sinodalidad nos pide que veamos a la Iglesia en una perspectiva dinámica y sistémica, in
clusiva y no competitiva, teniendo en cuenta la diversidad de carismas y enfatizando las rela
ciones y la comunidad, la escucha y el diálogo, la participación y la corresponsabilidad, la
reciprocidad entre todos los miembros y la circularidad entre todos los polos eclesiales. Más
allá de la sinodalidad formal que se despliega en estructuras y procesos institucionales como
los consejos pastorales, los sínodos o los concilios, la llamada a "caminar juntos y reunirse como
asamblea del pueblo de Dios convocada por el Señor Jesús en la fuerza del Espíritu Santo para
anunciar el Evangelio", "debe expresarse en el modo ordinario de vivir y trabajar de la Iglesia".
(Hna. Nathalie Bécquart)

H. Teodoro Berzal

Una OPCIÓN por la VIDA

“Yo soy el camino, la verdad y la vida” (Jn. 14,6)

Optar por la vida debería ser uno de nuestros compromisos. Significa po
nernos del lado de los más débiles bien sean los ancianos, los niños, o los
que están por nacer en el vientre de su madre. Significa rechazar esa cul
tura de muerte, el consumismo y lo que destruye el sentido de la vida. 

Una opción por la vida también significa optar por la familia, por la co
munidad, por la fraternidad, es decir, optar por el amor. Por esa cuna de

la vida que es la familia, por esa cuna de la vida consagrada que es la comunidad. En la comu
nidad es donde la vida se alimenta, donde todo sucede.

Al igual que somos custodios de la vida protegiendo la naturaleza, la creación que Dios nos ha
entregado, nos ha dado el encargo de cuidarla y de hacerla crecer; también estamos llamados
a proteger, a alimentar, a cuidar la vida de Dios en nosotros, ya que Él nos ha creado a su imagen
y semejanza. Optar por la vida implica ir a la fuente de la misma, es decir, a Dios. Dios como
fuente de vida. Él, que nos ha creado y nos está creando, nos va impulsando y dando fuerza,
animando nuestra vida a través del Espíritu Santo. 

H. Roberto CabelloH. Roberto Cabello
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Optar por la vida significa aceptar la realidad como es, es decir, como las cosas vienen, no como
nos gustaría que fueran sino como son; tocar el suelo, pisar tierra, estar en contacto con la re
alidad. La vida es dinámica, es movimiento. Estamos llamados a cuidar y alimentar la vida en
todas sus dimensiones y en todos sus aspectos.

Optar por la vida significa darla, darla a los demás a manos llenas, porque cuando más se da,
más se recibe; cuando la vida más se comparte, más crece, más se incrementa. Darse, viviendo
en la dinámica del don, del entregarse, del no estar centrado en nosotros mismos (el ensimis
mamiento, el egoísmo, la autoreferencialidad), sino salir de nosotros mismos para amar a los
otros. Nos damos en nuestra vida de comunidad y también a través de nuestro apostolado: la
educación, la catequesis, la animación litúrgica y toda clase de buenas obras. Y porque no, ha
cerla visible difundiéndola por medio de las redes internaúticas. Estamos llamados a recibir la
vida que Dios nos regala cada día y darla para que crezca. 

Una opción por la vida en medio de toda esta situación por un lado de envejecimiento de los
Hermanos, donde parece que ya nada tiene sentido y lo que queda es prepararse para morir.
Los Hermanos jubilados o adultos mayores tienen el reto de prepararse para acabar el viaje,
pero optando por la vida, es decir, continuar apoyando a los otros Hermanos que están en la
edad de asumir responsabilidades o todavía son jóvenes, incluso a los formandos o a los candi
datos.

Los Hermanos jóvenes optan por la vida de verdad, no los sucedáneos, siendo libres de adic
ciones (alcohol, comida, lujuria, aparatos tecnológicos u otras cosas) que hacen daño y destru
yen. Los Hermanos de edad media optan por la vida cuando cuidan la vida de los mayores y
ayudan a crecer a los más jóvenes. 

Optar por la vida significa también ver lo positivo de las cosas. Por ejemplo, de la consagración:
¿Cuáles son las cosas positivas que la castidad, la pobreza y la obediencia nos proporciona en
nuestra vida? ¿Qué es lo positivo y bueno que tiene la castidad, la pobreza o la obediencia?
¿Qué experiencias positivas nosotros experimentamos viviendo en castidad, pobreza y obe
diencia? Y así con la vida en comunidad: ¿Qué es lo positivo que aporta en nuestra vida? Encon
trar la respuesta a estas preguntas nos dará la fuerza para vivir nuestra vida más plenamente,
con más sentido, con más arrojo, con más impulso, con más energía…

Optar por la vida supone comprometerse en entregarla a las futuras generaciones por medio
de una decidida animación vocacional, especialmente donde resulta más difícil por la escasez
de resultados, apoyándola según las posibilidades que cada uno tenemos.

Optar por la vida es aceptar con agradecimiento la diversidad cultural de nuestra Provincia re
ligiosa y enriquecerse con las aportaciones de los otros generando dinámicas de interculturali
dad que permitan diluir los venenosos etnocentrismos.

En este momento Dios renueva su invitación a optar por la vida: “Te puse delante la vida o la
muerte, la bendición o la maldición. Escoge, pues, la vida para que vivas tú y tu descendencia.
Ama a Yahvé, escucha su voz, uniéndote a él, para que vivas y se prolonguen tus días, mien
tras habites en la tierra que Yahvé juró dar a tus padres, Abrahán, Isaac y Jacob”. (Cfr. Deu
teronomio 30,1920).

H. Roberto Cabello
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Crónica del XVIII Capítulo Provincial de la  Provincia  
Nª. Sra. de la Asunción

Entre los días 14 y 23 de julio de 2022 se celebró en Valladolid la Asam
blea de Hermanos y Seglares, seguida del XVIII Capítulo Provincial, pos
puestas ambas por un año por causa de la pandemia del Covid’19.

El lema del encuentro fue: “Mira, yo hago nuevas todas las
cosas”.
La Asamblea de Hermanos y Seglares contó con la asistencia y partici
pación de 26 Hermanos y 11 laicos invitados, que trabajaron juntos
desde el día 14 hasta el domingo día 17.

Día 14, jueves, de tarde: 

Para conseguir la iluminación e inspiración de
Dios, la oración de apertura se centró en la pa
rábola del “Buen Samaritano” con una refle
xión del Papa Francisco sobre el tema. A
continuación, el Hermano Provincial dirigió
unas palabras de bienvenida a los presentes y
explicó los documentos contenidos en la car
peta que se entregó a los capitulares. Tras
unas breves palabras declaró abierta la Asam
blea de Hermanos y Seglares y el XVIII Capí
tulo Provincial. Acto seguido, el Hermano
David Rasero, en representación del Consejo
General, leyó el mensaje enviado por el Ani
mador General, en el que invitaba a crear pro
cesos para llevar adelante la reorganización y
revitalización del Instituto. Luego se procedió
a la lectura del reglamento.

Día 15, viernes: 

Después de la Eucaristía, el Hermano Provin
cial presentó a la persona que intervino en la
sesión, Helena García de la Cera, antigua
alumna de nuestro colegio de Madrid, que co
labora en nuestra pastoral y en la ONG Caru
manda. Fue algo bonito digno de apreciar.  En
la actualidad, pertenece al equipo de titulari
dad de la Fundación “Jesuitinas” que coordina
varios colegios. Iluminó a los miembros de la
asamblea con el tema "HERMANOS Y LAI
COS EN LA MISIÓN DEL SIGLO XXI". Insistió

en el proceso que va desde la vocación perso
nal a la misión compartida, para ello necesita
mos encontrar un horizonte común para
caminar juntos; además, subrayó tres pala
bras importantes en la misión común: Cono
cer, Conectar y Comprometerse. Se trata de
diseñar un camino, partir de cero, tener una
relación horizontal y finalmente conseguirla
juntos. Seguidamente hubo una sesión de tra
bajo por grupos para profundizar sobre el
tema.

Por la tarde fue el momento de los informes:
el Hermano Provincial incidió en la importan
cia de que el Capítulo sea una oportunidad
para compartir experiencias, animarse mu
tuamente y soñar juntos el futuro. 

Iluminó su intervención con las palabras del
Papa Juan Pablo II: "Recordad el pasado con
gratitud, vivid el presente con entusiasmo y
mirad al futuro con confianza" y a continuación
explicó los datos generales de los Hermanos
en la Provincia. Los portavoces, responsables
de distintos sectores de la Provincia, expusie
ron los diferentes temas del Informe Provin
cial.

Día 16, sábado: 

Se presentaron los temas contenidos en el do
cumento base a trabajar, enviado desde la Ad
ministración General y que contiene los
siguientes apartados:
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CINCO CLAVES PARA LA REVITALIZACIÓN
DE LOS HERMANOS SAFA

Dar testimonio de que somos consagrados
y religiosos.

Vivir la fraternidad como un don compar
tido. 

Cuidar nuestra formación como un proceso.

Estar disponibles para la misión del Insti
tuto.

Vivir nuestra vocación con los laicos y los
pastores de la Iglesia.

CINCO CLAVES PARA LA REVITALIZACIÓN
DE LAICOS

Acogemos el don del carisma SaFa.

Cultivamos las motivaciones profundas.

Crecemos en sinodalidad.

Somos sensibles a las necesidades que nos
rodean.

Trabajamos por mejorar el mundo.

CINCO CLAVES PARA LA REVITALIZACIÓN
DE LA MISIÓN

Ponemos a la persona en el centro de la mi
sión.

Promovemos el trabajo y la formación en
red.

Evangelizamos con lo que somos y hace
mos.

Damos a la misión sentido vocacional.

Crecemos como familia SaFa “en salida”

Después de la explicación entregó el mate
rial para buscar “respuestas creativas y com
prometidas” a las claves señaladas por el
Consejo General.

Día 17, domingo:

Llegó el momento de clausurar la Asamblea
de Hermanos y laicos y de despedir a algunos
miembros de la familia SaFa, que por la tarde
volverían a sus hogares. El H. Provincial dirigió
un mensaje agradeciendo el trabajo fecundo
realizado y la labor positiva que realizan los

Laicos, que apuestan por vivir seriamente el
carisma SaFa y aseguró que sus ideas serán
valoradas y seguidas en el futuro. Conti
nuando con esta idea, todos los Hermanos
participantes en el capítulo desearon lo mejor
y se despidieron fraternalmente de todos los
laicos que habían participado en la asamblea.
Y todos recibieron un regalo como recuerdo
del XVIII Capítulo Provincial.

Con la gracia de Dios, el final de la mañana la
completamos con la celebración de la Euca
ristía, espacio para agradecer a Dios por los 27
años de fidelidad de los Hermanos. Efraím
González Noya y Javier Ángel García, actual
mente trabajando en la India. 

En esta ceremonia participaron algunos fami
liares del Hno. Javier Ángel y fue presidida por
el Cardenal. D. Ricardo Blázquez, arzobispo
emérito de Valladolid. En su homilía felicitó a
los Hermanos en sus BODAS DE PLATA y nos
invitó a gastar la vida generosamente por el
Evangelio, hablar con libertad y escuchar con
humildad y hacer memoria y ser agradecidos
con Dios por el don de la vocación. Además,
esta celebración fue el momento oportuno
para que todos los Hermanos renovaran sus
votos. Al final de la celebración el H. Roberto
Cabello, leyó la felicitación del Animador Ge
neral y del Delegado de EcuadorColombia.
Ambos Hermanos recibieron la medalla de la
Sagrada Familia. La celebración llegó a su fin
con el poema de acción de gracias que pro
nunció  el H. Javier Ángel García. 

Día 18, lunes:

Quinto día de Capítulo Provincial, solo con los
Hermanos capitulares. Desde hoy, sólo los
Hermanos trabajarán en el Capítulo en dife
rentes comisiones: (Educación, Formación y
vocaciones, Pastoral y solidaridad, Adminis
tración de bienes y Vida Religiosa). Luego, se
distribuyó el Reglamento del capítulo, se dio
un tiempo personal para la lectura del mismo
y tras unas pequeñas modificaciones, fue
aprobado por todos los miembros. Tras la
aprobación del reglamento, el Hermano Pre
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sesión, Helena García de la Cera, antigua
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manda. Fue algo bonito digno de apreciar.  En
la actualidad, pertenece al equipo de titulari
dad de la Fundación “Jesuitinas” que coordina
varios colegios. Iluminó a los miembros de la
asamblea con el tema "HERMANOS Y LAI
COS EN LA MISIÓN DEL SIGLO XXI". Insistió

en el proceso que va desde la vocación perso
nal a la misión compartida, para ello necesita
mos encontrar un horizonte común para
caminar juntos; además, subrayó tres pala
bras importantes en la misión común: Cono
cer, Conectar y Comprometerse. Se trata de
diseñar un camino, partir de cero, tener una
relación horizontal y finalmente conseguirla
juntos. Seguidamente hubo una sesión de tra
bajo por grupos para profundizar sobre el
tema.

Por la tarde fue el momento de los informes:
el Hermano Provincial incidió en la importan
cia de que el Capítulo sea una oportunidad
para compartir experiencias, animarse mu
tuamente y soñar juntos el futuro. 

Iluminó su intervención con las palabras del
Papa Juan Pablo II: "Recordad el pasado con
gratitud, vivid el presente con entusiasmo y
mirad al futuro con confianza" y a continuación
explicó los datos generales de los Hermanos
en la Provincia. Los portavoces, responsables
de distintos sectores de la Provincia, expusie
ron los diferentes temas del Informe Provin
cial.

Día 16, sábado: 

Se presentaron los temas contenidos en el do
cumento base a trabajar, enviado desde la Ad
ministración General y que contiene los
siguientes apartados:
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CINCO CLAVES PARA LA REVITALIZACIÓN
DE LOS HERMANOS SAFA

Dar testimonio de que somos consagrados
y religiosos.

Vivir la fraternidad como un don compar
tido. 

Cuidar nuestra formación como un proceso.

Estar disponibles para la misión del Insti
tuto.

Vivir nuestra vocación con los laicos y los
pastores de la Iglesia.

CINCO CLAVES PARA LA REVITALIZACIÓN
DE LAICOS

Acogemos el don del carisma SaFa.

Cultivamos las motivaciones profundas.

Crecemos en sinodalidad.

Somos sensibles a las necesidades que nos
rodean.

Trabajamos por mejorar el mundo.

CINCO CLAVES PARA LA REVITALIZACIÓN
DE LA MISIÓN

Ponemos a la persona en el centro de la mi
sión.

Promovemos el trabajo y la formación en
red.

Evangelizamos con lo que somos y hace
mos.

Damos a la misión sentido vocacional.

Crecemos como familia SaFa “en salida”

Después de la explicación entregó el mate
rial para buscar “respuestas creativas y com
prometidas” a las claves señaladas por el
Consejo General.

Día 17, domingo:
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de Hermanos y laicos y de despedir a algunos
miembros de la familia SaFa, que por la tarde
volverían a sus hogares. El H. Provincial dirigió
un mensaje agradeciendo el trabajo fecundo
realizado y la labor positiva que realizan los

Laicos, que apuestan por vivir seriamente el
carisma SaFa y aseguró que sus ideas serán
valoradas y seguidas en el futuro. Conti
nuando con esta idea, todos los Hermanos
participantes en el capítulo desearon lo mejor
y se despidieron fraternalmente de todos los
laicos que habían participado en la asamblea.
Y todos recibieron un regalo como recuerdo
del XVIII Capítulo Provincial.

Con la gracia de Dios, el final de la mañana la
completamos con la celebración de la Euca
ristía, espacio para agradecer a Dios por los 27
años de fidelidad de los Hermanos. Efraím
González Noya y Javier Ángel García, actual
mente trabajando en la India. 

En esta ceremonia participaron algunos fami
liares del Hno. Javier Ángel y fue presidida por
el Cardenal. D. Ricardo Blázquez, arzobispo
emérito de Valladolid. En su homilía felicitó a
los Hermanos en sus BODAS DE PLATA y nos
invitó a gastar la vida generosamente por el
Evangelio, hablar con libertad y escuchar con
humildad y hacer memoria y ser agradecidos
con Dios por el don de la vocación. Además,
esta celebración fue el momento oportuno
para que todos los Hermanos renovaran sus
votos. Al final de la celebración el H. Roberto
Cabello, leyó la felicitación del Animador Ge
neral y del Delegado de EcuadorColombia.
Ambos Hermanos recibieron la medalla de la
Sagrada Familia. La celebración llegó a su fin
con el poema de acción de gracias que pro
nunció  el H. Javier Ángel García. 

Día 18, lunes:

Quinto día de Capítulo Provincial, solo con los
Hermanos capitulares. Desde hoy, sólo los
Hermanos trabajarán en el Capítulo en dife
rentes comisiones: (Educación, Formación y
vocaciones, Pastoral y solidaridad, Adminis
tración de bienes y Vida Religiosa). Luego, se
distribuyó el Reglamento del capítulo, se dio
un tiempo personal para la lectura del mismo
y tras unas pequeñas modificaciones, fue
aprobado por todos los miembros. Tras la
aprobación del reglamento, el Hermano Pre
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Apertura de la Asamblea
Oración al Espíritu Santo

Equipo de informadores con el H. Provincial

Los HH. Efraín y Javier Ángel con el Cadenal D. Ricardo Blázquez y los Hermanos de la India

Algunos jóvenes y Hermanos participantes 
en la asamblea

Comisión de Gobierno y Administración de bienes

Hermanos participantes en el Capítulo
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H. Juan Maté, secretario del Capítulo

Sesión de trabajo en la Asamblea capitular

Comisión de Vida religiosa

Comisión Coordinadora

Comisión de Formación y Vocaciones

Comisión de Educación Comisión de Pastoral
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sidente, H. Fernando Cob, leyó el artículo N°
216, de nuestras constituciones en el que se
señalan los asuntos que deben ser tratados en
un Capítulo Provincial.

El H. Vicario General, H. David Rasero, como
representante del Consejo General, tomó la
palabra para exponer una reflexión que lle
vaba por título:”La misión como elemento re
vitalizador”. De su presentación destacamos
las siguientes ideas:

 Somos llamados y consagrados para una
misión.

 Hemos sido llamado a “Ser Hermanos”
para la misión.

 La comunidad religiosa es el lugar donde
se llega a ser Hermano. 

 Volver nuestra mirada hacia el H. Gabriel.
Él nos invita a estar atentos, y ser sensi
bles y disponibles a lo que hoy nos pide la
sociedad.

 Importancia de la labor de seguimiento,
formación y tutoría 

 Estar disponibles personalmente, espe
cialmente para la pastoral juvenil, la pas
toral familiar y la solidaridad.

 Construir la fraternidad para la misión,
animada por el carisma fundacional.

En la tarde, el H. Provincial leyó el informe de
la Comisión de vida religiosa. En esta lectura
presentó las fortalezas y debilidades de los as
pectos: experiencia de Espiritualidad, expe
riencia de Relaciones Fraternas y experiencia
de la Consagración.

Día 19, martes:

A partir de este momento, el capítulo sigue el
siguiente programa:

Información de la provincia y de las Delega
ciones

Tras la aprobación favorable del Informe se
dio a conocer el trabajo que había que hacer
durante el día. Todo el día fue un trabajo por
comisiones. Cada comisión prepararía a lo
largo de la jornada un primer texto para las
Asambleas libres sobre sus temas asignados,

teniendo en cuenta el trabajo realizado pre
viamente durante el año, los elementos de re
vitalización aportados por los documentos del
Consejo General y el Proyecto de vida del Ins
tituto del último Capítulo General y del último
Capítulo Provincial. También indicó que este
documento es un texto destinado a los Her
manos de los tres sectores. Antes de comen
zar el trabajo de las comisiones se dedicó un
largo tiempo a la lectura personal.
Las Asambleas de Primera Instancia, preceden
siempre a las Asambleas de Decisión y en ellas
se sigue este procedimiento:
Exposición, por parte de la comisión, del texto
con las proposiciones que presenta, y con la ar
gumentación.
Intervenciones de los Capitulantes para aportar
sus puntos de vista, introducir modificaciones,
presentar otras proposiciones, etc.
El Moderador, elegido por la comisión de entre
sus miembros, concede la palabra a cada capi
tulante que lo solicite por un tiempo máximo de
cinco minutos. Puede haber varios turnos de pa
labra.
La comisión que presenta el texto puede sus
pender la Asamblea Libre cuando crea estar su
ficientemente informada de las opiniones de los
Capitulantes, de manera que pueda redactar un
texto conveniente para las votaciones.
En las Asambleas Libres no hay votaciones. 

21 de julio, miércoles:

Octavo día del Capítulo Provincial, comienza
con las Asambleas de Primera Instancia, que
preceden siempre a las Asambleas de Deci
sión y en ellas se sigue este orden:
Oración y lectura de la Palabra de Dios.
Intervención del Presidente de la Comisión
Coordinadora si lo cree oportuno.
Lectura del acta de las sesiones precedentes
por el Secretario del Capítulo. El acta se apro
bará a mano alzada, previa introducción de las
correcciones a que haya lugar.

Presentación del texto. El Relator de la comi
sión presenta el texto sobre el que se va a de
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liberar y da algunas indicaciones útiles: puntos
de vista, explicación de las opciones tomadas,
parecer de los Hermanos... Dispone para ello
de quince minutos como máximo.

Aclaraciones: a invitación del Moderador,
cada uno puede pedir las aclaraciones que
crea oportunas. El Relator u otro miembro de
la comisión responde a las cuestiones presen
tadas. En este momento no hay discusión.

Sigue el debate, según las normas del regla
mento y finalmente: La votación.

A última hora del día, las Delegaciones de la
India y de EcuadorColombia compartieron
resonancias, ideas, aspectos, líneas estratégi
cas… que trataron la tarde del día anterior
para sus sectores respectivos. Un espacio muy
enriquecedor ya que permitió tener una mi
rada más amplia de cada sector.

Día 22 de julio, jueves, comienzan la Asam
bleas de decisión:

Para estas Asambleas se sigue el mismo pro
cedimiento que para las Asambleas de Pri
mera Instancia.
El texto pasa a ser decisión capitular, en el
caso de ser aprobado.
Van pasando los textos propuestos por las di
ferentes comisiones y son aprobados sin gran
dificultad, pasando a ser decisiones capitula
res, lo hacen en el siguiente orden.

Comisión de Educación

Comisión de Vocación y Formación

Comisión de Pastoral y Solidaridad

Comisión de Gobierno y Administración de
Bienes

Comisión de Vida Religiosa

Tras la aprobación de los textos, el Hno. Pro
vincial presenta una orientación capitular para
estudiar valorar y dar comienzo a comunida
des mixtas de Hermanos y seglares en la Pro
vincia, que residan en colegios, elaboren su
proyecto de vida y tengan la fraternidad, el
apostolado y el trabajo como elementos sig

nificativos. 

Día 23 de julio, sábado:

Estamos en el último día del XVIII Capítulo
Provincial y la forma más adecuada es ini
ciarlo con la Eucaristía, como un agradeci
miento por la oportunidad que Dios nos da para
vivir en familia y revitalizar nuestro Instituto.

La Eucaristía se ofrece por los Hermanos fa
llecidos en este trienio: (Hermanos: Tomás Or
tega, Julio Herrera, Justo Rubio, Isidro Álvaro,
Camilo Tamayo, Aurelio Arroyo, Jesús Sanz,
Bernardino Molpeceres y Santiago Rodrí
guez). También recordamos a los familiares de
Hermanos fallecidos en este periodo.

En la sesión capitular de este último día, se
leen las actas, se aprueba la introducción al
Proyecto de vida provincial y se nombra una
comisión para que revise y unifique la redac
ción del texto final. 

Inmediatamente, el Hno. Jorge García, Pro
vincial, tomó la palabra para presentar un
tema a analizar “tema de México”. El Hno.
David Rasero, Vicario General, explica “a
groso modo”  la reorganización del Instituto,
el análisis, estudio, debate… de las diferentes
posibilidades de organizar el Instituto, para
concretar la decisión que se ha tomado sobre
México anexándole a nuestra Provincia. Des
pués, cede la palabra al Hno. Jorge García,
quien con amplitud presenta la situación de
ese sector tras la visita que hizo con el Supe
rior General. Hay algunas preguntas y comen
tarios de los Hermanos. Era sólo una sesión
informativa y como tal termina.

Después se cedió la palabra al Hno. Juan
Maté, para que dé lectura del acta final, la
misma que fue aprobada y firmada por todos
los capitulares. Finaliza este día firmando las
actas y luego fuimos a la capilla para tomar la
foto con los participantes del capítulo… Gra
cias por ser parte de este momento tan im
portante para nuestra Provincia.

NOTA: Crónica resumen elaborada en base a
las hojas informativas diarias elaboradas por
el equipo de informadores del capítulo.
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ASAMBLEA de HERMANOS y SEGLARES

Estimados amigos de la Familia Sa-Fa:
Hermanos,
Fraternidades Nazarenas,
Profesores,
Catequistas,
Comunidades Cristianas,
Padres,
Colaboradores y Personal Auxiliar
Sintiendo la alegría de contribuir en el camino de
revitalización de la Familia SaFa y con el objetivo
de adaptarnos a los signos de los tiempos actua
les, hemos compartido la Asamblea de Laicos y
Hermanos del XVIII Capítulo Provincial bajo el
lema: “Mira, yo hago nuevas todas las cosas” (Ap
21, 5)
Constatamos la necesidad de revitalizar la misión
de la Familia SaFa, y así lo hemos trabajado
desde la sinodalidad, compartiendo la visión de
todos y cada uno de nosotros, para seguir avan
zando en la misión común. 
Los Hermanos de la Sagrada Familia son y serán
siempre los principales portadores del carisma.
Nosotros, los laicos, lo vivimos como nuestro y es
peramos ser puente para que las futuras genera
ciones también experimenten el gozo y la riqueza
de ser Familia SaFa.
Te animamos como miembro de esta familia a co
nocer lo que supone esta misión, a conectar con
el compromiso evangelizador de toda la Familia
SaFa y a comprometerte con esta ilusionante
tarea. 
Como contribución a la revitalización de la Fami
lia SaFa y fruto del discernimiento, queremos
ofrecerte las siguientes propuestas:

CLAVES PARA LA
REVITALIZACIÓN DE LA MISIÓN

1. Ponemos a la persona en el centro de la mi
sión. Procuramos dar a cada persona y a cada
grupo, con espíritu de familia, un cuidado
atento y una formación adaptada a su situa
ción.
RESPUESTAS
Ofrecer una formación adecuada a cada persona
para el desarrollo de su misión en la Familia SaFa.
Acompañar a las personas con responsabilidades

desde el inicio de su misión.
Cuidar a las personas vinculadas de forma profe
sional o voluntaria a la Familia SaFa a través del
respeto en el trato.
2. Promovemos el trabajo y la formación en
red. Caminamos juntos en la misión, con un es
tilo participativo. Impulsamos el trabajo y la
formación en red facilitando itinerarios que
promuevan la actualización carismática, peda
gógica y pastoral.
RESPUESTAS
Crear una plataforma de formación para la Fami
lia SaFa en la que se puedan alojar todos los ma
teriales y recursos pedagógicos, pastorales y
vocacionales de la Provincia y del Instituto.
3. Evangelizamos con lo que somos y hacemos.
Ofrecemos el mensaje del Evangelio a través
del testimonio y de la acción educativa y pas
toral con los jóvenes y con las familias. Facilita
mos espacios y medios que respondan a sus
realidades concretas.
RESPUESTAS
Dar a conocer y trabajar el documento “Escuelas
SaFa para el mundo” con Equipos Directivos y
comunidades educativas.
Potenciar la evangelización digital con la creación
de elementos multimedia e imágenes. Constituir
y formar un grupo de comunicación.
Revisar y actualizar el Plan Provincial de Pastoral.
4. Damos a la misión sentido vocacional. Ani
mamos decididamente una cultura vocacional
que promueva las vocaciones de Hermanos y
Laicos. Cuidamos el acompañamiento para fa
vorecer la maduración vocacional.
RESPUESTAS
Crear vínculos de conexión entre el Equipo de Vo
caciones de la Provincia, el Equipo Vocacional del
Instituto y el Equipo de Pastoral de la Provincia.
Hacer presente a los Hermanos en las comunida
des juveniles, comunidades adultas y Fraternida
des Nazarenas como referencia vocacional; y en
actividades y momentos significativos de la pas
toral de la Familia SaFa.
5. Crecemos como Familia SaFa “en salida”
(Papa Francisco). Nos comprometemos con las
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periferias existenciales, abiertos a nuevos luga
res y culturas y promovemos la solidaridad.
RESPUESTAS
Hacer visible en los colegios y comunidades una
infografía que refleje la presencia de la Familia Sa
Fa en el mundo.
Ofrecer experiencias pedagógicas de aprendizaje
y servicio.
Participantes en al Asamblea de Hermanos y Se
glares

CLAVES PARA LA REVITALIZACIÓN
DE LOS LAICOS Sa-Fa

1. Acogemos el don del carisma SaFa. Nos sen
timos miembros de la Familia SaFa, compro
metidos en su vida y misión con sentido
carismático y eclesial. Favorecemos la forma
ción carismática.
RESPUESTAS
Integrar en el plan de formación anual una sesión
de formación sobre el Carisma para profesores, ca
tequistas, Fraternidades Nazarenas, comunidades
SaFa y Personal de Administración y Servicios.
2. Cultivamos las motivaciones profundas. Nos
esforzamos en cuidar la interioridad
integrando los aspectos humanos, espirituales
y carismáticos. Profundizamos en la identidad
del Laico SaFa.
RESPUESTAS
Trabajar y reflexionar sobre el documento “Laicos
bajo el techo de Nazaret”.
Utilizar los medios digitales (podcast, vídeos…) y
encuentros presenciales (Ejercicios Espirituales.,

retiros…) para promover momentos de encuen
tro de la interioridad.
3. Crecemos en sinodalidad. Favorecemos la
acogida, el diálogo y el trabajo en equipo. Asu
mimos las responsabilidades como un servicio.
RESPUESTAS
Fomentar momentos de encuentro de la Familia
SaFa en actividades lúdicas y de formación (cine
fórum…), empezando en el ámbito local para pro
mover la proximidad y el conocimiento entre
todos los miembros de la Familia SaFa: alumnos,
familias, profesores, catequistas, Personal de Ad
ministración y Servicios, Fraternidades Nazare
nas …
4. Somos sensibles a las necesidades que nos ro
dean. Nos dejamos interpelar por las realidades
y necesidades de cada persona, de cada grupo o
comunidad y tratamos de dar respuestas.
5. Trabajamos por mejorar el mundo. Realiza
mos nuestro trabajo profesional o de volunta
riado como una aportación para hacer una
sociedad más justa, solidaria y fraterna. Pro
movemos el cuidado de la casa común.
RESPUESTAS
Crear un equipo de “Misión Social” en cada cen
tro. Este equipo se implicaría en la sensibilización
de las diferentes necesidades sociales.
Incluir en las programaciones y proyectos de vida
acciones para el cuidado de la vida y de la “Casa
Común”.

En Valladolid, a 17 de julio de 2022

Participantes en la AsambleaParticipantes en la Asamblea
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ASAMBLEA de HERMANOS y SEGLARES

Estimados amigos de la Familia Sa-Fa:
Hermanos,
Fraternidades Nazarenas,
Profesores,
Catequistas,
Comunidades Cristianas,
Padres,
Colaboradores y Personal Auxiliar
Sintiendo la alegría de contribuir en el camino de
revitalización de la Familia SaFa y con el objetivo
de adaptarnos a los signos de los tiempos actua
les, hemos compartido la Asamblea de Laicos y
Hermanos del XVIII Capítulo Provincial bajo el
lema: “Mira, yo hago nuevas todas las cosas” (Ap
21, 5)
Constatamos la necesidad de revitalizar la misión
de la Familia SaFa, y así lo hemos trabajado
desde la sinodalidad, compartiendo la visión de
todos y cada uno de nosotros, para seguir avan
zando en la misión común. 
Los Hermanos de la Sagrada Familia son y serán
siempre los principales portadores del carisma.
Nosotros, los laicos, lo vivimos como nuestro y es
peramos ser puente para que las futuras genera
ciones también experimenten el gozo y la riqueza
de ser Familia SaFa.
Te animamos como miembro de esta familia a co
nocer lo que supone esta misión, a conectar con
el compromiso evangelizador de toda la Familia
SaFa y a comprometerte con esta ilusionante
tarea. 
Como contribución a la revitalización de la Fami
lia SaFa y fruto del discernimiento, queremos
ofrecerte las siguientes propuestas:

CLAVES PARA LA
REVITALIZACIÓN DE LA MISIÓN

1. Ponemos a la persona en el centro de la mi
sión. Procuramos dar a cada persona y a cada
grupo, con espíritu de familia, un cuidado
atento y una formación adaptada a su situa
ción.
RESPUESTAS
Ofrecer una formación adecuada a cada persona
para el desarrollo de su misión en la Familia SaFa.
Acompañar a las personas con responsabilidades

desde el inicio de su misión.
Cuidar a las personas vinculadas de forma profe
sional o voluntaria a la Familia SaFa a través del
respeto en el trato.
2. Promovemos el trabajo y la formación en
red. Caminamos juntos en la misión, con un es
tilo participativo. Impulsamos el trabajo y la
formación en red facilitando itinerarios que
promuevan la actualización carismática, peda
gógica y pastoral.
RESPUESTAS
Crear una plataforma de formación para la Fami
lia SaFa en la que se puedan alojar todos los ma
teriales y recursos pedagógicos, pastorales y
vocacionales de la Provincia y del Instituto.
3. Evangelizamos con lo que somos y hacemos.
Ofrecemos el mensaje del Evangelio a través
del testimonio y de la acción educativa y pas
toral con los jóvenes y con las familias. Facilita
mos espacios y medios que respondan a sus
realidades concretas.
RESPUESTAS
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SaFa para el mundo” con Equipos Directivos y
comunidades educativas.
Potenciar la evangelización digital con la creación
de elementos multimedia e imágenes. Constituir
y formar un grupo de comunicación.
Revisar y actualizar el Plan Provincial de Pastoral.
4. Damos a la misión sentido vocacional. Ani
mamos decididamente una cultura vocacional
que promueva las vocaciones de Hermanos y
Laicos. Cuidamos el acompañamiento para fa
vorecer la maduración vocacional.
RESPUESTAS
Crear vínculos de conexión entre el Equipo de Vo
caciones de la Provincia, el Equipo Vocacional del
Instituto y el Equipo de Pastoral de la Provincia.
Hacer presente a los Hermanos en las comunida
des juveniles, comunidades adultas y Fraternida
des Nazarenas como referencia vocacional; y en
actividades y momentos significativos de la pas
toral de la Familia SaFa.
5. Crecemos como Familia SaFa “en salida”
(Papa Francisco). Nos comprometemos con las
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Biografía del
H. SANTIAGO RODRÍGUEZ BURGOA,

(H. ALONSO)

Quintanamanvirgo 30061925
† Valadolid, 30052022

La siguiente biografía está elaborada por la suma de varios escritos y testimonios que van re
corriendo las distintas etapas de la vida del H. Santiago. Recogemos a lo largo  del escrito todas
las etapas de su existencia, desde su niñez y familia, hasta los últimos años de su vida como
Hermano de la Sagrada Familia. A lo largo de los textos se relata su vida, sus virtudes nazarenas,
e incluso sus más profundos sentimientos religiosos, plasmados en el escrito  que con motivo
de sus Bodas de Oro, escribió para la revista Carumanda.
NOTA: Encontraremos algunas repeticiones de fechas y lugares, originadas al respetar la literalidad de las distintas
colaboraciones.   

Primer relato: PINCELADAS BIOGRÁFICAS DEL H. SANTIAGO
Escrito del H. Jorge García, Animador Provincial, leído el día de su funeral.

El inesperado fallecimiento de nuestro H. Santiago, nos llena a todos de un profundo pesar, y
al despedirle, queremos traer a este momento parte de su vida como Hermano.
Santiago nació en Quintanamanvirgo, en la provincia de Burgos, el 30 de junio de 1925, hijo de
Doña Genoveva y Don Feliciano, el carretero del pueblo, si bien más tarde fijarían su domicilio
a 30 kilómetros, en el palentino pueblo de Espinosa del Cerrato. Santiago fue el quinto de seis
hermanos. Nuestro querido Hermano comenzó su respuesta a la llamada de la vocación de Her
mano ingresando con catorce años en el aspirantado de La Horra, el 11 de noviembre de 1939.
Será en esta misma casa de formación de La Horra donde el joven Santiago llevará a cabo toda
la formación inicial pasando por el Postulantado (septiembre de 1942) el Noviciado (noviembre
de 1943) hasta terminar con su Primera Profesión en la fiesta de San José de 1945. 
Tras su Primera Profesión, el H. Santiago es enviado a Madrid donde cursará los estudios en
educación, titulación que le habilitaría para desempeñar las funciones de maestro. Más ade
lante, en 1956, terminaría sus estudios con la Licenciatura en Ciencias de la Educación. Tras sus
primeros estudios, el H. Santiago colaboraría tanto en misiones educativas como formativas,
primero en Madrid y luego en la casa de formación de Sotillo y, tras su Profesión Perpetua en
1950, en La Aguilera, donde permanecería siete años al servicio de la formación de la Provincia.
Tras la experiencia como formador, en septiembre de 1957 pasa a formar parte de la comunidad
de Madrid, aunque su experiencia sólo duraría un año, ya que al año siguiente es enviado a Fran
cia para perfeccionar el francés, antes de comenzar, en 1959, junto a los Hermanos Camilo Mer
cier y Silvestre Pia, la nueva fundación en el Alto Volta, hoy llamada Burkina Faso. La experiencia
de misionero en África marcó toda su vida y no fueron pocos los momentos en los que, incluso
en su ancianidad, evocaba algún episodio cuando llegaban los saludos de los Hermanos burki
neses. Su primera etapa en África fue de 20 años, en los que colaboraba tanto en la formación
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de aspirantes como en labores sociales. Esta etapa, tras un año en España, en 1979, se completó
con un segundo periodo de seis años entre Burkina Faso y Costa de Marfil, de 1980 a 1986. 

Él mismo decía en una carta referida al H. Provincial, allá por 1966, “ser misionero abre hori
zontes y refuerza la vocación”. Tanto es así que su vocación misionera se completaría en otro
continente: América.

El H. Santiago llegó a la comunidad de Lago Agrio en el Ecuador en septiembre de 1986, donde
permanecería hasta 1992, año en el que es enviado a la casa del escolasticado en Quito, donde
permanecería hasta 1995, año en que daría por terminada su experiencia misionera, siendo en
viado a la comunidad de Navaluenga, antes de incorporarse a la comunidad de La Horra en
1996. En La Horra permaneció diecisiete años y desempeñó las labores de sacristán y cantor,
uno de los dones más significativos a lo largo de su extensa vida. Finalmente, en el año 2013, es
enviado a la comunidad de Valladolid donde nos acompañó hasta el final de sus días.

Su espíritu de fe, su piedad, su amor a la congregación y su devoción a la virgen, al Fundador y
los santos patronos hicieron del H. Santiago un ejemplo de Hermano prudente, fiel al sacra
mento de la Reconciliación, humilde y sencillo. Ahora nos queda su recuerdo, sus canciones,
sus colecciones de etiquetas de frutas, sus afanes por vivir la oración personal y comunitaria y
su tesón por ser un Hermano fiel a su consagración al Señor.

Y nos queda la seguridad y la esperanza de que su presencia en la eternidad sea, de ahora en
adelante, la garantía de un abogado más entre los que duermen ya el sueño de los justos, el re
galo del encuentro esperado más allá del tiempo.
Descanse en paz. 

H. Jorge García

Grupo de la 1ª Profesión. (H. Santiago, de pie, 1º a la izquierda)Grupo de la 1ª Profesión. (H. Santiago, de pie, 1º a la izquierda)
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Segundo relato: “CARTA  A MI TÍO SANTIAGO”, 
escrita por su sobrino, D. Moisés Rodríguez Pascual, que también fue Hermano de la
Sagrada Familia por algunos años, y que nos relata algunos recuerdos de la familia de su
tío y los consejos que le daba, relativos a diversos aspectos de la vocación y de la vida.

Me piden que escriba sobre tu vida. Tengo difícil hablar de tu  historia personal ya que a lo largo
de nuestras vidas estuvimos pocas veces juntos. No te conocí hasta que no tuve 9 ó 10 años,
tus visitas a la familia eran  escasas, de una semana cada cinco años. Durante mi  aspirantado
tú estabas en Madrid y yo en La Horra o en La Aguilera y cuando profesé te fuiste a África y más
tarde a América. Nunca coincidimos en comunidad. Así que, muchas cosas sobre ti no puedo
contar y, además, no me gusta hacer historia sobre la vida de nadie y menos cuando los hechos
no los he presenciado.

Intentaré, pues,  relatar lo poco que oí a la familia cuando hablábamos de ti o lo que los Her
manos, compañeros tuyos, me comentaban. La correspondencia que mantuvimos, muy rica
en sentimientos y consejos por tu parte, me servirá para manifestar y dar testimonio de que
eras una buena persona, honesta, de corazón limpio, acogedor, dialogante sin autosuficiencia
y , sobre todo, capaz de iluminar las situaciones humanas con la luz de la fe.

Naciste el 30 de junio de 1925 en Quintanamanvirgo, pueblo de la Ribera del Duero, provincia
de Burgos. Sin embargo, creciste en Espinosa de Cerrato, provincia de Palencia, donde tus pa
dres, tenían una carpintería. Tu infancia estuvo muy unida a tus tres hermanos y a tus dos her
manas, eras el quinto de los seis hermanos, con quienes pasabas la mayor parte de tu tiempo.
Tenías algunas obligaciones en el taller  como: ordenar las  herramientas que ellos usaban, ayu
darles  a pintar los carros, a tirar de la sierra, cobrar el recibo a los clientes,… etc. No te faltaron
pequeños trabajos que hacer, sobre todo durante la época de verano que era cuando más faena
había por la presión de los agricultores. Recuerdo el dolor que te produjo el fallecimiento en
Quintana de tu hermana Felicidad el año 1956. Cuando me diste la noticia, estando yo en La
Aguilera, ambos nos pusimos a llorar y a rezar por su eterno descanso. 

Valemos mucho más que todo lo que nos rodea. Eso es lo que entendí claramente en una de
las pocas veces que viniste de vacaciones al pueblo. Alguna tarde te acompañaba de paseo por
los cotarros del pueblo y tú me ibas explicando las cosas que observábamos. En uno de aquellos
paseos se nos hizo de noche y en aquel cielo claro y estrellado de Castilla me enseñaste a con
templar el firmamento, a localizar la Vía Láctea, la estrella Polar, la Osa Mayor y Menor y las
Siete Cabritas. Un espectáculo que me hizo sentir un punto infinitesimal en un universo inmenso
que era casi aterrador y me decías que “cada uno de nosotros valía más que todo lo que veía
mos. Todo aquello no tenía sentido sin que nadie lo mirara, mientras que nosotros sí teníamos
nuestro propio sentido, pues somos queridos por Dios”.

Estoy sumamente agradecido a Dios por la belleza de mi familia. Tu padre, Feliciano, junto a tu
madre, Genoveva, siempre fueron un claro signo de amor, optimismo y esperanza de vida. Pri
mero entre ellos y también hacia vosotros, sus hijos. Su unión, fundada en la fe, te dio la certeza
de que tu vida era algo bueno, que era positiva y que valía la pena descubrir  su verdadero sen
tido. En este ambiente encaminaste tus pasos hacia la Congregación de los Hermanos de la Sa
grada Familia, en La Horra, que conocías a través del Hermano Tomás Pérez, paisano nuestro,
y también por tus padres.

Aquí surgió tu vocación, dedicar toda tu vida a la educación cristiana y formación de la juventud,
manifestar la belleza de tu fe en las misiones y ayudar a los sacerdotes en el mantenimiento
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del culto y de los altares. Hiciste tuyo el carisma con que Dios enriqueció a su Iglesia  y al mundo
a través del Hermano Gabriel.

“Una vocación no es algo que se deba crear, que se deba merecer, es algo que da Dios”, me
decías. Empezaste un trabajo de discernimiento de esa vocación, meditando, rezando, estu
diando y conversando con Dios, primero durante el Postulantado y Noviciado que se inició con
la toma del hábito el 21 de noviembre de 1943. Día maravilloso en tu vida que compartiste con
tus padres, que asistieron a la ceremonia. Todos esos simples gestos despertaron en ti tu amis
tad con Jesús, la cual hizo florecer tu vida y desear vivir siempre con Él. Este es el  compromiso
que adquiriste el día de tu primera profesión religiosa de votos temporales: Pobreza, Castidad
y Obediencia, el 19 de marzo de 1945 y con la profesión perpetua el 20 de julio de 1950. Con
motivo de mi profesión religiosa, me escribiste desde África lo siguiente: “El Evangelio es radical
y cuando existe una entrega a Dios, se recibe el ciento por uno. Los votos no son una mutilación
psicológica: es la ofrenda libre y gozosa de nuestras capacidades naturales. Si la entrega de uno
mismo se vive en intimidad con Cristo, lejos de provocarte frustraciones, expande y dilata tu
capacidad de amar hasta alcanzar las dimensiones del Corazón de Cristo. Precisamente porque
te entregas a Dios, eres libre de amar a todas las personas” 

Con este bagaje empezaste tu vida apostólica. El amor te impulsó a dar lo mejor de ti mismo
por todos los destinos donde te envió la santa Obediencia: Madrid 1945, Sotillo de la Ribera
1948, La Aguilera 1950, Madrid 1957, Francia 1958, Alto Volta (Burkina Faso) 1959, La Horra
1979, Burkina y Costa de Marfil 1980, Lago Agrio 1986, Quito 1992, Navaluenga 1995, La Horra
1996 y Valladolid 2013. En todos estos lugares fuiste  descubriendo, cada vez con más fuerza la
importancia del amor al prójimo para un cristiano y de la fraternidad para un Hermano de la
Sagrada Familia. El bien más grande que pudiste hacer a la gente que convivió contigo en tu
apostolado fue amarles y enseñarles a amar. Cuando acabé el escolasticado y empecé mi tra
bajo de educador,  en una de tus cartas  el consejo que me dabas para tener éxito con mis alum
nos era que les quisiera mucho porque “No hay fuerza más poderosa para transformar las
personas como el amor”.  

El Hermano Lucio me dijo en muchas ocasiones: “Tu tío Santiago es un santo” porque comuni
cabas la fuerza y la bondad de Dios. El Hermano David Rasero, en uno de sus últimos viajes a
las comunidades de Burkina y Costa de Marfil constataba la huella que dejaste como hombre
de Dios. “Ser Santo, me dijiste en una ocasión, no es ser perfecto. Solo Dios es perfecto. Ser
santo es tener grandes deseos de crecer, de ser mejor, de no conformarse con la mediocridad
y sobre todo seguir el Evangelio”. Quienes convivieron contigo fueron testigos de tu vida sencilla
y humilde, de tus frecuentes e íntimos encuentros con el Señor en la capilla y de tu entrañable
amor a la Santísima Virgen, nuestra Madre. En tus paseos por los pasillos o por los caminos al
rededor del Colegio siempre llevabas el Rosario en las manos como si sus cuentas, al rezarlo,
fueran escalones para llegar a Jesús. “A Jesús por María” fue el lema de tu consagración a la Vir
gen en el mes de diciembre de 1943.

Una vez que has llegado al final de tu camino aquí en la tierra, has entrado en la intimidad de
Dios llevado hasta allí por los brazos maternales de María. La fe nos dice que un día seremos
eternamente felices en la Casa del Padre. Eras consciente de que la felicidad plena la encontra
rías en la amistad íntima con el Dios del Amor. Todos los años, después de tu regreso de Ecuador
en 1995, cuando iba a La Horra o a Valladolid a verte  al interesarme por tu estado de salud me
decías que te encontrabas perfectamente, estabas feliz porque el médico no te recetaba me
dicamentos y que la muerte no te preocupaba, estabas preparado y lo dejabas en manos de
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Segundo relato: “CARTA  A MI TÍO SANTIAGO”, 
escrita por su sobrino, D. Moisés Rodríguez Pascual, que también fue Hermano de la
Sagrada Familia por algunos años, y que nos relata algunos recuerdos de la familia de su
tío y los consejos que le daba, relativos a diversos aspectos de la vocación y de la vida.

Me piden que escriba sobre tu vida. Tengo difícil hablar de tu  historia personal ya que a lo largo
de nuestras vidas estuvimos pocas veces juntos. No te conocí hasta que no tuve 9 ó 10 años,
tus visitas a la familia eran  escasas, de una semana cada cinco años. Durante mi  aspirantado
tú estabas en Madrid y yo en La Horra o en La Aguilera y cuando profesé te fuiste a África y más
tarde a América. Nunca coincidimos en comunidad. Así que, muchas cosas sobre ti no puedo
contar y, además, no me gusta hacer historia sobre la vida de nadie y menos cuando los hechos
no los he presenciado.

Intentaré, pues,  relatar lo poco que oí a la familia cuando hablábamos de ti o lo que los Her
manos, compañeros tuyos, me comentaban. La correspondencia que mantuvimos, muy rica
en sentimientos y consejos por tu parte, me servirá para manifestar y dar testimonio de que
eras una buena persona, honesta, de corazón limpio, acogedor, dialogante sin autosuficiencia
y , sobre todo, capaz de iluminar las situaciones humanas con la luz de la fe.

Naciste el 30 de junio de 1925 en Quintanamanvirgo, pueblo de la Ribera del Duero, provincia
de Burgos. Sin embargo, creciste en Espinosa de Cerrato, provincia de Palencia, donde tus pa
dres, tenían una carpintería. Tu infancia estuvo muy unida a tus tres hermanos y a tus dos her
manas, eras el quinto de los seis hermanos, con quienes pasabas la mayor parte de tu tiempo.
Tenías algunas obligaciones en el taller  como: ordenar las  herramientas que ellos usaban, ayu
darles  a pintar los carros, a tirar de la sierra, cobrar el recibo a los clientes,… etc. No te faltaron
pequeños trabajos que hacer, sobre todo durante la época de verano que era cuando más faena
había por la presión de los agricultores. Recuerdo el dolor que te produjo el fallecimiento en
Quintana de tu hermana Felicidad el año 1956. Cuando me diste la noticia, estando yo en La
Aguilera, ambos nos pusimos a llorar y a rezar por su eterno descanso. 

Valemos mucho más que todo lo que nos rodea. Eso es lo que entendí claramente en una de
las pocas veces que viniste de vacaciones al pueblo. Alguna tarde te acompañaba de paseo por
los cotarros del pueblo y tú me ibas explicando las cosas que observábamos. En uno de aquellos
paseos se nos hizo de noche y en aquel cielo claro y estrellado de Castilla me enseñaste a con
templar el firmamento, a localizar la Vía Láctea, la estrella Polar, la Osa Mayor y Menor y las
Siete Cabritas. Un espectáculo que me hizo sentir un punto infinitesimal en un universo inmenso
que era casi aterrador y me decías que “cada uno de nosotros valía más que todo lo que veía
mos. Todo aquello no tenía sentido sin que nadie lo mirara, mientras que nosotros sí teníamos
nuestro propio sentido, pues somos queridos por Dios”.

Estoy sumamente agradecido a Dios por la belleza de mi familia. Tu padre, Feliciano, junto a tu
madre, Genoveva, siempre fueron un claro signo de amor, optimismo y esperanza de vida. Pri
mero entre ellos y también hacia vosotros, sus hijos. Su unión, fundada en la fe, te dio la certeza
de que tu vida era algo bueno, que era positiva y que valía la pena descubrir  su verdadero sen
tido. En este ambiente encaminaste tus pasos hacia la Congregación de los Hermanos de la Sa
grada Familia, en La Horra, que conocías a través del Hermano Tomás Pérez, paisano nuestro,
y también por tus padres.

Aquí surgió tu vocación, dedicar toda tu vida a la educación cristiana y formación de la juventud,
manifestar la belleza de tu fe en las misiones y ayudar a los sacerdotes en el mantenimiento
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del culto y de los altares. Hiciste tuyo el carisma con que Dios enriqueció a su Iglesia  y al mundo
a través del Hermano Gabriel.

“Una vocación no es algo que se deba crear, que se deba merecer, es algo que da Dios”, me
decías. Empezaste un trabajo de discernimiento de esa vocación, meditando, rezando, estu
diando y conversando con Dios, primero durante el Postulantado y Noviciado que se inició con
la toma del hábito el 21 de noviembre de 1943. Día maravilloso en tu vida que compartiste con
tus padres, que asistieron a la ceremonia. Todos esos simples gestos despertaron en ti tu amis
tad con Jesús, la cual hizo florecer tu vida y desear vivir siempre con Él. Este es el  compromiso
que adquiriste el día de tu primera profesión religiosa de votos temporales: Pobreza, Castidad
y Obediencia, el 19 de marzo de 1945 y con la profesión perpetua el 20 de julio de 1950. Con
motivo de mi profesión religiosa, me escribiste desde África lo siguiente: “El Evangelio es radical
y cuando existe una entrega a Dios, se recibe el ciento por uno. Los votos no son una mutilación
psicológica: es la ofrenda libre y gozosa de nuestras capacidades naturales. Si la entrega de uno
mismo se vive en intimidad con Cristo, lejos de provocarte frustraciones, expande y dilata tu
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te entregas a Dios, eres libre de amar a todas las personas” 
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Dios. “Que sea cuando Él quiera. Sé que me espera la Vida. Nuestras vidas  no acaban en el fra
caso de la muerte sino en la alegría sin límites que Dios nos ofrece. Toda mi vida ha estado in
mersa en Su bondad”.

El 30 de mayo de este año 2022, le entregaste tu bella alma. Descansa en paz y desde el Cielo
encomiéndanos a Dios a quien tanto amaste.

Barcelona 5 de agosto 2022.

D. Moisés Rodríguez.

Tercer relato: TESTIMONIO DEL H. FERMÍN, DE BURKINA FASSO, 
que nos recuerda los 20 primeros años de la fundación en Alto Volta, hoy Burkina Faso, de
la Congregación de los Hermanos de la Sagrada Familia de Belley, en que el H. Santiago
fue un importante protagonista.

UNAS PALABRAS SOBRE LA VIDA DEL HERMANO MISIONERO ALONSO RODRÍGUEZ,
(H. Santiago)

Hermano Misionero en África

El Hermano Alonso Rodríguez, Hermano español, formaba parte de la primera Misión de tres
Hermanos de la Sagrada Familia de Belley que llegaron desde Francia el 3 de octubre de 1958;
primero a Ouagadougou, luego a Saaba. Los otros dos Hermanos fueron el H. Silvestre Pia, de
Italia y el francés H. Camile Marc Mercier. Estos tres misioneros, fueron enviados por el Hermano
Superior General, Hermano Tarsicio, respondiendo a la llamada de la Congregación local de los
“Hermanos de la Sagrada Familia de Ouagadougou ”, que había surgido en la escuela de cate
quistas de Guilongou. Dicha congregación fue fundada por el obispo Johanny Thévenoud. Estos
Hermanos, en efecto, habían pedido con insistencia la ayuda para  emprender un nuevo co
mienzo, tomando aliento ante las dificultades que atravesaba dicha Congregación local.

Misionero en ÁfricaMisionero en África En Burkina Faso, como formador de HermanosEn Burkina Faso, como formador de Hermanos
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Así, el Hermano Alonso es uno de los primeros Misioneros que trajo a tierras africanas el carisma
del V. H. Gabriel Taborin.
Por Decreto SCRIS nº 1640/58 de la Santa Sede, se ratifica la fusión entre los Hermanos de
Belley  con los Hermanos de Ouagadougou el 02/02/1958.
Con respecto al Hermano Alonso en particular, esto es lo que podemos relatar, de forma un
tanto resumida:

Hermano Formador
Llegados en 1958, los Hermanos europeos se encontraron ante un gran proyecto de Iglesia a
realizar. Casi todo tuvo que ser "reconstruido". Recordemos que los Hermanos de la Sagrada
Familia de Ouagadougou se instalaron en Saaba en 1952  1953, hacía apenas unos años. Hasta
entonces, fueron los Padres Blancos quienes se encargaron de todo. Desde la llegada de los
Hermanos Misioneros, los Padres se retiraron, y fueron los Hermanos de Belley quienes toma
ron el relevo. Tenían un gran trabajo por delante, que consistía en la organización de las comu
nidades y de las casas de formación: Postulantado, Noviciado y Juniorado. Era necesario sentar
unas bases sólidas para una economía más estable, sobre todo desde que en 1956 los Hermanos
se habían visto privados de la imprenta que les proporcionaba lo necesario para cubrir sus ne
cesidades. A la vez era necesario organizar la formación de los Hermanos.
Hablando de formación, siendo el juniorado la base de la formación inicial, había que cuidarlo
mucho. Fue esta delicada tarea la que se encomendó al Hermano Alonso. Fue director, y pro
fesor de Matemáticas, Física y Química e Inglés. El Hermano lo dio todo por el éxito de los ju
nioristas. En esa época no había tantos maestros como hoy, por lo tanto había que hacer de
todo, y no había que rogarle al Hermano Alonso para que lo hiciese.
Recordamos que más adelante fue también Maestro de Postulantes y de Novicios. Podemos
decir que ha cerrado el círculo, eslabón a eslabón, en la cadena de estructuras de formación.
Dio un buen ejemplo de hombre de oración y de hombre de Dios.

El Hermano “Hombre de Dios”.

El Hermano Alonso no era de los que "hacen que los otros hagan" y que luego ellos mismos no
hacen, no, era un religioso que sabía dar buen ejemplo. Amaba la oración y se comportaba
como un hombre de Dios, responsable. Fue un religioso que vivía su fe con convicción y era un
ejemplo a seguir para sus alumnos. Le gustaba mucho rezar el rosario. En los demás ejercicios
de piedad, siempre estaba presente y atento para ver si unos y otros jóvenes estaban presentes
y atentos.
El Hermano Alonso no se contentaba con rezar, también sabía usar sus manos como san José
el carpintero, en una palabra, era un hombre trabajador.

El Hermano Trabajador: el trabajo manual.
A menudo le gustaba decir que "si a un joven no le gusta el trabajo manual, es un signo de no
tiene vocación para Hermano de la Sagrada Familia". En los días de actividades manuales, que
eran esencialmente los jueves y los sábados, el Hermano Alonso organizaba el trabajo a realizar,
que repartía por grupos. Luego pasaba por todos los grupos que trabajaban en el juniorado y
se iba hasta la huerta y el jardín para enterarse bien de lo que hacían los junioristas.  Se dice
que "la confianza no excluye el control". Él mismo se implicaba en la tarea.
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Además, podemos decir sin equivocarnos que él era “un gran amigo de la Naturaleza”, ya había
comprendido en su tiempo, e incluso antes, el profundo mensaje de “Laudato si” tan querido
por el Papa Francisco. Efectivamente le gustaba plantar árboles, plantó muchos y sobre todo
velaba por el mantenimiento de cada árbol, cada juniorista lo recuerda. Era para él, una forma
de compensar a la naturaleza por los árboles que se talaban en el bosque para dotar de leña a
la cocina. Siempre decía al plantar árboles que "Hay que devolver a la naturaleza los árboles
que talamos, pero también ser conscientes de que mañana buscaremos madera para la cocina
en el patio, pero no es seguro que entonces la encontremos en los bosques…”, tenía una visión
futurista que hoy le da la razón. Si hoy nos enorgullecemos de ver el juniorado y toda la propie
dad de los hermanos de Saaba, cubierta de un manto vegetal, atrayente y preciosa, se debe en
parte al Hermano Alonso

Curiosidades y anécdotas: “El hermano Alonso frente al león”
Siempre que hablamos del Hermano Alonso, no podemos dejar de mencionar esta anécdota:
“El Hermano Alonso frente al león”. ¡No es una broma, es un hecho!
Es necesario recordar que cuando los Hermanos llegaron en 19521953, Saaba, era una aldea
agrícola, con un pequeño depósito de agua. Bastante al sur del juniorado, apenas a dos kiló
metros de camino, había un bosque bastante denso que en lengua moré se llamaba “Kaango o
Koongo”. Ciertamente, con la densa cubierta vegetal, el microclima debería ser interesante,
bastante fresco y muy atrayente para dar un paseo. Era el lugar de paseo del Hermano Alonso,
especialmente los domingos por la tarde. De hecho, mientras los junioristas y ciertos Hermanos
jugaban al fútbol, él se recreaba paseando y leyendo, pues le gustaba mucho leer. Así que visitar
“Kaango”,  este pequeño bosque, le hacía sentirse bien.
Pero llegó una tarde que no fue como las otras tardes…. Efectivamente, como los otros días,
llegó al lugar de lectura del bosque, con los ojos sumergidos en su libro, y de repente escuchó
un murmullo que no parecía común, abrió bien los ojos para ver de dónde venía el ruido y ¿cuál
fue su sorpresa?: estaba frente a un león acostado en la hierba, te puedes imaginar el resto….
Hasta la fecha no se han encontrado ni sus gafas, ni el libro, ni los zapatos. Por entonces, todos
los Hermanos vestían siempre la sotana…. No sabemos si la sotana del Hermano Alonso facilitó
o no la escapada, pero esta carrera de "sálvese quien pueda" debió parecerse a una "carrera
olímpica" para salvar la vida, cosa más importante que conseguir una medalla olímpica. 

Que su alma descanse en paz.
Frère Fermin , agosto 2022

Cuarto relato: CRÓNICA DE LA FUNDACIÓN DE LA CONGREGACIÓN EN
COSTA DE MARFIL,  ENTRE LOS AÑOS 1992 Y 1996.

(Sacada del libro escrito por el H. Bernardino, de título ID Y ENSEÑAD, con motivo del Cen
tenario de la llegada de los Hermanos a La Horra).

Después de un año en España, concretamente en La Horra, y otro en Italia, el H. Alonso vuelve
a África por el año 1981, y poco después, en 1982, junto con el Hno. Filippo Bona, le encontramos
en Brobo, diócesis de Boynaké, en Costa de Marfil. Acuden llamados por el Obispo de dicha dió
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cesis. No es para una obra propia y exclusiva del Instituto. Los Hermanos van asociados y for
mando un grupo con el PIME (Pontificio Instituto de Misiones Extranjeras). Llevan como pro
yecto construir y organizar una escuela de catequistas que pueda sostenerse y sobrevivir por sí
misma
Para ello se construirá un pantano de proporciones considerables de tierra apisonada. Para au
tofinanciarse, la escuela poseía grandes terrenos para cultivo de algodón y otros productos pro
pios del país.
La construcción estaba dirigida por el Hno. Filippo y dos seglares representantes del PIME. Los
trabajos de la construcción de la presa, las diferentes construcciones de edificios auxiliares y el
desbroce de la sabana que debían inundar las aguas se realizaron con rapidez, pues no faltaba
el dinero.
Cuando la obra estuvo terminada y en funcionamiento, comenzaron las desavenencias y disen
siones entre los diferentes grupos que llevaban el proyecto, sobre todo entre el PIME y el H. Fi
lippo. Las cosas fueron tan mal que, al fin, la cuerda se rompió por la parte más débil.
Comenzadas las actividades, el H. Filippo se marchó y se quedó solo el H. Alonso en medio de
aquel problema, hasta el fin del curso. Él durante la construcción se había dedicado a dar cate
quesis en diferentes parroquias. Y cuando los locales de la escuela estuvieron construidos, se
responsabilizó de la formación de catequistas, hasta su salida definitiva, en 1986. Y después de
un breve descanso en España, emprende viaje hacia el Ecuador,

Quinto relato: RESUMEN DE LOS 10 AÑOS QUE EL H. SANTIAGO PASÓ
EN ECUADOR,  1986 y 1995  

(sacado de algunos de sus escritos para Boletín Nazaret)

Dos etapas bien diferentes forman parte de la estancia del H. Santiago en Ecuador: la primera
en Lago Agrio, desde 1986 a 1992; y la segunda en Quito, formando parte, junto con el H. Isidro
Álvaro, de una nueva comunidad creada para formar a los jóvenes Hermanos ecuatorianos al
terminar su noviciado.
En la 1ª etapa, forma equipo con una comunidad, no exclusivamente de Hermanos, sino com
partiendo vivienda y vida con otros misioneros del vicariato. La tarea de los Hermanos en esta
misión carmelitana de Lago Agrio, consistía fundamentalmente en llevar la dirección de la obra
educativa en el colegio y liceo Técnico “Pacífico Cembranos”, además del “Hogar Aguarico”, en
el que se albergaban unos 160 niños que asistían al colegio. A esto añadían la tarea de catequesis
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Además, podemos decir sin equivocarnos que él era “un gran amigo de la Naturaleza”, ya había
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que talamos, pero también ser conscientes de que mañana buscaremos madera para la cocina
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futurista que hoy le da la razón. Si hoy nos enorgullecemos de ver el juniorado y toda la propie
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Pero llegó una tarde que no fue como las otras tardes…. Efectivamente, como los otros días,
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olímpica" para salvar la vida, cosa más importante que conseguir una medalla olímpica. 

Que su alma descanse en paz.
Frère Fermin , agosto 2022

Cuarto relato: CRÓNICA DE LA FUNDACIÓN DE LA CONGREGACIÓN EN
COSTA DE MARFIL,  ENTRE LOS AÑOS 1992 Y 1996.
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en la parroquia y la promoción del deporte. (Información tomada del escrito del H. Santiago en
el nº 24 de Boletín Nazaret, páginas 18 y 19, de septiembre de 1989, bajo el título: Labor evan
gelizadora en el Ecuador)
En la 2ª etapa forma parte de la nueva comunidad de escolasticado, abierta en Quito para aten
der y dar formación universitaria a los Hermanos recién profesos, después haber realizado su
etapa de noviciado en Puyo. Compartió dicha tarea de formador con el H. Isidro Álvaro. 

Como colofón de su estancia en Ecuador y de su vida misionera, celebra en Quito sus Bodas de
Oro, el 19 de marzo de 1995, acompañado por todos los Hermanos presentes en Ecuador y del
Obispo del Vicariato de Sucumbios, (Lago Agrio), Mons. Gonzalo López Marañón.

Las palabras que pronunció en dicha celebración y las respuestas a una entrevista para la revista
“Carumanda”que le hicieron con ocasión del evento, nos muestran la grandeza de su alma: 

— En el nº 42 de Boletín Nazaret, de mayo de 1995, pg. 18, aparece un escrito con las
palabras pronunciadas por el H. Santiago ante los Hermanos asistentes y el Obispo
de Lago Agrio, Mons. Gonzalo López Marañón: 

“EI tiempo corre, los años pasan y con ellos nuestras vidas van contemplando el cañamazo de
nuestro proyecto personal, que no es nuestro sino diseñado Dios. A esto, en el lenguaje común se
lo llama historia, que marca por los tiempos con acontecimientos y fechas.

Estamos en 1995, fecha que nosotros relacionamos con 1945 y, contando los años da un período
de 50 años. A este período, según los usos y costumbres han ido tomando carta de naturaleza, el
talante conmemorativo y festivo, la gente lo llama bodas de oro.

La Biblia habla en varios pasajes de las bodas y lo hace con un sentido de fiesta familiar, de unión
amorosa, de alegría; no habla de oro ni de plata. Nosotros, pertenecientes a un mundo que tiene
como patrón de evaluación el oro, entramos en el uso común y llamamos bodas de oro a este pe
ríodo transcurrido entre la primera profesión y la fecha de cincuenta años después.

Desde el punto de vista del que es protagonista del acontecimiento, pienso que ha de ser conside
rado en el sentido que expresa esta frase: "Dichosos los que encuentran en Ti su fuerza al emprender
su peregrinación".

El que esto escribe cree sinceramente haberse situado en esa perspectiva más o menos conscien
temente desde el día de la profesión. Al acercarse la fecha del 19 de marzo, me he preguntado:
¿Qué mérito tengo en haber llegado a estas fechas?  Ninguno; la vida y la salud son don de Dios.
Hablando con sinceridad, ni la una ni la otra han sido objeto especial de mi preocupación al em
prender mi camino más o menos conscientemente. Puse y encontré mi fuerza en El, y El no me ha
regateado ni vida larga, ni salud a toda prueba.

Cuando me pregunto: ¿Quién soy?, me examino desde dos posiciones: el ser y la función. El ser es
lo más importante, soy religioso, soy consagrado; pero la consagración religiosa exige tendencia a
la perfección mediante la práctica de los votos y la observancia de las Constituciones. Cuando me
examino veo que en mí no hay nada perfecto y si el Señor no me mira con ojos divinos, que deben
ser de infinito aumento, no sé si verá en mí algo que valga la pena. Aquí también me atengo a la
frase: "Dichoso el que encuentra en Ti su fuerza al emprender su peregrinación".
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Cuando me pregunto: ¿Qué he hecho?, me remito a lo que escribirán en la reseña post mortem que
se escribirá, supongo, en las revistas de la Congregación. Entre lo que allí se diga habrá mucho de
panegírico, sin duda. Ojala haya algo de crítica, que será lo más veraz. En todo caso me atengo a
la firma que el Señor pondría si se le pidiera: ¿total acuerdo?, ¿con reservas? o ¡No ratifico! En todo
caso "Dichoso el que encuentra en Ti su fuerza al empezar su peregrinación".
Desde el punto de vista de la comunidad, para ellos creo que cuadra bien eso de bodas. Es una ce
lebración, es un acontecimiento, es motivo de alegría, es una boda con todo lo que ese vocablo sig
nifica; en nuestro caso todo envuelto en un profundo sentimiento de acción de gracias porque el
Hermano "puso en Ti su fuerza al emprender su peregrinación" y el Señor no ha fallado”.

— Con el mismo motivo de la celebración de las Bodas de Oro, en Quito, la revista de
los Hermanos en Ecuador, “Carumanda”, de mayo de 1995, en el nº 11, publica una
entrevista con el H. Santiago, de la que transcribo la respuesta a alguna de las pre
guntas:

• Ha pasado casi toda la vida en misiones ¿Cómo nació en usted esta preocupación y
esta vocación por las misiones?

“El ir a misiones no fue para mí una vocación nueva o una reorientación de mi vocación. Fue una
respuesta a una proposición de los superiores, completamente dentro del espíritu de obediencia y
de disponibilidad. Cuando en el año 1958 se comenzaba a hablar de la misión en África, yo había
acabado mi carrera universitaria y ciertamente me sentía un poco a disgusto en mi piel por muchas
cosas. Con este estado de ánimo escribí al Hermano Tarsicio. Terminaba la carta poniéndome a su
disposición para todo, incluso para ira misiones. No mucho tiempo después, cuando no pensaba ni
de lejos en las misiones me vino la proposición para que me integrara al grupo de los tres hermanos
que los superiores habían ofrecido al Obispo de Ouagadougou. Fue el H. Patricio quien me comunicó
la propuesta”.

• Para los jóvenes lectores de Carumanda, interesados en las misiones. ¿Qué cuali
dades y actitudes se necesitan para vivir esa vocación misionera?

“Como he dicho antes, antes de ir a África no había tenido ideales misioneros especiales. Con im
pulsos misioneros preliminares o sin ellos ciertas actitudes y cualidades son esenciales a quien
tenga que ejercer su apostolado en misión. Lo que diga a este respecto será recordando cómo son
los misioneros que he conocido. Fidelidad a una llamada que hace que el misionero fuera de la mi
sión no se sienta realizado. Una gran apertura a las gentes con la que va a tratar. Que sea capaz
de amarles como son, de suerte que en todo gesto vean el desinterés y el deseo de hacerles bien
sin buscar apañarlos para su causa. Esto falsearía la actitud de ellos y la espontaneidad. Una gran
personalidad madura, sin fallas de carácter o temperamentales, serenidad y equilibrio, una gran
capacidad de trabajo y de adaptación a las costumbres, a la comida, no espantarse de nada y aco
modarse a todo con naturalidad. Aprender la lengua del lugar lo antes posible y lo mejor posible
para que la gente vea que eres uno de ellos sin teatralidad. Una estrecha unión con Dios y una gran
fidelidad a la Iglesia abandonándose a la fuerza del espíritu que es el que realiza la acción profunda.
Cosa muy importante: conservar siempre el buen humor; la nostalgia y los sentimentalismos son
malos compañeros”.
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• Después de 50 años de vida religiosa y mirando hacia atrás ¿Cuáles han sido los mo
mentos más fuertes de la presencia de Dios en su larga actividad misionera?

De mis largos años en África no recuerdo ningún momento especial en que la presencia de Dios se
me haya hecho presente sea en mi interior sea en las circunstancias. Yo creo que la razón es porque
Dios ha estado tan cerca y tan presente que es imposible marcar momentos. Lo que sí puedo ase
gurar es que sólo la mano de Dios y la protección de la Sagrada Familia han podido conjugar ele
mentos y situaciones complejas para sacar adelante la Provincia que hoy los hermanos africanos
pueden mostrar con legítima satisfacción como obra de su espíritu de fe, de esperanza y paciencia
perseverantes ayudados por todos los hermanos que desde 1958 han pasado por allá.

• 50 años de fidelidad al servicio de la Iglesia, como Hermano de la Sagrada Familia:
¿Qué puede enseñar esta experiencia a un joven de hoy?

¿Qué puede enseñar mi experiencia? Que Dios es grande y no niega su ayuda al que pone en Él su
confianza.  La confianza en Dios es la base. La personalidad, el carácter, el medio en el que se vive,
la formación... son elementos necesarios con los que Dios actúa. Dios actúa si le dejamos actuar,
si nos ponemos en actitud de escucha y de disponibilidad, sin miedo, sin cálculos. El que no se pone
en esta actitud de disponibilidad, a pesar de su buena voluntad el que queda apegado a sí mismo
a su familia a su sentimentalismo o a su sensualismo tendrá muchos conflictos, irá de crisis en crisis
y muy probablemente no llegará. Un joven que quiera ser religioso no tiene vida privada, su vida
debe ser diáfana por ser comunitaria. Sus consejeros deben ser sus formadores. Los de fuera, aun
los familiares nos confunden, salvo raras excepciones. 

Recopilado por el H. Fco. Javier Núñez

Sexto relato: LOS ÚLTIMOS 27 AÑOS, PASADOS EN ESPAÑA, ENTRE 1995
Y 2022.   

Cumplidos los 70 años, el H. Santiago regresa a España, donde es enviado a Navaluenga, por
un curso, 199596; pero el lugar donde ha pasado la mayor parte del tiempo desde su jubilación,
fue en La Horra, 17 años, y finalmente, 9 años más en Valladolid.

Para narrar esta etapa final de su larga vida, que abarca la friolera de 27 años, he recurrido a la
revista de Boletín Nazaret, de la que él, por muchos años, fue el cronista de su comunidad.

En Navaluenga: en el  nº 45 de Boletín Nazaret  nos relata las actividades pastorales de
los Hermanos en los pueblos del sur de la Sierra de La Paramera: profesores de religión,
catequesis de confirmación, grupos sinodales y animación litúrgica, en los pueblos de Na
valuenga, San Juan de la Nava , El Barraco,  Navaredondilla, etc;  así como participación en
la pastoral de la zona, en buena sintonía con los sacerdotes de Navaluenga y del contorno. 

En La Horra: por estos años, la comunidad de La Horra estaba formada por tres o cuatro
Hermanos jubilados. Vivieron, los 11 o 12 primeros años de su estancia, en la casa construida
por los años ’70, a la salida de La Horra hacia Sotillo, en la zona de las bodegas. Cuando se
terminó de construir la casa actual, con motivo de los 100 años de la llegada de los Herma
nos a España, se trasladaron a vivir allí, junto a la iglesia parroquial. Las crónicas, escritas
por el propio Hermano Santiago, para esta revista Boletín Nazaret, las podemos encontrar
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en varios números, entre el 50 y el 85. En ellas nos narra la vida de la comunidad, su trabajo
en la pastoral rural colaborando con el párroco D. José Mª Mínguez, los problemas de salud
de unos y otros Hermanos de comunidad, la peregrinación a Fátima o la participación en
diversas romerías y fiestas de los pueblos: San Pedro Regalado en La Aguilera, La Virgen
de la Blanca en Pinillos …. El Párroco nos dice en la entrevista publicada en este mismo nú
mero: “Cuando vino el H. Santiago, me acompañaba los domingos a Pinillos y más tarde tam
bién a Cabañes, él tenía buena voz y buen oído musical”.

Además del trabajo pastoral, los Hermanos desempeñaban trabajos de tipo manual, como
cuidar de la casa, hacer vino, cuidar la huerta y el jardín…  

En Valladolid: con la respetable edad de 88 años, en 2013, el H. Santiago fue enviado a la
comunidad de Hermanos mayores de Valladolid, donde seguía colaborando, sobre todo
en el cuidado de los Hermanos de comunidad que tenían más dificultades de movilidad. Él
se paseaba mucho por las galerías, embebido en sus pensamientos, rezando o cantando y
viviendo una vida plena y positiva. 

Fue el día 30 de mayo de 2022, al mediodía, comiendo con los demás Hermanos de la comuni
dad, cuando se sintió mal. Fue trasladado a su habitación, se llamó al médico, pero a las pocas
horas fallecía en la paz de Dios. La causa pudo deberse a secuelas del coronavirus, que habían
pasado unas semanas antes varios  Hermanos de la comunidad. 

El funeral se celebró al día siguiente, en la capilla colegial, con gran asistencia de Hermanos de
las distintas comunidades y de algunos amigos y familiares. Después fue conducido al cemen
terio Nª Sra. del Carmen de Valladolid,  al panteón de los Hermanos, donde reposan los restos
de otros muchos Hermanos que le precedieron, esperando la resurrección. 

D.E.P.

H. Fco. Javier Núñez Merino
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Entrevista a
D. JOSÉ MARÍA MÍNGUEZ PORRES, 
párroco de La Horra desde 1995 hasta 2022

Don José María Mín
guez es un sacerdote
diocesano que durante
27 años ha sido el pá
rroco de La Horra y de
varios pueblos aleda
ños. Por motivos de
edad, presentó su peti

ción a la archidiócesis de Burgos de dejar la
responsabilidad directa de las parroquias que
tenía asignadas hasta estos momentos. En los
últimos años era párroco titular de La Horra y
Sotillo, ambas en la Ribera del Duero; Santi
báñez, Cabañes, Pinillos y Terradillos, en el
Valle  del río Esgueva, y también era respon
sable, de la Venta Guímara, que tiene una igle
sia pero no hay habitantes. A partir de la
reorganización diocesana de las áreas pasto
rales, en septiembre de 2022 ha sido enviado
a desarrollar su actividad apostólica en la villa
de Aranda de Duero, como adscrito a la Parro
quia de Santa Catalina que está situada en el
popular barrio de su nombre, y cuyos sacer
dotes atienden al mismo tiempo a la Parro
quia de la Vera Cruz, y a la del barrio arandino
de Sinovas.

Durante este largo periodo de permanencia
como párroco de La Horra, ha habido una im
portante colaboración entre D. José María y
los Hermanos de la comunidad de La Horra,
que se ha extendido por más de cinco lustros.

Con este motivo, desde Boletín Nazaret que
remos hacerle una entrevista que recoja sus
orígenes, su experiencia vocacional, su pe
riodo de formación y su vida apostólica hasta

llegar a La Horra; la convivencia y el trabajo
pastoral compartido durante estos 27 años,
les ha llevado a los Hermanos de la Sagrada
Familia a vivir al estilo de los primeros Herma
nos, que eran enviados por nuestro Fundador,
el V. H. Gabriel Taborin, a las parroquias, como
maestros, catequistas y animadores de la li
turgia.Ahora damos la palabra a Don José
María para que nos relate su experiencia de
vida apostólica compartida con los Hermanos
de la comunidad de La Horra:

1º. Para situarnos en tu contexto, ¿podrías
darnos algunos datos de tus orígenes?

Nací hace unos cuantos años en un pueblo lla
mado Cayuela, situado a doce kilómetros al
sur de la capital, en el valle llamado de los Au
sines, en el alfoz de Burgos.  Mis padres eran
labradores y ganaderos (teníamos un rebaño
de ovejas y mis abuelos paternos eran moli
neros; de ahí me viene la afición a la pesca de
río, por ver a mi padre y a mis tíos.  Soy el
mayor de tres hermanos.

2º. ¿Cómo surgió en ti la atracción o la llamada
para hacerte sacerdote e ir al seminario?

Después de recibir la primera Comunión, co
mencé a ser monaguillo, como era normal en
aquellos años. El Párroco iba a mi pueblo en
bici. Estuvo muchos años en mi pueblo y en
otro cercano en el que residía hasta que se ju
biló.  Era muy apreciado en el pueblo y veía
mos que rezaba mucho en la iglesia. La casa
de mis padres estaba situada a la entrada del
pueblo y el Cura dejaba en nuestra casa la bici,
para que la diéramos aire o para arreglar los
pinchazos. Cuando yo tenía once años me
preguntó si quería ir al seminario; yo le dije

Don José Mª Don José Mª 
Mínguez  PorresMínguez  Porres
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que sí  pues me encantaba su vida: decir misa,
dar catequesis… quería ser como él: cura de
pueblo, querido por la gente y que pasaba
mucho tiempo en la iglesia rezando…                    

3º. ¿Cómo fue tu periodo de formación,
desde que ingresaste en el seminario hasta
que fuiste ordenado sacerdote? 

Cuando le dije al Sr. Cura que sí, que quería ir
al Seminario, mis padres me animaron. El ma
estro del pueblo me fue preparando para el
examen de ingreso. Como entonces éramos
muchos aspirantes, a los más cercanos a la
ciudad y a los del norte de Burgos nos envia
ron a Arija, al norte de la provincia de Burgos,
donde había una preceptoría, una especie de
Seminario menor dirigido por un Cura que
hacía también de profesor. Salimos de Bur
gos, un veintiocho de septiembre de mil no
vecientos cincuenta y siete, una fecha que
nunca olvidaré, llegamos a Arija, muchos llo
rando, de noche, la mayoría mareados (entre
ellos yo) y para cenar nos dieron habas coci
das (yo nunca las había comido) y desde en
tonces no las puedo ni ver.  Allí pasamos dos
buenos años, recordados con cariño  cuando
nos juntamos los compañeros que allí estuvi
mos. Continué estudiando en el seminario
menor de Burgos y después pasé al seminario
mayor.

Durante esos doce años, y orientado por pro
fesores y directores espirituales, fui madu
rando en mi vocación al sacerdocio. Con otros
ocho compañeros fui ordenado sacerdote el
ocho de julio de mil novecientos sesenta y
nueve.

4. Ordenado sacerdote, tuviste distintos
destinos en parroquias, hasta llegar a La
Horra: ¿cuéntanos cómo y dónde ejerciste
tu ministerio hasta 1995? 

Mi primer  destino fue atender a cinco pueblos,
Villagalijo, Espinosa del Monte, Ezquerra, San
Clemente del Valle y Fresneda de la Sierra, si
tuados al este de la provincia de Burgos y
donde estuve seis años; posteriormente fui en
viado al oeste de la provincia donde estuve
veinte años atendiendo espiritualmente a siete
pueblos: Villahizán de Treviño, Villamayor de
Treviño, Sordillos, Mahallos, Santa Maria Ana
nuñez, Tagarrosa y Villanueva de Odra. 

El diez de agosto de mil novecientos noventa
y cinco  entraba en La Horra, acompañado de
los sacerdotes del arciprestazgo, donde he es
tado hasta ahora atendiendo a seis pueblos y
a una granja...

5º. También conocemos que eres un sacer
dote diocesano, agregado al Opus Dei:
¿Qué supone y que aporta en tu vida sacer
dotal la pertenencia a este movimiento

Iglesia parroquial de Cayuela dedicada a San Esteban, de estilo románico, S. XIII.Iglesia parroquial de Cayuela dedicada a San Esteban, de estilo románico, S. XIII.
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eclesial  tan importante para la Iglesia cató
lica de nuestros tiempos?  ¿Podrías darnos
algunos rasgos característicos del estilo de
vida cristianasacerdotal propuesto por San
José María Escrivá de Balaguer para los sa
cerdotes agregados? 

Cada institución religiosa hace hincapié en su
carisma que está dentro de de la vida cris
tiana; el Opus Dei lo hace recordando que
somos hijos queridos de Dios y que tenemos
que vivir como tales y también santificar el
trabajo profesional, santificándose en él: en
mi caso sería intentar vivir el sacerdocio como
Dios quiere, cumpliendo mis obligaciones en
la Iglesia, con los feligreses, etc.; vivir  frater
nalmente y trabajar con mis compañeros
curas. Hay otros curas que pertenecen a la
Mariápolis, a los sacerdotes del Prado, etc.
Todo ello enriquece y ayuda.

6º. Llegado a la Horra en 1995, encontraste
una comunidad religiosa que estaba com
puesta por dos Hermanos, Lucio y Ricardo,
que por entonces vivían en la salida de La
Horra hacia Burgos, en la zona de las bode
gas, en la que hoy es una casa rural y la lla
man “Casa de los frailes”: ¿Cómo fueron
estos primeros momentos de convivencia
mutua?

Cuando tenía doce años oí por primera vez ha
blar de los Hermanos de la Sagrada Familia y

de La Horra;  Alejandro Mínguez, primo de mi
padre, recién ordenado sacerdote, había sido
enviado como capellán al colegio apostólico
que los Hermanos tenían en La Horra;  aquí
estuvo un año y aprovechó su estancia para
terminar la tesis doctoral. 

Días antes de llegar como Párroco a la Horra,
vine al pueblo para conocerlo, saludar a las au
toridades y al párroco, Don Domingo, que se
marchaba como misionero a Ecuador. Con
Domingo fuimos a saludar a los Hermanos y
el H. Lucio Moras nos invitó a comer en la co
munidad.

7º. Por aquellos años, tengo entendido que
la casa de los Hermanos era lugar frecuente
de encuentro de los sacerdotes de la zona.
¿Qué veíais los sacerdotes en aquellos Her
manos, que os hacía sentir tan a gusto en
aquella casa?

En el año mil novecientos noventa y cinco, en
el arciprestazgo de Roa al que pertenecía La
Horra y varios pueblos más, éramos trece
curas, y el más mayor con sesenta y tres años.
En la casa de los Hermanos teníamos el día de
retiro una vez al mes, dedicados a la oración
y también a ciertas reuniones de formación y
de programación. Estábamos a gusto, la casa
era acogedora, tenía capilla y sitio para dejar
los coches. Éramos bien atendidos por los
Hermanos, y después de la comida…una

Sacerdotes del arciprestazgo, en un día de encuentro,  con los HH. Lucio y Ricardo.Sacerdotes del arciprestazgo, en un día de encuentro,  con los HH. Lucio y Ricardo. D. José María, sacerdote.D. José María, sacerdote.
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buena partida de mus. El H. Lucio era mi com
pañero. Después se hicieron en Roa unos sa
lones arciprestales y en ellos teníamos las
reuniones,  hasta que fusionaron en uno solo
los tres arciprestazgos del sur. Ahora las reu
niones son en Aranda.

8º. Otro de los simpáticos lazos, que ali
mentaban esta relación entre la comunidad
y el párroco, eran los cubillos de vino que
preparabais juntos, luego etiquetabais con
vuestras iniciales: Mínguez, Santiago,
Moras, (MSM),  para regalar unas botellas a
los amigos que pasaban por la casa. ¿Qué
aportaba esta actividad a vuestra relación?

Animados por el ambiente vitivinícola de La
Horra, el H.Lucio Moras y un servidor, hicimos
un cursillo de enología. Era gratuito y estaba
dirigido por el PRODER y financiado con
ayuda europea; eran ciento veinte horas teó
ricoprácticas sobre la elaboración  del vino. A
ese cursillo asistían otras personas, entre
ellos, uno que ahora regenta una bodega en
esta denominación de origen. Una bodega
amiga, de La Horra, nos indicaba dónde podí
amos vendimiar diez canastas de uva y así co
menzamos la elaboración del vino.

9. ¿En qué consistía la colaboración de los
Hermanos con las parroquias, en los 10 pri

meros años, en que la comunidad la consti
tuyeron, básicamente los Hermanos Ri
cardo y Lucio, con algún Hermano más,
como el H. Santiago Rodríguez y el H. Aure
lio Arroyo?

Como con los párrocos anteriores, los Herma
nos Lucio y Ricardo siguieron trabajando en
las parroquias.  El H. Lucio  dirigía el coro pa
rroquial de La Horra y era muy amante de la
liturgia; preparaba las moniciones para las
misas y también pertenecía al Consejo Parro
quial y al Consejo Arciprestal. Los domingos
venía conmigo el H. Ricardo, a  Sotillo, que era
su pueblo natal,  donde en una pizarra grande
anotaba los cantos para la Santa Misa, prepa
raba las moniciones y asignaba a los que leían
las lecturas. ¡Cuánto gozaba el H. Ricardo ha
blando con los de su pueblo a la salida de
Misa!  Cuando vino el H. Santiago, me acom
pañaba los domingos a Pinillos y más tarde
también a Cabañes, él tenía buena voz y buen
oído musical. Posteriormente me acompa
ñaba el H. Aurelio Arroyo.

10. Por el año 2005, se va a Madrid el H.
Lucio y viene el H. Crispín, y poco más tarde
el H. Ricardo se tiene que ir a Valladolid, por
enfermedad. Por entonces también se tras
lada la comunidad a vivir a la nueva cons
trucción, sobre los cimientos de la casa

H. Lucio, D. José María y el H. Santiago, prensando la uva.H. Lucio, D. José María y el H. Santiago, prensando la uva. Con el H. Ricardo, delante de la casa de los HermanosCon el H. Ricardo, delante de la casa de los Hermanos
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eclesial  tan importante para la Iglesia cató
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que los Hermanos tenían en La Horra;  aquí
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de encuentro de los sacerdotes de la zona.
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fundacional, que linda con la parroquia y
con la casa rectoral. El cambio de ubicación
y de protagonistas, exige cambiar algunas
actividades y el estilo de realización de las
colaboraciones:  ¿Cómo  se plasmaron estos
cambios en la planificación pastoral y en
vuestra mutua colaboración?

El traslado de los Hermanos a la casa nueva,
afectó también a la elaboración del vino. La
casa tiene bodega en el sótano. Como al H.
Crispín, destinado a la comunidad de La
Horra, le gustó la idea de hacer nuestro vino,
la producción se quintuplicó, con las labores
que lleva consigo el vendimiar, prensar, em
botellar… Seguimos con las mismas activida
des pastorales; los Hermanos Anselmo y
Crispín dan catequesis, el H. Crispín dirige el
coro parroquial y también es secretario del
Consejo Parroquial y lo era del Consejo Arci
prestal hasta que este se fusionó.

11. También fueron pasando nuevos Herma
nos por la comunidad en estos tres últimos
lustros: H. Hilario, H. Antonio Ramos, H.
Aurelio Arroyo, H. Anselmo, H. Teodoro, H.
José Mª de la Fuente, H. Javier, H. Longinos,
…; ¿Has encontrado en los Hermanos que
has conocido, algunos rasgos comunes
entre ellos, que te hayan llamado la aten

ción como algún rasgo peculiar del estilo de
vida de los Hermanos?

Cuando vine a La Horra, asistía a tres pueblos,
ahora tenía que asistir a seis. Como todos los
pueblos quieren tener la Santa Misa a las doce
y media, el H. Crispín y ahora el H. José María
de la Fuente, hacían y hacen la celebración de
la Palabra en los tres pueblos más pequeños,
alternando ellos y yo que celebro la eucaristía
cada dos semanas. Esto me resolvió un gran
problema  Así han estado bien atendidos los
seis pueblos. Admiro en los Hermanos su dis
ponibilidad y su humildad.

12. En el año 2009, celebramos los 100 años
de la llegada de los Hermanos a La Horra. Se
celebraron varios actos y encuentros; se die
ron cita Hermanos, antiguos Hermanos, an
tiguos aspirantes, antiguos alumnos de la
escuela de San Juan, personas del pueblo;
fueron publicados varios escritos de historia
y estudio social sobre estos 100 años de per
manencia en La Horra, se inauguró una ex
posición permanente en la nueva casa, con
objetos, paneles ilustrados, libros, ar
chivo…., y un pequeño museo del vino de La
Ribera. Supongo que también el Párroco

Embotellando en la bodega con algunos Hermanos de MadridEmbotellando en la bodega con algunos Hermanos de Madrid Primeras comuniones en La HorraPrimeras comuniones en La Horra
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pudo empaparse de la Historia de la congre
gación y vivir con emoción algunos de estos
momentos, como la misa conmemorativa
del Centenario y otros momentos.

Sí, tuve la suerte de participar en distintos
actos conmemorativos celebrados en La
Horra con motivo  de la estancia de los Her
manos en el pueblo durante cien años ininte
rrumpidos, desde 1909 hasta 2009. También
participaron los habitantes del pueblo. Era
una ocasión de agradecer a los Hermanos el
trabajo social, cultural y religioso durante tan
tos años.

Cuando eran niños muchos pasaron por la es
cuela de San Juan, donde aprendieron a leer y
a escribir  (aún queda algún antiguo alumno
con una buena caligrafía) y según el ideario de
la escuela aprendieron virtudes cristianas. Re
cuerdan el primer tractor con ruedas de hierro
que trajeron los Hermanos; he oído a los ma
yores cómo ellos que venían de Francia,
donde la agricultura y la viticultura  estaban
más avanzadas, analizaban  la tierras para ver
qué cultivo se podía dar mejor, cómo comba
tieron la filoxera que estaba exterminando los
viñedos; recuerdan obras de teatro, los coros
de cantores en la iglesia, los paseos de los

“frailecillos” camino de la huerta o hacia el
campo de fútbol… Y en el orden espiritual,
como queda dicho anteriormente, catequesis,
coro parroquial, asistencia a los actos religio
sos, etc.

Para recordar este centenario, los Hermanos
regalaron  a la Parroquia una vidriera que re
presenta a la Sagrada Familia, con el lema del
Instituto .Ocasión también para agradecerlos
por haber llevado el nombre de La Horra a dis
tintas partes del mundo, donde ellos tienen
colegios.

13. El hecho de compartir la mesa al medio
día con una comunidad religiosa, que tiene
una vida muy regular y rutinaria, exige una
disciplina para el sacerdote que habitual
mente vive solo; pero también tiene aspec
tos positivos: ¿Podrías decirnos en qué te ha
beneficiado a ti, como persona y como sa
cerdote?

Desde que murieron mis padres (año 2002)
voy a comer donde los Hermanos. Para mi es
algo grande e impagable; además de no tener
que hacer la comida…y comer solo,  es comer
juntos, en buen ambiente,  y  hablar de lo di
vino y de lo humano, gastándonos algunas
bromas relativas a nuestros pueblos de proce
dencia, a nuestras aficiones futbolísticas. Es
tamos a gusto y lo notan tanto los Hermanos

Misa celebrada con motivo de la llegada de los Hermanos a La Horra, en 1909Misa celebrada con motivo de la llegada de los Hermanos a La Horra, en 1909 Vidriera en la iglesia de la HorraVidriera en la iglesia de la Horra
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como familiares y amigos cuando pasan por
la casa.

14. Conocemos tu gran afición por los ani
males y las plantas, disfrutando con ello y
ejerciendo hobbies, como la pesca, las
setas, los espárragos o el cuidado de los ani
males domésticos, como conejos o gallinas,
etc. ¿Qué aporta esta faceta a un sacerdote
rural, que pasa muchos momentos de su
vida en la soledad?

Sí, lo he heredado de la familia paterna. Con
el H. Crispín compartimos afición a la pesca
del cangrejo y a las setas. Por esas aficiones
hemos ido varias veces a Fuentearmegil, su
pueblo, y por eso conocemos también a sus
familiares. Además de estar en contacto con
la naturaleza, como se dice ahora; me sirve
como tema de conversación con otros aficio
nados del pueblo. Recuerdo que hemos ido
varias veces, algunos aficionados de La Horra,
a algunos ríos de Palencia a coger cangrejos,
cuando por aquí no los había o estaban en
veda.

15. En La Horra la gente te conoce como
José Mari y no como Don José María. Por lo
que pude observar el año pasado, esto se
debe a la cercanía con todos, vayan o no
vayan a misa; a la servicialidad, sea a la hora

que sea, sin horario de oficina;  a las visitas
a los enfermos, en casa o en el hospital, a
las visitas al tanatorio, cuando alguien de
tus parroquias ha fallecido … ¿Además de
celebrar los sacramentos, qué crees que es
el valor añadido para un párroco, en el ám
bito de su parroquia?

El apostolado en los pueblos es más cercano
y personalizado que en las ciudades. Nos co
nocemos todos. Por ejemplo, si  me dicen: el
sábado es el aniversario de mi difunto padre,
no tengo que preguntar cómo se llamaba. Re
cuerdo que un vecino, cerca de mi casa, se
hizo una herida en el pie al cortar leña con una
motosierra, lo llevé a urgencias y me lo re
cuerda siempre que me ve. 

16. Cada jueves subes a Burgos a un en
cuentro con sacerdotes del Opus Dei, para
encontrarte con ellos, formarte, y compartir
vida; también participas de unos días de
ejercicios espirituales anuales y de los en
cuentros de arciprestazgo en distintos si
tios, dependiendo de la convocatoria del
arcipreste. ¿Cómo valoras la formación con
tinua para el provecho personal y para la fe
cundidad en el apostolado de un cura rural?

Al vivir en un pueblo puede dar la sensación
de soledad: todos esos encuentros formativos
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son parte de las tareas sacerdotales, para la
formación permanente, para trabajar en
equipo, para ver a otros curas…

17. Eres una persona positiva, que gusta de
contar chistes y hacer bromas de buen
gusto, pero que a la vez eres muy serio para
los momentos que lo requieren. ¿Piensas
que este carácter, forjado a lo largo de los
años, es algo primordial en tu trato del día
a día con los feligreses?  

Como no quita lo cortés para lo valiente, en el
trabajo sacerdotal y para bien de todos, hay
que recordar los mandamientos, las verdades
eternas, lo que está bien y lo que está mal…y
en estos tiempos más, cuesta decirlo y no
gusta oírlo.

18. Supongo que en estos más de 50 años
de sacerdocio, habrás notado unos enormes
cambios en el sentir religioso  de la gente
con respecto a tus primeros años como pas
tor de almas. ¿Podrías enunciarnos algunos
de ellos? ¿Cómo ves en un futuro próximo y
más lejano, la fe cristiana en estos lugares
que ahora dejas?

Como estamos en la España vaciada, los pue
blos van perdiendo población, no hay relevo
generacional. Los dos últimos niños bautiza
dos y que viven en el pueblo tienen ahora diez
años.

En el tema religioso, en general, vamos per
diendo la conciencia de la existencia de Dios,
hay pérdida del sentido del pecado, de la tras
cendencia de la vida, mucha falta de cultura
religiosa. Pero hay que ser optimistas. ”A Dios
rogando y con el mazo dando”

19. Para terminar, los Hermanos que
hemos pasado por La Horra durante este
periodo de mutua convivencia, nos lleva
mos de ti un montón de satisfacciones, por
tu flexibilidad, tu amabilidad, tu serviciali
dad, tu buen humor, tu ilusión por la vida,
tu amor a la naturaleza; Y por tu parte, ¿Qué
te llevas de bueno del colectivo de los Her
manos de la Sagrada Familia?

Como queda dicho anteriormente, durante
estos veintisiete años, los Hermanos han ayu
dado mucho en las Parroquias, hemos com
partido en paz y armonía muchas horas en la
iglesia, en la mesa, en las aficiones, en la ven
dimia, en la bodega…Me he sentido acompa
ñado, querido y ayudado.  Todo eso, imprime
carácter y me acordaré siempre. Seguimos
unidos por la oración y por los medios de co
municación. GRACIAS

Muchas gracias José María, por tu sencillez
y por tu sinceridad en las respuestas, y de
modo especial por tu persona, que ha sido
para los Hermanos de La Horra un ejemplo
de servicio, de humildad, de alegría …y de
todas las virtudes nazarenas condensadas
en lo que nosotros llamamos “Espíritu de
Familia”, de las que tanto nos hablaron
nuestro Fundador y sus sucesores. Te dese
amos un buen trabajo apostólico en tu
nuevo destino de Aranda de Duero, y que el
Santo Cura de Ars, patrono de los sacerdo
tes del mundo entero, y amigo de nuestro
Fundador y de los Hermanos de la Sagrada
Familia, interceda por ti para que sigas
siendo un sacerdote a su estilo, y por mu
chos años más. 

H. Fco. Javier Núñez

H. José Mª de la Fuente en la Celebración de la H. José Mª de la Fuente en la Celebración de la 
Palabra,  en Pinillos de EsguevaPalabra,  en Pinillos de Esgueva
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males y las plantas, disfrutando con ello y
ejerciendo hobbies, como la pesca, las
setas, los espárragos o el cuidado de los ani
males domésticos, como conejos o gallinas,
etc. ¿Qué aporta esta faceta a un sacerdote
rural, que pasa muchos momentos de su
vida en la soledad?

Sí, lo he heredado de la familia paterna. Con
el H. Crispín compartimos afición a la pesca
del cangrejo y a las setas. Por esas aficiones
hemos ido varias veces a Fuentearmegil, su
pueblo, y por eso conocemos también a sus
familiares. Además de estar en contacto con
la naturaleza, como se dice ahora; me sirve
como tema de conversación con otros aficio
nados del pueblo. Recuerdo que hemos ido
varias veces, algunos aficionados de La Horra,
a algunos ríos de Palencia a coger cangrejos,
cuando por aquí no los había o estaban en
veda.

15. En La Horra la gente te conoce como
José Mari y no como Don José María. Por lo
que pude observar el año pasado, esto se
debe a la cercanía con todos, vayan o no
vayan a misa; a la servicialidad, sea a la hora

que sea, sin horario de oficina;  a las visitas
a los enfermos, en casa o en el hospital, a
las visitas al tanatorio, cuando alguien de
tus parroquias ha fallecido … ¿Además de
celebrar los sacramentos, qué crees que es
el valor añadido para un párroco, en el ám
bito de su parroquia?

El apostolado en los pueblos es más cercano
y personalizado que en las ciudades. Nos co
nocemos todos. Por ejemplo, si  me dicen: el
sábado es el aniversario de mi difunto padre,
no tengo que preguntar cómo se llamaba. Re
cuerdo que un vecino, cerca de mi casa, se
hizo una herida en el pie al cortar leña con una
motosierra, lo llevé a urgencias y me lo re
cuerda siempre que me ve. 

16. Cada jueves subes a Burgos a un en
cuentro con sacerdotes del Opus Dei, para
encontrarte con ellos, formarte, y compartir
vida; también participas de unos días de
ejercicios espirituales anuales y de los en
cuentros de arciprestazgo en distintos si
tios, dependiendo de la convocatoria del
arcipreste. ¿Cómo valoras la formación con
tinua para el provecho personal y para la fe
cundidad en el apostolado de un cura rural?

Al vivir en un pueblo puede dar la sensación
de soledad: todos esos encuentros formativos

BOLETÍN NAZARET 41
son parte de las tareas sacerdotales, para la
formación permanente, para trabajar en
equipo, para ver a otros curas…

17. Eres una persona positiva, que gusta de
contar chistes y hacer bromas de buen
gusto, pero que a la vez eres muy serio para
los momentos que lo requieren. ¿Piensas
que este carácter, forjado a lo largo de los
años, es algo primordial en tu trato del día
a día con los feligreses?  

Como no quita lo cortés para lo valiente, en el
trabajo sacerdotal y para bien de todos, hay
que recordar los mandamientos, las verdades
eternas, lo que está bien y lo que está mal…y
en estos tiempos más, cuesta decirlo y no
gusta oírlo.

18. Supongo que en estos más de 50 años
de sacerdocio, habrás notado unos enormes
cambios en el sentir religioso  de la gente
con respecto a tus primeros años como pas
tor de almas. ¿Podrías enunciarnos algunos
de ellos? ¿Cómo ves en un futuro próximo y
más lejano, la fe cristiana en estos lugares
que ahora dejas?

Como estamos en la España vaciada, los pue
blos van perdiendo población, no hay relevo
generacional. Los dos últimos niños bautiza
dos y que viven en el pueblo tienen ahora diez
años.

En el tema religioso, en general, vamos per
diendo la conciencia de la existencia de Dios,
hay pérdida del sentido del pecado, de la tras
cendencia de la vida, mucha falta de cultura
religiosa. Pero hay que ser optimistas. ”A Dios
rogando y con el mazo dando”

19. Para terminar, los Hermanos que
hemos pasado por La Horra durante este
periodo de mutua convivencia, nos lleva
mos de ti un montón de satisfacciones, por
tu flexibilidad, tu amabilidad, tu serviciali
dad, tu buen humor, tu ilusión por la vida,
tu amor a la naturaleza; Y por tu parte, ¿Qué
te llevas de bueno del colectivo de los Her
manos de la Sagrada Familia?

Como queda dicho anteriormente, durante
estos veintisiete años, los Hermanos han ayu
dado mucho en las Parroquias, hemos com
partido en paz y armonía muchas horas en la
iglesia, en la mesa, en las aficiones, en la ven
dimia, en la bodega…Me he sentido acompa
ñado, querido y ayudado.  Todo eso, imprime
carácter y me acordaré siempre. Seguimos
unidos por la oración y por los medios de co
municación. GRACIAS

Muchas gracias José María, por tu sencillez
y por tu sinceridad en las respuestas, y de
modo especial por tu persona, que ha sido
para los Hermanos de La Horra un ejemplo
de servicio, de humildad, de alegría …y de
todas las virtudes nazarenas condensadas
en lo que nosotros llamamos “Espíritu de
Familia”, de las que tanto nos hablaron
nuestro Fundador y sus sucesores. Te dese
amos un buen trabajo apostólico en tu
nuevo destino de Aranda de Duero, y que el
Santo Cura de Ars, patrono de los sacerdo
tes del mundo entero, y amigo de nuestro
Fundador y de los Hermanos de la Sagrada
Familia, interceda por ti para que sigas
siendo un sacerdote a su estilo, y por mu
chos años más. 

H. Fco. Javier Núñez
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• En la reunión trimestral de junio de 2022, el Consejo General aprueba un plan de
reorganización y revitalización del Instituto, cumpliendo el mandato del Capítulo
General celebrado en 2019 y que entrará en funcionamiento con el nombramiento de
los nuevos Consejos Provinciales, en noviembre de este mismo año. En la provincia
de Nª. Sra.de la Asunción entran a formar parte las comunidades de México: una
casa de formación en Aguas Calientes y un colegio en Tijuana, quedando en la
Provincia, como ya lo estaban, las casas de España, Ecuador, Colombia e India. 

• En los últimos días de junio y primera quincena de julio, se han realizado con
normalidad los campamentos cristianos en Cataluña, Valladolid, Sigüenza y
Cantabria, después de que fueran suspendidos por dos años, a causa de la pandemia
de Covid’19.

• Bajo el lema “Jadilah Padaku Menurut Perkataanmu” Lk 1:38 (“Hágase en mi según
tu Palabra” Lc 1, 38) se celebró, el día 9 de julio de 2022, en Nita (Indonesia), la
primera profesión de doce novicios indonesios. Presidió la eucaristía el P. Telesforus
Jenti O.Carm, Vicario General de la diócesis de Maumere. Recibió los votos religiosos
el H. Aurelio Arreba como delegado del  H. Animador General. 

• Del 14 al 23 de julio se ha celebrado en nuestra casa de Valladolid el XVIII Capítulo
de la Provincia Nuestra Señora de la Asunción. Los días 14 a 17 estuvieron presentes
algunos Laicos de la Familia SaFa, compartiendo la inquietud por la revitalización de
nuestra vida y misión. “Mira, yo hago nuevas todas las cosas” (Ap 21,5) ha sido el
lema inspirador tanto del encuentro con los Laicos, como del Capítulo de Hermanos,
que duró hasta el día 23.

• Los Ejercicios Espirituales anuales de los Hermanos se han celebrado en dos tandas:
en Sigüenza, del 15 al 20 de julio y en Valladolid, del 25 al 30 del mismo mes. Los ha
animado la religiosa Giorgina Anglés, religiosa de María Inmaculada, en base a las
Bienaventuranzas tercera a la octava. 

• El 16 de agosto de 2022 llegan los Hermanos de la Sagrada Familia a Jowai (India).
Tras tres semanas de estancia provisional en el obispado, el 7 de septiembre se
trasladan a su actual residencia: Loomsooing New Hill, Jowai. Ahora están conociendo
el funcionamiento de la escuela y a partir de enero se encargarán de dirigirla. La otra
misión de esta comunidad es hacer la promoción vocacional en la zona nordeste de
India.

• El último domingo de agosto, día 28, los Hermanos de la Provincia de la Asunción
han celebrado en Valladolid la Fiesta de la Provincia. Un día de fraternidad en la que
se acostumbra a celebrar los aniversarios jubilares de los Hermanos. En esta ocasión,
fueron las Bodas de Oro de los Hermanos de dos promociones distintas. Los
Hermanos Luis del Río, Gregorio Ruiz, Carlos Velasco, Álvaro Moreno y Justo
Pascual, que hicieron su primera profesión en 1972 y los Hermanos José Mª Velasco,

BOLETÍN NAZARET 43
José Mª Esteban, Miguel Ángel González y David Rasero que cumplieron sus 50
años de Vida religiosa en 2020. Participaron en la celebración la mayor parte de los
Hermanos de la Provincia, familiares de los Hermanos y algunos miembros de la
Familia SaFa. La celebración de la Eucaristía de acción de gracias fue presidida por
Mons. Rafael Cob. Concelebraron los Hermanos sacerdotes de la provincia y otros tres
sacerdotes amigos.

• Desde India nos dicen lo que sigue: “Si cada flor quisiera ser una rosa, la naturaleza
perdería su belleza primaveral”. Es una gran alegría para la comunidad de Eluru y
también un día extraordinario para todos los Hermanos, Novicios, Postulantes y
Aspirantes, la celebración del DÍA DE LA FRATERNIDAD en honor a San Francisco
de Asís. Tuvimos un momento de oración especial y  el H. Efraín, Delegado de la India,
nos recordó el tema de “La Alegría de ser Hermano” escrito por el H. Teodoro Berzal,
con textos del H. Gabriel. El día estuvo lleno de mucha felicidad y alegría.

• Tras el informe favorable de sus formadores, el Provincial y su consejo han admitido
a cinco de nuestros prepostulantes a la etapa del Postulantado, el 20 de septiembre.
En Eluru, con la presencia del Delegado para India, H. Efraín, se celebró el rito de
Entrada al Postulantado.  

• El pasado 19 de septiembre de 2022, coincidiendo con el inicio del curso escolar de
Formación Profesional, tuvo lugar la apertura del nuevo Centro de Formación
Profesional Sagrada Familia en Valladolid. Un proyecto educativo que los Hermanos
de la Sagrada Familia inician como respuesta a la demanda social y empresarial, de
una estructura formativa fundamentada en la cualificación intermedia. Para llevar
adelante este proyecto se ha construido un nuevo edificio, que cuenta con 2400 m2.
Espacios repartidos en tres plantas, aulas organizadas modularmente, separadas por
tabiques móviles que permiten adaptar su tamaño. Todo ello con un fuerte
compromiso con el medio ambiente y el entorno que lo rodea.

• El pasado 21 de septiembre, se celebró en la comunidad de los Hermanos de Burgos,
de forma muy sencilla aunque calurosa, los 25 años de la Ordenación Sacerdotal del
H. Anastasio Esteban García, dando gracias a Dios por su entrega al ministerio
sacerdotal en servicio a las comunidades y a las obras educativas de nuestra Provincia,
Nª. Sra. de la Asunción.

• Durante el mes de septiembre, el H. Francisco Javier Hernando, Animador General,
hizo la visita canónica a las Comunidades de la Delegación de la India. La
Delegación está formada por 52 Hermanos, de los cuales 24 son profesos perpetuos.
Hay 2 Casas de formación (Madurai y Eluru) y 4 Comunidades de misión (Kurdeg,
Savariyar Pattanan, Bangalore y Jowai). En estos momentos hay 1 novicio, 5
postulantes y 51 aspirantes. La Comunidad de Bangalore está formada por los 5
Hermanos que trabajan en el Colegio más los 13 Hermanos que estudian el Ciclo de
Teología en el CRI (Bangalore). La nueva Comunidad de Jowai (Megalaya) está
tratando de conocer la realidad y siguiendo el proceso de compra del Colegio St. Paul.

• Elvis Quintero Colina, de nacionalidad venezolana, se convirtió el 8 de octubre de
2022 en el Hermano Elvis, al realizar su Primera Profesión Religiosa como Hermano
de la Sagrada Familia, en la comunidad de Colombia. El H. Elvis daba su sí generoso
al Señor, después de realizar su noviciado en Quito (Ecuador). Recibió los votos, en
nombre del H. Animador General, el Animador Provincial, Hno. Jorge García Pacheco.
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• Innovación pedagógica en el colegio Sagrada Familia de Madrid: el Equipo de
Convivencia Safa Madrid se ha planteado trabajar por mejorar la convivencia,
promoviendo la cultura de la paz y la resolución pacífica de los conflictos. Los Alumnos
Ayudantes, una “red de ayuda entre iguales”, son alumnos en 6º Primaria, Secundaria
y Bachillerato que asumen voluntariamente la misión de detectar situaciones de
vulnerabilidad, riesgo o violencia entre sus compañeros, a los que ofrecen ayuda. Y
cuando consideran que la situación así lo requiere, la derivan a las otras estructuras
que recoge el Plan de Convivencia. Comenzaron el curso 201718, de 1º ESO a
1ºBachillerato, con 30 alumnos. Este curso ha incorporado a 6º de E.P. en el programa
de Ayuda entre Iguales, y son 70 los voluntarios.

• El domingo 23 de octubre de 2022, día de las Misiones fue un día especial para los
Hermanos de la Sagrada Familia en Indonesia: presentación de la nueva comunidad
en la parroquia de “San Esteban”, NOEHAEN – AMARASI TIMUR. Relativamente
cerca de la comunidad de Kupang, en la costa sudeste de la isla. La comunidad está
formada por los Hermanos Gustianus NIHAR; Alfridon BRIA y Roberto LEMBUNAI

• Siguiendo el mandato del Capítulo General, y después de las consultas oportunas, en
la reunión del Consejo General del pasado mes de octubre, ha procedido a la
reorganización de las Provincias religiosas del Instituto. 

Las decisiones son las siguientes:

  Fusión de las Provincias Nuestra Señora de Loreto y Santa Ana;

  Anexión de las Comunidades de México a la Provincia Nuestra Señora de la Asunción;

  Creación de la Viceprovincia de Asia del Este.

  Dejar la Provincia de Nª. Sra. de la Esperanza, como estaba: formada por las casas de
Uruguay, Argentina y Brasil

  El 1 de noviembre de 2022 fue la fecha de entrada oficial en funcionamiento de la
nueva configuración de las Provincias y Viceprovincia y la puesta en marcha del
“Acuerdo de Instituto”.

  Otra decisión del Consejo General, después de una consulta previa a todos los
Hermanos, ha sido la de nombrar a los nuevos Consejos Provinciales para el próximo
trienio. 

  Para el caso de nuestra Provincia Nª. Sra. de la Asunción, queda como sigue: 

Animador Provincial: H. Jorge García, 

Consejero 1º: H. Fernando Cob, 

Consejero 2º: H. Fidel Morejón, 

Consejero 3º: H. Efraín González, 

Consejero 4º: H. José Luis Garrido

Nombramiento de los Oficios Generales (C 234 y 272) y otros nombramientos: 

  Conforme a lo que indican las Constituciones el Consejo ha realizado los siguientes
nombramientos:

  Secretario General: H. David Rasero
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  Procurador General: H. David Rasero

  Ecónomo General: H. Juan Maté.

  Postulador: Se tomó la decisión de encargar a un Postulador externo la parte oficial
de relación con el Dicasterio de la Causa de los Santos. Así mismo, se nombró como
Animador de la Causa de Beatificación del H.G. en el Instituto al H. Emmanuel Zongo.

  Delegado para las Fraternidades Nazarenas: H. Francisco Cabrerizo.

  Centro de Espiritualidad: HH. Lino da Campo (Director), Simón Ouédraogo y Juan José
del Cura.

  Comisión General de Administración de Bienes: HH. Juan Maté, Francisco Cabrerizo,
Ernesto Cordero, Pedro Pablo de Rodrigo y Ernest Kalmogo.

  Equipo de Vocaciones SaFa: HH. Roberto Cabello (Coordinador), Valcir Rizzardo,
Pascal Rayassé y John Bosco. 

• Los días 28 a 30 de octubre, se celebró el I Encuentro de miembros de la Familia Sa
Fa, en Cascante, (Navarra), en el que participaron 40 miembros de la Fraternidades,
comunidades cristianas y algunos Profesores y Hermanos.

• El día 3 de noviembre hizo su primera Profesión Religiosa en nuestra casa de Roma,
el joven angolano,  Diogo Massango. Ha sido acompañado por los Hermanos de la
Comunidad, algunos venidos de otras comunidades de Italia y varios miembros de la
Fraternidad Nazarena. Los votos fueron recibidos por el H. Superior General. Diogo
es el primer Hermano de Angola. Ha realizado su aspirantado, postulantado y novi
ciado entre Bucoli, Quito y Roma, según las necesidades formativas. A través de él
han llegado a nuestra casa de Huambo varios candidatos a ser Hermanos. 

• El sábado 12 de noviembre, en la capilla de la comunidad de Hermanos de Madrid,
el H. Óscar Parro de la Rosa, recibió las órdenes menores para el sacerdocio, de
manos del Vicario para la Vida Consagrada de la archidiócesis de Madrid, D. Elías
Royón, iniciando así el proceso de Ordenación sacerdotal, al servicio del Instituto.

• Con la colaboración de los Hermanos Jorge García y Carlos Amor, la comunidad de
Bucaramanga ha llevado a cabo durante el mes de octubre y primera semana de no
viembre, la promoción vocacional en la localidades colombianas de San Gil y Pam
plona, visitando un buen número de colegios antes del fin de curso.

• Los días, 19 de noviembre en Gavà y 3 de diciembre en Valladolid, se han tenido sendos
encuentros intercomunitarios de formación permanente, para los Hermanos de nor
deste y centro de España, respectivamente. El tema tratado por el ponente, Sr. Ernesto
Sesé, ha sido “ Identificación, gestión y resolución de conflictos en la vida comunitaria”.
Ha resultado una exposición sumamente interesante para la vida de la comunidad y un
día de excelente convivencia de los Hermanos de distintas comunidades.
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y Bachillerato que asumen voluntariamente la misión de detectar situaciones de
vulnerabilidad, riesgo o violencia entre sus compañeros, a los que ofrecen ayuda. Y
cuando consideran que la situación así lo requiere, la derivan a las otras estructuras
que recoge el Plan de Convivencia. Comenzaron el curso 201718, de 1º ESO a
1ºBachillerato, con 30 alumnos. Este curso ha incorporado a 6º de E.P. en el programa
de Ayuda entre Iguales, y son 70 los voluntarios.

• El domingo 23 de octubre de 2022, día de las Misiones fue un día especial para los
Hermanos de la Sagrada Familia en Indonesia: presentación de la nueva comunidad
en la parroquia de “San Esteban”, NOEHAEN – AMARASI TIMUR. Relativamente
cerca de la comunidad de Kupang, en la costa sudeste de la isla. La comunidad está
formada por los Hermanos Gustianus NIHAR; Alfridon BRIA y Roberto LEMBUNAI

• Siguiendo el mandato del Capítulo General, y después de las consultas oportunas, en
la reunión del Consejo General del pasado mes de octubre, ha procedido a la
reorganización de las Provincias religiosas del Instituto. 

Las decisiones son las siguientes:

  Fusión de las Provincias Nuestra Señora de Loreto y Santa Ana;

  Anexión de las Comunidades de México a la Provincia Nuestra Señora de la Asunción;

  Creación de la Viceprovincia de Asia del Este.

  Dejar la Provincia de Nª. Sra. de la Esperanza, como estaba: formada por las casas de
Uruguay, Argentina y Brasil

  El 1 de noviembre de 2022 fue la fecha de entrada oficial en funcionamiento de la
nueva configuración de las Provincias y Viceprovincia y la puesta en marcha del
“Acuerdo de Instituto”.

  Otra decisión del Consejo General, después de una consulta previa a todos los
Hermanos, ha sido la de nombrar a los nuevos Consejos Provinciales para el próximo
trienio. 

  Para el caso de nuestra Provincia Nª. Sra. de la Asunción, queda como sigue: 

Animador Provincial: H. Jorge García, 

Consejero 1º: H. Fernando Cob, 

Consejero 2º: H. Fidel Morejón, 

Consejero 3º: H. Efraín González, 

Consejero 4º: H. José Luis Garrido

Nombramiento de los Oficios Generales (C 234 y 272) y otros nombramientos: 

  Conforme a lo que indican las Constituciones el Consejo ha realizado los siguientes
nombramientos:

  Secretario General: H. David Rasero
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  Procurador General: H. David Rasero

  Ecónomo General: H. Juan Maté.

  Postulador: Se tomó la decisión de encargar a un Postulador externo la parte oficial
de relación con el Dicasterio de la Causa de los Santos. Así mismo, se nombró como
Animador de la Causa de Beatificación del H.G. en el Instituto al H. Emmanuel Zongo.

  Delegado para las Fraternidades Nazarenas: H. Francisco Cabrerizo.

  Centro de Espiritualidad: HH. Lino da Campo (Director), Simón Ouédraogo y Juan José
del Cura.

  Comisión General de Administración de Bienes: HH. Juan Maté, Francisco Cabrerizo,
Ernesto Cordero, Pedro Pablo de Rodrigo y Ernest Kalmogo.

  Equipo de Vocaciones SaFa: HH. Roberto Cabello (Coordinador), Valcir Rizzardo,
Pascal Rayassé y John Bosco. 

• Los días 28 a 30 de octubre, se celebró el I Encuentro de miembros de la Familia Sa
Fa, en Cascante, (Navarra), en el que participaron 40 miembros de la Fraternidades,
comunidades cristianas y algunos Profesores y Hermanos.

• El día 3 de noviembre hizo su primera Profesión Religiosa en nuestra casa de Roma,
el joven angolano,  Diogo Massango. Ha sido acompañado por los Hermanos de la
Comunidad, algunos venidos de otras comunidades de Italia y varios miembros de la
Fraternidad Nazarena. Los votos fueron recibidos por el H. Superior General. Diogo
es el primer Hermano de Angola. Ha realizado su aspirantado, postulantado y novi
ciado entre Bucoli, Quito y Roma, según las necesidades formativas. A través de él
han llegado a nuestra casa de Huambo varios candidatos a ser Hermanos. 

• El sábado 12 de noviembre, en la capilla de la comunidad de Hermanos de Madrid,
el H. Óscar Parro de la Rosa, recibió las órdenes menores para el sacerdocio, de
manos del Vicario para la Vida Consagrada de la archidiócesis de Madrid, D. Elías
Royón, iniciando así el proceso de Ordenación sacerdotal, al servicio del Instituto.

• Con la colaboración de los Hermanos Jorge García y Carlos Amor, la comunidad de
Bucaramanga ha llevado a cabo durante el mes de octubre y primera semana de no
viembre, la promoción vocacional en la localidades colombianas de San Gil y Pam
plona, visitando un buen número de colegios antes del fin de curso.

• Los días, 19 de noviembre en Gavà y 3 de diciembre en Valladolid, se han tenido sendos
encuentros intercomunitarios de formación permanente, para los Hermanos de nor
deste y centro de España, respectivamente. El tema tratado por el ponente, Sr. Ernesto
Sesé, ha sido “ Identificación, gestión y resolución de conflictos en la vida comunitaria”.
Ha resultado una exposición sumamente interesante para la vida de la comunidad y un
día de excelente convivencia de los Hermanos de distintas comunidades.
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Nuestras casas
de formación
Nuestras casas
de formación

Nicolás Silva, novicio uruguayo en QuitoNicolás Silva, novicio uruguayo en Quito

Postulantes de EluruPostulantes de Eluru

Aspirantes de Puyo (Ecuador)Aspirantes de Puyo (Ecuador)

Novicios en Nita (Indonesia)Novicios en Nita (Indonesia)

Postulantes en Nita (Indonesia)Postulantes en Nita (Indonesia)

Aspirantes en Madurai (India)Aspirantes en Madurai (India)

Formandos en Eluru (India)Formandos en Eluru (India)

Aspirante CarlosAspirante Carlos
Mario Amaya, Mario Amaya, 

en Bucaramanga en Bucaramanga 
(Colombia)(Colombia)

Novicio Aswin Soreng en EluruNovicio Aswin Soreng en Eluru
(India)(India)
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Primeras ProfesionesPrimeras Profesiones

1ª Profesión en Nita (Indonesia), 9 7 20221ª Profesión en Nita (Indonesia), 9 7 2022

1ª  Profesión del H. Diogo Massango (Angola) 31120221ª  Profesión del H. Diogo Massango (Angola) 3112022

1ª Profesión del H. Elvis Quintero Colina 810221ª Profesión del H. Elvis Quintero Colina 81022
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COMUNIDADES DE HERMANOS 
2022-2023

COMUNIDADES DE HERMANOS 
2022-2023

INDIA

Bangalore  colegioBangalore  colegio

Bangalore, estudiantes de TeologíaBangalore, estudiantes de Teología

MaduraiMadurai

EluruEluru

SaveriyarSaveriyar

JowaiJowai

KurdegKurdeg

Davao  FilipinasDavao  Filipinas

BOLETÍN NAZARET 49

ESPAÑA

BarcelonaBarcelona BurgosBurgos

MadridMadrid PalmaPalma

GavàGavà SigüenzaSigüenza La HorraLa Horra

FinisterreFinisterre ValladolidValladolid
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Ambato (Ecuador)Ambato (Ecuador) Guaranda (Ecuador)Guaranda (Ecuador)

Bucaramanga (Colombia)Bucaramanga (Colombia)

RomaRoma
HH. Luis Lovato y Delio da CampoHH. Luis Lovato y Delio da Campo

Aguascalientes (México)Aguascalientes (México) Quito (Ecuador)Quito (Ecuador)

HH. Luigi Archetti, Melesio Coria y HH. Luigi Archetti, Melesio Coria y 
Giacomo Bonardi. Tijuana (México)Giacomo Bonardi. Tijuana (México) Puyo (Ecuador)Puyo (Ecuador) H. Juan José. Belley (Francia)H. Juan José. Belley (Francia)
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NUEVOS 
EDIFICIOS

Casa de convivencias Nazaret, en SigüenzaCasa de convivencias Nazaret, en Sigüenza Centro de Formación Profesional en ValladolidCentro de Formación Profesional en Valladolid

Casa de convivencias Nazaret, en SigüenzaCasa de convivencias Nazaret, en Sigüenza

H. Jimmy Amán H. Jimmy Amán 
Kupang (Indonesia)Kupang (Indonesia)

Nita (Indonesia)Nita (Indonesia)

Nueva comunidad  de Hermanos en Noehaen (Indonesia)Nueva comunidad  de Hermanos en Noehaen (Indonesia)

Kupang  (Indonesia)Kupang  (Indonesia)
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Casa de convivencias Nazaret, en SigüenzaCasa de convivencias Nazaret, en Sigüenza
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Actividades pastorales y

Campamento de E.P. en ValladolidCampamento de E.P. en Valladolid

Campamento de 1º y 2º de ESO en SigüenzaCampamento de 1º y 2º de ESO en Sigüenza

Campamento de 3 y 4º de ESO en ValladolidCampamento de 3 y 4º de ESO en Valladolid
Alumnos de Palma de Mallorca, Alumnos de Palma de Mallorca, 
visitan la casa de los Hermanosvisitan la casa de los Hermanos

Actividades pastorales y

Comunidades juveniles SaFa, en SigüenzaComunidades juveniles SaFa, en Sigüenza
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de promoción vocacionalde promoción vocacional

Campamento de jóvenes en CantabriaCampamento de jóvenes en Cantabria

Alumnos ayudantes del Plan de convivencia. MadridAlumnos ayudantes del Plan de convivencia. Madrid

Jornadas de promoción vocacional en ColombiaJornadas de promoción vocacional en Colombia



52 DICIEMBRE 2022

Actividades pastorales y

Campamento de E.P. en ValladolidCampamento de E.P. en Valladolid

Campamento de 1º y 2º de ESO en SigüenzaCampamento de 1º y 2º de ESO en Sigüenza

Campamento de 3 y 4º de ESO en ValladolidCampamento de 3 y 4º de ESO en Valladolid
Alumnos de Palma de Mallorca, Alumnos de Palma de Mallorca, 
visitan la casa de los Hermanosvisitan la casa de los Hermanos

Actividades pastorales y

Comunidades juveniles SaFa, en SigüenzaComunidades juveniles SaFa, en Sigüenza

BOLETÍN NAZARET 53

de promoción vocacionalde promoción vocacional

Campamento de jóvenes en CantabriaCampamento de jóvenes en Cantabria

Alumnos ayudantes del Plan de convivencia. MadridAlumnos ayudantes del Plan de convivencia. Madrid

Jornadas de promoción vocacional en ColombiaJornadas de promoción vocacional en Colombia



54 DICIEMBRE 2022

ENCUENTROS DE 
COMUNIDADES 
DE HERMANOS

ENCUENTROS DE 
COMUNIDADES 
DE HERMANOS

Fiesta del Fundador en EcuadorFiesta del Fundador en Ecuador

Grupo de HH. en la terraza del pabellón de F.P. en ValladolidGrupo de HH. en la terraza del pabellón de F.P. en Valladolid

H. Óscar Parro recibe la Órdenes menoresH. Óscar Parro recibe la Órdenes menores

Formación permanente en ValladolidFormación permanente en Valladolid

Ejercicios Espirituales en ValladolidEjercicios Espirituales en Valladolid

Hermanos de Gavà, Barcelona y Palma Hermanos de Gavà, Barcelona y Palma 
celebran la Fiesta del Fundadorcelebran la Fiesta del Fundador

Ejercicios espirituales en SigüenzaEjercicios espirituales en Sigüenza
Bodas de Plata de sacerdocio Bodas de Plata de sacerdocio 

del H. Anastasiodel H. Anastasio
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Jowai es una localidad si
tuada al nordeste de la
India. Se encuentra a

una altitud de 1318 metros
sobre el nivel del mar y a 82
km de Shillong, la capital del
estado de Meghalaya. Es el
centro administrativo del dis
trito de West Jaintia Hills,
uno de los 12 distritos del
estado de Meghalaya. 
Los dos distritos de Jaintia
Hills tienen una población
de 395.124 habitantes. El

93% de la población vive en
zonas rurales. Son el hogar
de una de las principales tri
bus de Meghalaya, conocida
popularmente como los "Jain
tias" o los "Pnars". Al igual
que los khasis, se cree que
los jaintias son herederos de
las migraciones mongoles en
la India. 

Los pnars son aficionados a
la danza, la música, los de
portes y los festivales. Son

gente sencilla, jovial y hos
pitalaria. Forman una socie
dad matrilineal, los hijos to
man la identidad o el título
familiar únicamente de la
madre. La hija menor hereda
los bienes y tiene la obliga
ción de cuidar y atender a
los miembros de la familia
en caso de cualquier proble
ma económico o de salud.

La principal lengua utilizada
por los habitantes de este

Nueva comunidad en India:
COMUNIDAD DE JOWAI, MEGHALAYA

Situación de las seis comunidades de Hermanos en IndiaSituación de las seis comunidades de Hermanos en India
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distrito es el Pnar, pero no
existe una escritura para esta
lengua. En la escuela secun
daria se usa el inglés como
medio de instrucción. Según
el censo de 2011, la tasa de
alfabetización del distrito era
del 62%. Se está haciendo
un esfuerzo para mejorar la
calidad de la educación.

La agricultura es la principal
ocupación en el distrito, cerca
del 70% de la población de
pende principalmente de ella
para su subsistencia. Los prin
cipales recursos minerales son
el carbón, la piedra caliza, el
esquisto y la arenisca. El dis
trito tiene también un gran
potencial de recursos hídricos
utilizables para proyectos hi
droeléctricos. Hay una serie
de lugares turísticos encanta
dores, donde la naturaleza se
muestra en todo su esplen

dor.

Ya que es la primera vez que
damos noticias de nuestras
andanzas por estas nebulosas
tierras, es conveniente relatar
algo sobre la historia de esta
fundación. 

Los Hermanos llegaron a
Meghalaya por primera vez
en octubre de 2010. El día
23 los Hermanos Jorge García
y Roberto Cabello hablaron
con el primer Obispo de Jo
wai, Vincent Kympat, en Ch
rist King Philosophy College
de Shillong. Él nos propuso
venir a la diócesis y hacernos
cargo de la escuela de se
cundaria Marian Hills. 

Al no poder visitar el colegio
en ese momento, los Her
manos Justo Rubio y Jorge
García realizaron otro viaje
a finales de julio de 2011.

Hubo acuerdo verbal por par
te de ambos, Obispo y no
sotros, para encargarnos del
colegio. Incluso se redactó
un informe para pedir per
miso al Consejo Provincial.
Inesperadamente el Obispo
murió y con ello se enfrió la
posibilidad de hacernos cargo
del colegio. 

Desde ese momento hasta
ahora diferentes Hermanos
han ido viniendo para la pro
moción vocacional, los sa
cerdotes y obispos respon
sables de la diócesis nos han
acogido siempre bien. Varios
aspirantes han estado en
nuestra casa de formación
de Eluru durante estos años.
En enero de 2020, casi 10
años después de la primera
visita, los Hermanos Efraím
González y Javier Ángel Gar
cía realizaron un viaje de ex

Comunidad de Hermanos en Jowai y vista del colegioComunidad de Hermanos en Jowai y vista del colegio
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ploración por diferentes dió
cesis de Meghalaya y Assam
con el fin de encontrar un
lugar para establecer una co
munidad en el noreste. Mons.
Victor Lyndoh, Obispo de la
diócesis de Jowai en ese mo
mento, nos ofreció la escuela
secundaria St. Paul's English
School, situada en Mokas
wan, que pertenece a la pa
rroquia de Nongbah. 
Hicieron un segundo viaje en
marzo para obtener más in
formación sobre la propues
ta. Después llegaron a la con
clusión de que sería bueno
llevar esta propuesta con
creta al Consejo Provincial,
dar pasos hacia al menos un
"preacuerdo" de compra con
el propietario y un acuerdo
con el Obispo para establecer
nuestra Congregación en la
Diócesis de Jowai.
En ese momento llegó la Co
vid19 y detuvo el proceso
que se iniciaba. Durante estos
dos años de espera, la dueña
de la escuela, Mrs. Easterly
Gatphoh cumplió su palabra
bajo nuestra promesa de to

mar la escuela tan pronto
como la pandemia terminara. 
Este año, el 22 de febrero,
los Hermanos Efraím Gon
zález, Roberto Cabello y Paul
Raj, visitaron de nuevo Jowai
con la intención de conocer
la realidad de la escuela. Poco
después, el CADI aprobó la
propuesta de solicitar al Con
sejo Provincial el permiso
para abrir una comunidad en
Jowai y comprar el St. Paul's
Secondary English Medium
School, Mookaswan.
El Consejo Provincial, tras
estudiar la propuesta, apro
bó, en su reunión del 1 y 2
de abril de 2022, solicitar al
Consejo General la autoriza
ción para abrir una comuni
dad en Mookaswan, diócesis
de Jowai, estado de Megha
laya.
El Consejo General aprobó
la apertura de la comunidad
en su reunión del 4 al 9 de
abril celebrada en Montevi
deo, Uruguay. Posteriormen
te se envió la solicitud de
apertura de la nueva comu
nidad a la diócesis de Jowai.

El Administrador de la Dió
cesis envió una carta con fe
cha del 10 de junio comuni
cando que el Consejo de Con
sultores Diocesanos nos ha
bía concedido el permiso para
establecer nuestra comuni
dad en la diócesis.
A mediados de junio de 2022,
los Hermanos Efraím Gon
zález, Ignacio López y Paul
Raj realizaron una nueva vi
sita a la Diócesis de Jowai
para continuar las negocia
ciones con la propietaria del
colegio y preparar la llegada
de la comunidad.
El 3 de agosto, tras aclarar
algunas cuestiones relativas
al personal y a la sostenibili
dad del colegio, el Superior
General dio permiso para la
compra del St. Paul's Secon
dary English Medium School.
Con ello se completaron to
dos los permisos de la parte
eclesiástica.
La comunidad se reunió físi
camente por primera vez en
Bangalore el 11 de agosto.
Los Hermanos nos trataron
muy bien y disfrutamos la
convivencia fraterna. Tras
unos días allí, en los que pu
dimos empezar a conocernos
y compartir retos, expecta
tivas, fortalezas y debilida
des, viajamos a Jowai el 16
de agosto. Esta puede con
siderarse la fecha de llegada
de los Hermanos de la Sa
grada Familia a Jowai.

Vista interior de St Paul School MokaswanVista interior de St Paul School Mokaswan



56 DICIEMBRE 2022

distrito es el Pnar, pero no
existe una escritura para esta
lengua. En la escuela secun
daria se usa el inglés como
medio de instrucción. Según
el censo de 2011, la tasa de
alfabetización del distrito era
del 62%. Se está haciendo
un esfuerzo para mejorar la
calidad de la educación.

La agricultura es la principal
ocupación en el distrito, cerca
del 70% de la población de
pende principalmente de ella
para su subsistencia. Los prin
cipales recursos minerales son
el carbón, la piedra caliza, el
esquisto y la arenisca. El dis
trito tiene también un gran
potencial de recursos hídricos
utilizables para proyectos hi
droeléctricos. Hay una serie
de lugares turísticos encanta
dores, donde la naturaleza se
muestra en todo su esplen

dor.

Ya que es la primera vez que
damos noticias de nuestras
andanzas por estas nebulosas
tierras, es conveniente relatar
algo sobre la historia de esta
fundación. 

Los Hermanos llegaron a
Meghalaya por primera vez
en octubre de 2010. El día
23 los Hermanos Jorge García
y Roberto Cabello hablaron
con el primer Obispo de Jo
wai, Vincent Kympat, en Ch
rist King Philosophy College
de Shillong. Él nos propuso
venir a la diócesis y hacernos
cargo de la escuela de se
cundaria Marian Hills. 

Al no poder visitar el colegio
en ese momento, los Her
manos Justo Rubio y Jorge
García realizaron otro viaje
a finales de julio de 2011.

Hubo acuerdo verbal por par
te de ambos, Obispo y no
sotros, para encargarnos del
colegio. Incluso se redactó
un informe para pedir per
miso al Consejo Provincial.
Inesperadamente el Obispo
murió y con ello se enfrió la
posibilidad de hacernos cargo
del colegio. 

Desde ese momento hasta
ahora diferentes Hermanos
han ido viniendo para la pro
moción vocacional, los sa
cerdotes y obispos respon
sables de la diócesis nos han
acogido siempre bien. Varios
aspirantes han estado en
nuestra casa de formación
de Eluru durante estos años.
En enero de 2020, casi 10
años después de la primera
visita, los Hermanos Efraím
González y Javier Ángel Gar
cía realizaron un viaje de ex

Comunidad de Hermanos en Jowai y vista del colegioComunidad de Hermanos en Jowai y vista del colegio

BOLETÍN NAZARET 57

ploración por diferentes dió
cesis de Meghalaya y Assam
con el fin de encontrar un
lugar para establecer una co
munidad en el noreste. Mons.
Victor Lyndoh, Obispo de la
diócesis de Jowai en ese mo
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secundaria St. Paul's English
School, situada en Mokas
wan, que pertenece a la pa
rroquia de Nongbah. 
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formación sobre la propues
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mar la escuela tan pronto
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de Jowai, estado de Megha
laya.
El Consejo General aprobó
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abril celebrada en Montevi
deo, Uruguay. Posteriormen
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apertura de la nueva comu
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El Administrador de la Dió
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dos los permisos de la parte
eclesiástica.
La comunidad se reunió físi
camente por primera vez en
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Los Hermanos nos trataron
muy bien y disfrutamos la
convivencia fraterna. Tras
unos días allí, en los que pu
dimos empezar a conocernos
y compartir retos, expecta
tivas, fortalezas y debilida
des, viajamos a Jowai el 16
de agosto. Esta puede con
siderarse la fecha de llegada
de los Hermanos de la Sa
grada Familia a Jowai.
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Tras tres semanas de estancia
provisional en el obispado,
el 7 de septiembre nos tras
ladamos a nuestra presente
residencia: Loomsooing New
Hill, Jowai. Gracias a ello la
comunidad ha podido em
pezar a tener su propio ritmo
de vida, construyendo desde
la riqueza de las diferencias;
supervisar el funcionamiento
de la escuela y hacer la pro
moción vocacional.

Durante estas semanas he
mos estado ocupados con
asuntos legales como el
acuerdo privado sobre el pro
ceso de compra de la escuela,
que se firmó el 22 de agosto
de 2022 y seguidamente se
hizo la transferencia del pri
mer plazo del importe total,
o el arrendamiento de la casa;
con gestiones para conseguir
abrir una cuenta bancaria y
tener los recursos económi
cos necesarios para realizar
nuestra misión; preparando
el proyecto de vida de la co
munidad y el plan de desa

rrollo de esta
fundación; visi
tando la escuela
para recabar in
formación y es
tudiar posibili
dades; partici
pando en las ce
lebraciones or
ganizadas por la
diócesis o la pa
rroquia; apren
diendo khasi, el idioma co
mún esta parte del estado,
con el objetivo de incultu
rarnos en esta realidad. 

En el horizonte quedan otros
retos como el de discernir
nuestra futura contribución
a las actividades pastorales
en la Iglesia local. Esperemos
que, con la ayuda de Dios,
poco a poco se vayan consi
guiendo.

Para concluir, que, a pesar
de estar alejados de las otras
comunidades de la delega
ción, no nos faltan las visitas
de nuestros Hermanos. La
semana pasada el Animador

General y Delegado Provin
cial estuvieron con nosotros
durante tres días (26 a 28 de
Septiembre) para realizar la
primera vista canónica a esta
nueva comunidad. Las pró
ximas tres semanas de oc
tubre contaremos con la
compañía del Hermano Sel
van, que viene para realizar
la animación vocacional en
las diócesis de Jowai, Nongs
toin y Tura

Contamos con vuestras ora
ciones. Saludos fraternos en
Jesús, María y José.

Hermano Roberto Cabello.
Jowai, 21102022.

Vivienda actual de los Hermanos (alquilada)                       Vivienda actual de los Hermanos (alquilada)                       
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Algunas pinceladas sobre la
OBRA SA-FA EN MÉXICO

En 1991, el Provincial, el H. Carlo Ivaldi, pide al
H. Delio que busque en el centro de la Repú
blica un lugar para la casa de formación. ¿Por
qué en el centro? Porque desde siempre en Mé
xico, ese ha sido el semillero principal de voca
ciones al sacerdocio y a la vida religiosa.

El H. Delio habla con los obispos de S. Juan de
los Lagos y de Aguascalientes y se inclina para
la segunda pues está dispuesta a aceptar la
presencia y el apostolado de los Hermanos de
la Sagrada Familia.

Se prepara un borrador de contrato: la dióce
sis pide un Hermano con 2025 horas semana
les a servicio del SEDEC (centro de
organización de la catequesis en la diócesis).

El 23 de septiembre de 1991 es cuando H.

Delio se establece en Aguascalientes, inicial
mente en “Casa de Cristiandad”, una casa de
ejercicios espirituales de la diócesis, y em
pieza la colaboración con el SEDEC.
El 18 de enero de 1992, llega el H. Giacomo
(Santiago) Bonardi, que formará con el H.
Delio la primera comunidad. Los dos colabo
ran con el SEDEC.
En septiembre los Hermanos enseñan en el
Interreligioso, escuela para todas las forman
das de las casas de formación de los Institu
tos religiosos presentes en la Diócesis. Luego
siguen otros ámbitos de apostolado como
dar ejercicios espirituales, conferencias, ani
mación de grupos juveniles, cursos para ca
tequistas, clases en diferentes colegios de la
ciudad…

CRÓNICA DE LA PRESENCIA DE LOS HERMANOS 
DE LA SAGRADA FAMILIA EN AGUASCALIENTES

Mapa de situaciónMapa de situación HH. Luis Lovato y Delio da CampoHH. Luis Lovato y Delio da Campo
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El H. Delio entra en el equipo diocesano de
animación vocacional e inicia su promoción.
El 22 de noviembre de 1993, llega desde la
Provincia española el H. Pablo Villaverde, que
inicia una colaboración con la Provincia de
Nuestra Señora de Loreto.
En 1994, los Hermanos buscan un espacio
más amplio y se trasladan a Calle de Montoro,
317A/B.
El primer aspirante entra en la casa de forma
ción en septiembre de 1995.
Los Hermanos inician un nuevo servicio en la
diócesis: la preparación de un catecismo para
niños de primaria: los HH. Santiago y Delio
trabajan con entusiasmo y competencia.
Otra bella iniciativa de aquellos años fue la mi
sión en la Huasteca durante la Semana Santa;
los Hermanos. animan las celebraciones, tie
nen encuentros con niños, jóvenes y adultos,
bendicen las casas y a las personas…
Es en 1996 cuando los Hermanos pueden en
trar por vez primera en su casa nueva, que
sigue siendo la de hoy, una construcción que
responde a las necesidades de una casa de
formación. Se encuentra en la periferia de
Aguascalientes, en la salida a San Luis Potosí,
Calle las Flores 124. 
En 1998, H. Luigi (Luis) Lovato se suma a la
comunidad.
Los aspirantes son pocos; sin embargo, en
1998 empezamos el postulantado.

En 1999, el H. Santiago se cambia para Ti
juana y llega el H. Roberto Fontana.
Las nuevas actividades apostólicas de aque
llos años fueron la animación del grupo juvenil
de Maranathá por parte del H. Roberto; y la
colaboración con el CED (Centro de Estudios
diferenciados), una pequeña escuela particu
lar con niños con problemas de aprendizaje.
Los Hermanos dan Escuela para padres, y a
los aspirantes, educación cristiana. La Direc
tora, Chela Cervantes, es la actual presidenta
de nuestra Fraternidad Nazarena.
En 2000, el H. Pablo, después de 7 años de co
laboración positiva y activa con la Provincia de
Loreto, regresa a su Provincia 
En 2001, llega el H. Santiago Quaresmini,
mientras que el año siguiente es el H. Delio,
fundador en México, deja la comunidad para
prepararse para las ir a Filipinas.
La llegada del H. Santiago Quaresmini, abre
nuevas perspectivas en las actividades apos
tólicas, sobre todo en el ámbito de la opción
por los pobres; empieza sus actividades de
presencia y de apoyo en las colonias más po
bres de la ciudad como Pericos o Cumbres 3.
En 2004, es la 1ª profesión religiosa, pero
luego el Hermano se retirará. 
En 2006, el H. Roberto Fontana regresa a Ita
lia, mientras que de Argentina llega el H.
Mario Fierro para una colaboración con la pro
vincia italiana.

Vistas de la Casa – Seminario en Aguascalientes (México)Vistas de la Casa – Seminario en Aguascalientes (México)

BOLETÍN NAZARET 61
De 2006 a 2008, el H. Santiago Quaresmini,
lleva a cabo una experiencia de servicio direc
tamente con los indígenas de Oaxaca. La ex
periencia es considerada muy positiva por el
Hermano, que desde tiempo añoraba reali
zarla. Regresando a la vida de comunidad, ini
cia una colaboración en el bachillerato San
Leonardo Murialdo, junto con los padres Jo
sefinos y las Hermanas Murialdinas.
A partir de noviembre de 2006, iniciamos la
experiencia de la Fraternidad Nazarena local;
se integran una docena de laicos, que empie
zan su formación en nuestra espiritualidad.
La segunda profesión religiosa será en 2006.
También en ese caso, no habrá continuidad
por parte del nuevo Hermano, que dejará el
Instituto dos años después. 
En 2007, llega el H. Oscar, mientras que el H.
Mario regresa a Argentina.
La 3ª profesión (2009) es de un joven, el H. Ro
berto, que hace poco estuvo durante dos años
estudiando en Madrid, y que luego acaba de
jando el Instituto. 
La siguiente profesión será en 2012 y es del H.
Melesio Coria Tlazola, que hoy sigue como
Hermano de votos perpetuos en la comuni
dad de Tijuana.
En 2013, el H. Óscar termina su presencia y re
gresa a Italia.
Para la fiesta del Fundador del mismo año, los
primeros miembros de la Fraternidad se com
prometen oficialmente a vivir la espiritualidad
nazarena. Son seis.
En noviembre de 2014, llega a la comunidad
el H. Luciano Zanini.
En 201516, nace un noviciado interprovincial,
y un joven mexicano (que luego saldrá del Ins
tituto) va al noviciado de la Provincia de la
Asunción, en Quito.
Este será la última vocación hasta el día de
hoy; la crisis vocacional ha impactado muy
fuerte en la vida religiosa (sobre todo mascu
lina) en Aguascalientes.

Durante los últimos 5 años, nos ha acompa
ñado un voluntario, Aris. Se reveló muy pre
cioso en organizar el catecismo a los niños, en
el apoyo escolar, el mantenimiento de la casa
y de la propiedad y la repartición de despen
sas a los pobres. Ahora ha regresado a Italia.
En 2019, el H. Santiago Quaresmini regresa a
Italia, y en 2020, el H. Luciano Zanini también
deja la comunidad para volver a Italia, des
pués de pasar unos meses en Guaranda (Ecua
dor). En su lugar, regresa el H. Delio que,
terminada su experiencia en Filipinas, ofrece
su disponibilidad para regresar a tierra Azteca.
En la actualidad, en nuestra comunidad,
somos los Hermanos Delio y Luis Lovato.
El H. Delio enseña en el Interreligioso y en la
escuela bíblica; da formación a los agentes de
pastoral de la parroquia y ayuda al H. Luis en
el programa de la radio.
El H. Luis enseña en el interreligioso, da forma
ción a los Cursillos de Cristiandad de la parro
quia y a nivel diocesano y tiene el programa
“Minutos de reflexión” en la radio BINoticias,
la más escuchada en el Centro de México. 
Tenemos una Fraternidad Nazarena muy viva
y activa con reuniones formativas todos los
meses, además de una hora santa para orar
por las vocaciones. En Semana Santa, nos
acompañan en misión y una vez por año tam
bién tenemos los ejercicios espirituales. Ahora
se han encargado del mantenimiento de la
casa y de la propiedad, de algunas limpiezas
de la casa, de la promoción vocacional y de la
repartición de las despensas alimenticias,
pues cada mes entregamos 50 a las familias
más pobres de la colonia.
El pertenecer ahora a la Provincia de la Asun
ción nos permite mirar al futuro con más es
peranza: ojalá podamos juntos reflexionar y
rezar sobre la continuidad y la evolución de
nuestra presencia en Aguascalientes: que Dios
nos acompañe en este discernimiento.

H. Luis Lovato
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APUNTE HISTÓRICO
La primera Comunidad de los Hermanos en
tierra mexicana fue fundada en Tijuana (Baja
California) el 9 de agosto 1987, ciudad colin
dante con los Estados Unidos de América,
frente a San Diego. 

Después de dos años de búsqueda, el 4 de
septiembre de 1989 los Hermanos Delio Da
Campo  y Luis Archetti abren la primera es
cuela denominada Colegio Familia en la colo
nia Buena Vista a un costado de la Parroquia
de la Medalla Milagrosa. Al año siguiente el
Hermano Davide Del Barba se integra a la co
munidad. De esta manera se consolida el
mandato fundacional que es: primero, ofrecer
un servicio a la Diócesis y después dedicarse
a la promoción vocacional que toma forma
concreta con el desplazamiento del Hno.
Delio al centro de México, (Aguascalientes). 

La creación de la Comunidad de Aguascalien
tes se formaliza con la llegada del Hermano
Santiago Bonardi en enero de 1992. 

Durante los primeros años del nuevo siglo,
presta su colaboración en la obra apostólica
de Tijuana, el H. Saturnino Álvarez, como co
laboración de la provincia Nª. Sra. de la Asun
ción a la obra apostólica de México, de la
provincia Nª. Sra. de Loreto.

LA COMUNIDAD ACTUAL
La Comunidad actual está integrada por el
Hno. Luigi Archetti, director general del Cole
gio Familia, por el Hno. Melesio Coria Tlazola
y por el H. Giacomo Bonardi, Superior de la
Comunidad.
La Comunidad de Tijuana vivió 15 años en una
casa, prestada por la diócesis, en Los Álamos,
distante unos 5 kilómetros del Colegio. En di
ciembre de 2002 se trasladó a la nueva cons
trucción que es la sede actual de la
Comunidad.
La casa de los Hermanos cuenta con un centro
de oración, que los alumnos de todos los ni
veles del Colegio utilizan, de forma perma
nente, para sus jornadas de retiro.

A la derecha casa de los Hermanos y A la derecha casa de los Hermanos y 
a la izquierda salones de encuentro.a la izquierda salones de encuentro.

HH. Luigi Archetti, Melesio Coria HH. Luigi Archetti, Melesio Coria 
y Santiago Bonardiy Santiago Bonardi
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“Hagan una escuela que llame la atención”, fue
la consigna del superior a los Hermanos Delio
Da Campo y Luigi Archetti al despedirse, luego
que los acompañó a Tijuana, en el verano de
1987. Los Hermanos miraron el avión alejarse y
sintieron todo el peso del desafío: no domina
ban el idioma, no conocían a nadie y tampoco
tenían la menor idea de por dónde empezar.
Tardamos dos años en morir a nuestra cultura
europea y en renacer lentamente a la cultura
fronteriza de adopción. Después de promover
durante nueve meses una escuela católica en
la colonia Francisco Villa, sin una razón de
peso, en el verano de 1989 se nos negó esta
oportunidad, pero a los pocos días, en forma
inesperada, se nos ofreció una mejor oportuni
dad en la colonia Buena Vista. 
En aquel entonces no existía un concordato
entre México y el Vaticano y no estaba permi
tida ninguna referencia religiosa en el nombre
de escuelas, hospitales, asilos… y es por eso
que nuestra escuela lleva el nombre de Colegio
Familia de Tijuana A.C.    
Fue un inicio más que modesto: veintitrés
alumnos en primer año y nueve en segundo.
Luego de un comienzo a la buena de Dios, año
con año, el Colegio empezó a llamar la aten
ción por su estilo, por su profesionalismo, por
su calidez humana. Llegamos al punto de que
las familias anotaban con años de anticipación
a sus hijos, porque nuestro cupo era limitado.
En 1990 fue preciso anexar un piso más y dos
años después agregamos un tercer nivel y un
edifico adicional de tres niveles.

Después de 7 años de persistencia, logramos
un terreno más grande en Alta Brisa, donde en
1996 un nuevo edificio recibió a nuestros alum
nos de secundaria. 
En 2002 estrenamos un nuevo gran edifico
para secundaria y preparatoria y, gracias a la
asociación de padres de familia, levantamos un
espacioso techado para las dos canchas de ba
loncesto. El hito en el crecimiento numérico lo
logramos en el verano de ese mismo año,
cuando pudimos estrenar cinco nuevos grupos
de primaria en el edifico anterior y dos de pre
paratoria en el nuevo. 
Sin embargo, la vida de una escuela no se con
forma con las puras aulas, necesita espacios
adicionales para audiovisuales, laboratorios,
talleres y demás. En 2004 nuestra escuela ma
triz de Buena Vista se vio beneficiada con un
comedor escolar y un área de juegos mejor es
tructurada
En 2006 la primaria Alta Brisa, al ocupar por
completo todas sus aulas, fue preciso ofrecerle
unas oficinas de apoyo para los departamentos
de inglés, formación religiosa, sala de juntas y
material escolar. El año siguiente arrancó otro
proyecto importante, que en dos años logró un
cambio estructural de ese  mismo edificio, pro
porcionándole nuevas oficinas administrativas,
espacios para los departamentos psicopedagó
gicos, audiovisuales, talleres, bodegas de man
tenimiento, un gran comedor escolar, dos
grandes terrazas, un patio techado, amén de
una nueva escalera.

BREVE  HISTORIA DEL COLEGIO FAMILIA DE TIJUANA
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En el ciclo escolar 200910, secundaria y prepa
ratorio han tenido el gusto de estrenar su fla
mante cafetería, con capilla y salón multiuso y
una cancha formal de futbol siete, además del
reacomodo de las jardineras. En el otoño de 2010
las entradas de los colegios de Buena Vista y Alta
Brisa estrenaron unas acogedoras techumbres
para beneficiar la espera de alumnos y padres de
familia a la hora de entrada y salida.
La primaria de Alta Brisa fue un autogol para la
primaria de Buena Vista. Para aprovechar las
aulas sobrantes en ese plantel, le llegó la hora de
estrenar su preescolar en 2011. A los dos años
nuestros benjamines inauguraron su nueva área
de juego, cuya “città mágica” es el gancho que
detiene a los niños cuyos padres buscan una es
cuela para sus pupilos.
En Alta Brisa, el año 2014, estrenamos un esta
cionamiento subterráneo para 44 unidades,
sobre el cual levantamos un techado para una
cancha profesional de básquet, una cancha in
fantil y un área de juegos.
En el mismo plantel, en el 2018 anexamos un
cuarto nivel (con elevador) al edifico de primaria
y tres años después fue el turno del edificio de
secundaria y preparatoria, (también con su ele
vador).

En el ciclo escolar 202021 Buena Vista, junto a
una escuela de gobierno, fue designada como
escuela piloto presencial, en el estado de Baja
California, para llevar a cabo los protocolos de
seguridad, durante la pandemia del covid 19.
Este año el Colegio Familia reporta una matrí
cula que rebasa los 1200 alumnos.
Esta rápida reseña del crecimiento estructural
del colegio va de la mano con su crecimiento
interior. Año tras año nuestra preocupación
constante fue la formación y motivación del
personal, comprometido con el proyecto edu
cativo del Colegio. En todo momento tuvimos
la mirada puesta en el venerable Hermano Ga
briel Taborin, nuestro Fundador, para interpre
tar congruentemente su intuición fundacional
y adaptarla a nuestra realidad multicultural.
Asimismo, no dejamos de contemplar el mo
delo insuperable que él nos legó en la Santa Fa
milia de Nazaret, en la cual se formó Jesús, el
hombre nuevo. En esta augusta familia encon
tramos la inspiración innovadora para dar al
Colegio la calidez humana y la seriedad profe
sional que nuestra sociedad fronteriza, globa
lizada y multiétnica necesita.

Lupita
Noviembre de 2022

Fachada y vista aérea del complejo escolar Colegio Familia, plantel de Alta BrisaFachada y vista aérea del complejo escolar Colegio Familia, plantel de Alta Brisa
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OTRAS FACETAS DE LA MISIÓN

I. Los Hermanos de la Sagrada Familia y la
lucha contra la filoxera
Este último año, el pueblo de Fuentemolinos (Burgos) me ha pedido un
artículo sobre la aportación de los Hermanos de la Sagrada Familia en la
lucha contra la filoxera; también me han pedido para la celebración del
40 aniversario de la creación de la Denominación de Origen Ribera del
Duero. A continuación, os transcribo uno de ellos.

En la segunda parte, reflejo algunos momentos significativos de la his
toria de la Congregación en relación con la viticultura.

Los Hermanos de la Sagrada Familia se establecen en La Horra en 1909. La fundación es fruto de un
contrato entre Dª. Encarnación Prado, viuda de D. Juan Mambrilla, y los Hermanos. Dª Encarnación
aporta una serie de edificios y numerosas tierras de cultivo. Los Hermanos adoptan los siguientes
compromisos en el aspecto agrícola:

 Conservarán la propiedad de todas las fincas, sin enajenarlas por ningún título, salvo el único
caso en que convenga permutar alguna por otra intermedio entre otras o colindante con al
guna, al propósito de unirla o darle mayor extensión a cualquiera de las fincas de esta cesión.

 Darán conferencias agrícolas a los habitantes del país, animándoles y enseñándoles a resta
blecer sus viñedos sobre bases nuevas en conformidad con los adelantos modernos, estimu
lándoles con el ejemplo, para lo cual empezarán cuanto antes a reconstruir por sí mismos los
viñedos utilizando los conocimientos especiales que tienen en esta clase de cultivos.

 Agruparán en un Círculo a los niños mayores de 12 años, en el cual les darán lecciones de am
pliación de la enseñanza primaria, de religión y moral, canto gregoriano y agricultura teórica
y práctica.

La labor de los Hermanos de la Sagrada Familia se integra en el esfuerzo de estamentos, sociedades
y propietarios particulares para frenar los avances de la filoxera y recuperar viñedos con las plantas
adecuadas.

1. Tercera Asamblea Agrícola de la Asociación de Agricultura de la Ribera del Duero

Aparece la crónica en el periódico La Voz de Peñafiel. Se celebró en la villa de Roa el día 13 de abril
de 1909, con numeroso público, entre los que están los agricultores más importantes de los pueblos
de la comarca que con su presencia probaron una vez más el interés que demuestran por el engran
decimiento de su región. 
Conclusiones aprobadas:
a) Que se subvencione por el Estado y Diputaciones a todos los Municipios para la creación de viveros
de vides americanas.
b) Que los Municipios manden por su cuenta a las estaciones ampelográficas obreros con el fin de
que se instruyan en la práctica del injerto y demás labores para el cultivo de la vid americana.
c) Que se creen en las cabezas de partido centros de enseñanza agrícola, técnica y práctica, obligán
dose ésta a recorrer periódicamente los pueblos del partido, dando enseñanza sobre el terreno en
todos ellos.
d) Solicitar al Estado el pronto estudio del Canal Reina Victoria (Canal de Guma) y la construcción de
los pantanos y canales de los ríos Riaza y Duratón.

H. Juan José del Cura H. Juan José del Cura 
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2. Cumplimiento de las obligaciones aceptadas por los Hermanos
a) Es admirable la prudencia con que actúan, siguiendo los consejos de Dom Guépin, abad de Silos.
Escribe al H. Martín (Francisco) Dumas:

“Le he dicho siempre y le repito, que tienen que colocarse sobre el terreno utilitario y mostrase inmedia
tamente como útiles a los progresos materiales del lugar. Sea una explotación modelo, una escuela de
agricultura y de viticultura”.

El H. Martín escribe:  

“Estoy completamente de acuerdo para comenzar con este tipo de plantas (Couderc), pero no este año;
creo que por el momento tenemos que limitarnos a introducir algunas vides americanas injertadas; hasta
ahora las Couderc han dado garantías satisfactorias, pero no absolutas.

En el espacio de un año tendremos tiempo de estudiar más seriamente la cuestión; temo hacer algún
paso falso, estamos sobre el pináculo y puede quedar comprometido nuestro futuro en La Horra y quizá
en España. Desde el primer momento tuve libros y revistas francesas y españolas, aunque no hice nin
guna suscripción, y con el análisis del terreno y los consejos de los propietarios, pienso salir honorable
mente de este asunto.

Figúrese que vienen a consultarme en cada momento sobre la elección de injertos, etc. Por ahora acon
sejo en primer lugar analizar la tierra y a continuación se elegirá”.

b) Cuidan una formación específica, teórica y práctica.

Tienen una buena biblioteca agrícola.

El H. Martín era muy solicitado por asuntos de creación de viveros y plantación de vides americanas;
y así tuvo que visitar varios pueblos vecinos y hacer frente a muchas consultas sobre viticultura y
agricultura, a ver viveros que se habían creado en muchos pueblos. El 30 de octubre de 1917, recibe
el nombramiento de vocal en el Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería de la Provincia de Bur
gos; y como tal estuvo en condiciones de prestar apreciables servicios a su casa y a toda la región.        

La Diputación Provincial de Burgos, en 1907, tenía establecidos el vivero del Norte en Salas de Bureba
y el del Sur en San Martín de Rubiales, aparte de algunos otros quizá en colaboración con algún vi
ticultor; había uno en Gumiel del Mercado. En 1922 quedaron suprimidos los viveros de vides ame
ricanas de San Martín de Rubiales y Salas de Bureba.

Sobre todo, le interesan los viveros experimentales de plantas americanas Couderc. Va a Coscurita
y Haro.

Está muy bien informado de las novedades en cultivos y maquinaria agrícola, por sus frecuentes via
jes a Valladolid. Visita la Exposición de agricultura de Palencia y su escuela de agricultura. 

Quiero destacar su asistencia al Congreso Nacional de Viticultura de Pamplona, en 1912. 

El congreso tuvo lugar entre los días 10 y 22 de julio de 1912. Fueron más de 1.500 los congresistas
que participaron, procedentes de más de 20 países europeos y americanos. El día 17 se contó con la
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presencia del Rey, que presidió la sesión académica y posteriormente visitó las instalaciones de Vi
llava. El número de ponencias dictadas por los mejores especialistas nacionales e internacionales
fue de 46, abarcando todos los temas relacionados con la viticultura y la enología. 

c) Fundación de la Sociedad Ribereña Vitícola

Constituida por escritura pública otorgada ante el notario D. Julián Martín Pastor el día 23 de mayo de
1911 en Roa (Burgos).

Domicilio social: La Horra. El H. Martín es el Director.

Esta sociedad dio excelentes resultados:

• Garantía de éxito de las plantaciones de viñas americanas.

• Al hacer los injertos en La Horra, se escogía mejor el tipo de viña.

• El precio de coste de las plantas era sensiblemente inferior para los asociados.

Viveros proveedores

Para organizar y explotar el vivero hacen compras a viveros importantes de diversas regiones: Granja
modelo de Valladolid, Cenicero (Logroño), Viveros Lagunilla (BerbinzanaNavarra), Carlos Fi
guero, Jaime Sabaté (Centro Vitícola del Panadés)Villafranca del Panadés, Diputación de Bur
gos, Gumiel del Mercado, Viveros Herrarte (Haro), La Aguilera, Gumiel del Mercado, Sotillo de
la Ribera, Santovenia de Pisuerga, Melitón Cárcamo (Haro), José Pardo, San Martín de Rubiales. 

Ventas

Especialmente a los socios, a un precio ventajoso para los accionistas.

Además, vendieron a Tórtoles, a Villovela, a Frías y al sindicato de Hontorias.

Disolución de la Sociedad

En 1920, la Sociedad Ribereña ya había cumplido su objetivo: replantar sus viñedos con los portain
jertos de vides americanas más adecuados.  Además, recuperaron casi en su totalidad el dinero in
vertido en el momento de su fundación.

La liquidación tiene lugar el día 1 de abril de 1920. 

Portainjertos utilizados en el vivero

Aramon x Rupestris Ganzin nº 9, Rupestris de Lot, Riparia x Rupestris 3309, Aramon x Rupestris Gan
zin nº 1, Murviedro x Rupestris nº 1202, Riparia Gloria de Montpellier x Rupestris 10114,  Riparia x
Rupestris nº 3306,  Murviedro x Rupestris 1616.

Campos de estudios especiales de la adaptación y resistencia de los portainjertos a la filoxera

“En febrero de 1918 sobre la propuesta hecha por la Federación de los Sindicatos Católicos de Burgos,
los Hermanos pusieron un terreno de cerca de una hectárea a disposición del Ingeniero Agrónomo D.
Miguel de los Salmones persona de una gran reputación por su competencia en viticultura. Los gastos
que implicaron las experiencias de injerto y las pruebas de nuevas plantas americanas hechas en este
terreno era por cuenta de la Federación, y los productos de esas plantas en beneficio de los Hermanos”.

3. Algunas innovaciones
Ante todo, cuidan lo esencial.

 Inculturados y atentos a ayudar a la gente.
 Con ojos abiertos a la modernidad. Son referentes de progreso.
 Motivados e ilusionados con su misión. Transmiten esta ilusión.
 Cuidan la formación integral, no solo el aspecto material.
 Colaboran con otras instituciones y comparten conocimientos y proyectos.
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Paso a mencionar algunas realizaciones concretas:
Tratan de explotar las tierras por sí mismos, con el contrato de los obreros necesarios. Intercambian
propiedades para hacer fincas más amplias que favorezcan el uso de la nueva maquinaria agrícola.
Con el fin de garantizar un buen desarrollo a los pies de viña, por razones económicas y de ahorro
de tiempo, se decidió la compra de una máquina de desfonde con la autorización del Consejo General
de la Congregación.
Ya en la vendimia de 1909, utilizan la prensa, frente al sistema tradicional.
Elaboran el vino tinto del país, pero promueven la elaboración del clarete; también algunas cántaras
de uva garnacha.
Compran bocoyes (cuba de gran tamaño) para mejorar el proceso de elaboración del vino.
En el cultivo de los cereales, siguen las costumbres del país. Sin embargo, introducen abonos quí
micos y maquinaria, según sus posibilidades económicas. Son buenos cosecheros, reconoce Dª. En
carnación. Tratan de ser autosuficientes.
Son especialistas en apicultura.
Tiene obsesión por la huerta y los árboles.  Plantan árboles frutales diversos; también pinos. Sienten
una alegría especial cuando pueden disponer del monte.
A destacar la buena organización y excelente trato que dan a los obreros. Cuidan su formación, la
vida religiosa y la mejora de las condiciones de trabajo. 

II. Los Hermanos de la Sagrada Familia y la viticultura
Belmont

En Belmont, el H. Gabriel, después de dejar de ser administrador del barón de Champdor, siguió ad
ministrando las propiedades agrícolas que este poseía en Belmont. El barón escribía el 2 de octubre
de 1833 al H. Gabriel:
“Cuento con usted para hacer buenas vendimias. Puede poner su cosecha en mis toneles”. 
De lo cual se deduce que el barón tenía casa, bodega y viñas en Belmont. También que los Hermanos
de la Sagrada Familia cultivaban una viña. El H. Gabriel figura como uno de los 10 propietarios de viñas
en el paraje de la Bavozière (Belmont). Luego harán una bodega propia en la casa.
Consumían vino de la zona, de bastante buena calidad si no era cristianizado con excesiva devoción.
Al H. Gabriel le gustaba tener vino de calidad para los invitados distinguidos.  Estando en Belmont
fue acusado ante Monseñor Devie de hacer demasiados gastos en la comida. El H. Gabriel escribió
lo siguiente: 
Monseñor,
Tengo el honor de dirigir la presente carta a Su Grandeza para hablarle de diferentes cosas que afectan
e interesan a esta casa. Comienzo diciéndole que el párroco de Belmont me ha informado de la carta
que usted le ha dirigido. Le ruego que no haga ningún caso a lo que haya podido oír sobre mi conducta
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en la comida. No soy perfecto; tengo mis defectos, pero trabajo y rezo todos los días para corregirlos.
No creo, sin embargo, haberme desviado de la Regla en la comida.
Poco después, según el H. Federico, tuvo lugar el siguiente diálogo:
Mons. Devie: Dicen que usted tiene vino embotellado. ¿Es verdad? 
H. Gabriel: Sí, Monseñor, tengo algunas botellas; pero es para beber con el Padre espiritual (Abbé Robert)
y Su Grandeza; cuando se digne hacernos el honor de aceptar algo en nuestra casa.
Mons. Devie: Está bien, hijo, M. Robert tiene un espíritu estrecho; no se entera de nada.

Belley

Hay viñas propias en Charignin; también poseen bodega. Por las cartas se deduce que no eran gran
des especialistas en la elaboración del vino, sobre todo en la conservación. No eran autosuficientes.
Para el retiro anual necesitaban comprar bastante, teniendo en cuenta el número de Hermanos que
se reunían y los dos tercios de litro de vino diario por Hermano, indicado en la Regla. Solían comprar,
al principio, en la zona, en Magnieu, cerca de Belley. Luego de zonas vitícolas más famosas con vino
de mejor calidad y precio asequible: Graveson (Bocas del Ródano), Florensac (Hérault), cerca de
Montpellier.

H. Pascual Pardon (18331907). Florensac (Hérault)

El H. Pascual Pardon, entre 1857 y 1864, escribe 32 cartas al H. Gabriel sobre el vino: precio, trans
porte, toneles, modo de conservación del vino, pago, cosechas, rebajas, comisiones, propaganda.
Habla también del vino de Alicante. El H. Gabriel lo compra en algún momento.
El H. Gabriel le escribe solo una carta sobre el tema del vino. La carta es del 23101863.
Al Hno. Pascual Pardon, Director, Florensac (Hérault).

Querido Hno. Pascual:
Todo considerado, ha habido una buena cosecha de vino este año. Por 38 frs. lo hemos colocado
en nuestra bodega sin problemas. Hemos pagado en Florensac 10 frs. por hectolitro puesto en la
bodega, el mismo precio que el de aquí, con menos inconvenientes. El P. Collet, Superior del semi
nario de Belley, acaba de hacer una gran reserva de vino de la región a 10 frs. el hectolitro y es
bueno.
Si puede, querido Hermano, conseguir el hectolitro de buen vino en Florensac a 10 frs. o a 12 como
máximo, puede mandarnos 40 hectolitros en los toneles nuevos de que me habló, siempre que sean
fuertes, con buenos aros de hierro, pero hay que conseguirlos a mejor precio.
Estudie sus compras en lo que le dije, pero, si el precio del vino pasa de lo que le he fijado, no lo po
demos comprar; sí, por el contrario, lo podemos comprar al precio dicho; es posible que antes de fin
de año le haga un segundo pedido igual en cantidad de toneles. Cuento con usted y con su interés
por la Congregación. El P. Collet consigue vino en la zona por 10 frs. el hectolitro, ¿por qué no lo ob
tendría usted al mismo precio?, es cierto que él tiene un pariente en su tierra que está en la región
y le hace las compras; nosotros tenemos al Hno. Pascual que puede hacer las nuestras. 
Cuento con usted y le abrazo con cariño.
Hno. Gabriel.

En 1857, fue destinado a Florensac, importante escuela de la Congregación. Muy pronto se ganó la
simpatía de esta población trabajadora y generosa, capaz de comprender y apreciar la bondad y ge
nerosidad del nuevo Director. Deseoso de mejorar la situación de los viticultores de la región, acon
sejó y enseñó a cultivar las viñas y a elaborar vino, que no era muy apreciado en la región debido a
algunos defectos en la elaboración. Aprovechando sus relaciones atrajo nuevos clientes a bodegue
ros y distribuidores, haciendo de intermediario y logrando como tal algunos beneficios en favor de
la Congregación.
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ItaliaTúnez

En 1903, los Hermanos de la Sagrada Familia son expulsados de Francia. La Administración General
y un número elevado de Hermanos se establecen en Italia (Saluzzo y Villa Brea). En ambas casas se
cultiva la vid y se elabora vino. También hacen experimentos, sobre todo con el vino blanco para
darle solera. Pero se dedicarán, con éxito, especialmente, a la producción de licores: Stellina amarilla,
Stellina verde, KarioKylon…; también diversos elixires y ungüentos. Crearon una empresa para la
comercialización. Más adelante, la destilería se trasladará a Belley. A destacar el trabajo de los Her
manos HenriMarie BergerBillon, Télesphore Révillard y Sulpice Couturier.
Otros Hermanos se trasladan a Túnez: escuelas y la granja Santa Ana en ElAlgrebi, cerca de Mateur..
Allí también cultivan la vid. Sus vinos ganan premios en Bizerta. 

H. Engilberto Duchêne (18861980)

En 1933, fue encargado de la Explotación y Bodega de Santa Ana (ProgresoUruguay). En comunión
de ideas y proyectos con los Hermanos Eudes, Teódulo, Armance, Mateo y después con el H. Zeferino
y otros Hermanos, hizo de Progreso un lugar agradable, alegre, acogedor. 
Las primeras cepas que plantaron las llevaron desde Belley, en 1891, los Hermanos Arsenio Martin,
Vicente Danyach, Blas Bornet y Romualdo Girardin. Creo que iban con portainjertos de viñas ame
ricanas.
Entregado a su trabajo con plena responsabilidad, entusiasmo, y espíritu eminentemente empren
dedor, de sus manos y de su genio insuperable de enólogo aparecían sus maravillas de arte y de
gusto bajo la forma de vinos finos y de mesa.
El Harriague (procedente del País Vasco Francés y con bodega en Salto), el Chablis (Borgoña), el
Châteaux Margaux (Burdeos), Beaujolais (colinas próximas a Lyon), Chianti clásico, Grignolino, Neb
biolo… PortoVieux, Jerez de notable calidad, Moscato Spumante y la sidra Las Delicias. Es la lista
verdaderamente extraordinaria de los vinos de la Granja, importante en la variedad y excelente en
la calidad.
Su labor fue muy reconocida por los mejores técnicos uruguayos y sus productos coronados con me
dalla de oro en exposiciones internacionales, dando un gran impulso a su actividad y espíritu de pro
greso, una gran alegría para la comunidad y un verdadero honor para Uruguay.

Conclusión

La labor que hicieron los Hermanos de la Sagrada Familia en La Horra fue muy importante. Pero
hemos de reconocer que no es el trabajo exclusivo de los Hermanos que allí estuvieron, y están. Es
fruto del interés y entrega de toda una Congregación para su supervivencia, progreso y, con espíritu
solidario, siendo útiles para mejorar la vida, en todos los aspectos, de las personas y los pueblos
donde están inculturados.

H. Juan José del Cura

Preparando la tierra para el viñedo. La HorraPreparando la tierra para el viñedo. La Horra H. Mariano (Jaime), director H. Mariano (Jaime), director 
de la casa por los años ‘50de la casa por los años ‘50
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1er Encuentro de la Familia Sa-Fa
EN CASCANTE (NAVARRA)

El último fin de semana
del mes de octubre
tuvo lugar, en Cascante

(Navarra) el primer encuentro
de Familia SaFa de nuestra
provincia. Un encuentro espe
rado más si cabe que en otras
ocasiones, por ser el primero
que se realizaba después de la
pandemia. 

Participamos 40 personas: 

• Madrid: 

4 profesoras, 9 miembros de
las dos Fraternidades Nazare
nas y 2 Hermanos, Responsa
bles de la Titularidad, de la
Pastoral de la provincia y del
colegio de Madrid. 

• Gavá:

12 miembros de la Fraterni
dad Nazarena, 3 hermanos y
un miembro de Comunidad
Cristiana. 

• Palma:

2 miembros de la Fraternidad
Nazarena. 

• Burgos:

2 miembros de la Fraternidad
Nazarena y 2 hermanos. 

El encuentro giró en torno a la
Espiritualidad SaFa. El
Equipo de Pastoral de la pro
vincia presentó un docu
mento que nos ayudó a
reflexionar sobre nuestra es
piritualidad basándonos en el
lema: en el amor, el trabajo y
la oración, encontrarás la paz.
Hubo un tiempo para com
partir, por grupos, teniendo
como base estos aspectos: 
• En Nazaret aprendemos a
amar: Se presentaron el res
peto y el amor a cada persona
como valores fundamentales
que podemos ver en el evan
gelio, por ejemplo, en Mateo

25, 40 cuando Jesús nos dice
que “todo aquello que hici
mos con uno de estos herma
nos míos más pequeños con
Él lo hicimos”. La Sagrada Fa
milia nos sirve también como
modelo de unión, de cuidado
y de preocupación hacia el
otro. Lo vemos reflejado
cuando en Lucas 2, 48, María
le dice a Jesús que José y ella
le buscaban angustiados des
pués de quedarse perdido en
el templo. 
• En Nazaret el trabajo hu
maniza, favorece el creci
miento y desarrollo de la
persona y busca transformar
el mundo en verdadera fami
lia de Dios. Se busca el sen
tido humanizador del trabajo.
Así, como en la carpintería de
Nazaret, el trabajo se con
vierte en ocasión privilegiada
de testimonio. 
• En Nazaret se aprende a
rezar, a alimentar nuestra re
lación con Dios, a encontrar
nos con Él en la escucha de la
Palabra, en la Eucaristía… 

Grupo de participantes en el encuentro.Grupo de participantes en el encuentro.
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• Por último, viviendo en
amor, trabajo y oración con
seguiremos que en el mundo
reine la paz que vino a traer
Jesús. 
En el encuentro también
hubo un tiempo de conocer
cómo fue la participación de
los seglares en la Asamblea
Capitular celebrada durante
el mes de julio de este año.
Oriol Escubós, participante en
la asamblea, compartió su ex

periencia, así como el escrito
que, como conclusión, escri
bieron los seglares sobre el
documento enviado por el
Consejo General para la Revi
talización del Instituto. El do
mingo tuvimos la
oportunidad de concretar,
junto a nuestros grupos de
origen, esas conclusiones. 
Hubo también, a lo largo de la
mañana del domingo, un mo
mento para compartir y defi

nir qué es la Familia SaFa y
quiénes forman parte de
ella. La conclusión fue que
toda persona vinculada de
alguna forma a la Institución
y al carisma nazareno es
miembro de la Familia Sa
Fa. Esto supone una gran ri
queza porque somos muchos,
muy diversos y con distinto
nivel de relación los que nos
sentimos parte de esta gran
familia. 
Por último, y como en cada
encuentro, compartimos
también momentos de ora
ción, pan en la eucaristía, vida
en cada momento libre del
encuentro y alegría en el
fogón nocturno. La valora
ción, como suele ser habitual
en este tipo de encuentros,
fue muy positiva. Todos volvi
mos a casa con nuestra ma
leta llena, no sólo de dulces
típicos de Cascante, sino tam
bién de ilusión y ánimos reno
vados que seguro han influido
positivamente a la vuelta, en
los distintos miembros de la
Familia SaFa. ¡Nos vemos a
la próxima!

Ana Marta Sanz (Nani)

Paseo por CasacantePaseo por Casacante
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El día 28, en Valladolid, donde tradicionalmente
el último domingo de agosto, celebramos la
Fiesta de la Sagrada Familia como hacía nues
tro Fundador, el V.H. Gabriel al acabar los ejer
cicios espirituales de los Hermanos en Belley,
cada año acudimos a celebrar lo que denomi
namos Fiesta de la Provincia. En esta fiesta se
conmemoran las efemérides más importantes,
como son Bodas de Oro o Plata. Es un mo
mento de encuentro, celebración y acción de
gracias, por el curso que ha terminado y por los
Hermanos que reciben este homenaje.

La asistencia de los Hermanos de la Provincia
y de los familiares de los Hermanos homena
jeados hacen del acontecimiento una autén
tica fiesta de familia. 

Este año han sido dos promociones de Her
manos que celebraban las Bodas de Oro, más
los HH. Efraín y Javier Ángel que festejaron

sus Bodas de Plata durante el Capítulo provin
cial. El desajuste de dos años de los que pro
fesaron en 1970 y en 1995, se ha debido a que
en su momento, 2020, no se pudo hacer a
causa de la pandemia del coronavirus.

La celebración fue presidida por el obispo de
Puyo (Ecuador), Mns. Rafael Cob, acompa
ñado de los cuatro Hermanos sacerdotes de
la Provincia y otros tres sacerdotes amigos. 

Los Hermanos Justo Pascual y José Mª Este
ban dirigieron unas palabras a la asamblea, al
finalizar la ceremonia.

Se terminaba la fiesta con un ágape fraterno,
ofrecido por la casa de Valladolid, y final
mente las despedidas, antes de partir cada
uno para su destino durante el curso 2022
2023.

H. Fco. Javier Núñez

Fiesta de la Provincia
BODAS DE ORO -  VALLADOLID 2022

Celebración Eucarística en ValladolidCelebración Eucarística en Valladolid
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El día 17 de septiembre cumplimos los 50
años de vida consagrada, aunque lo ce
lebramos el 28 de agosto en Valladolid

con motivo de la fiesta de la Provincia. Tam
bién se unieron a nuestra celebración de ac
ción de gracias los del grupo anterior que, por
motivos de la pandemia, no lo habían podido
celebrar. 

AGRADECIMIENTOS:

50 años de vida consagrada es motivo de agra
decimiento al Señor por todos los dones que nos
ha dado a lo largo de toda nuestra vida, porque
nos ha ayudado y acompañado durante todo
este tiempo. Sin Él nada hubiera sido posible. Y
para ello se ha ayudado de muchas personas que
ha puesto a nuestro lado.

Las primeras personas que Dios nos puso fue la
familia. Gracias por nuestros padres. Todos na
cimos en unos pueblecitos pequeños, en unas
familias humildes y sencillas, hijos de unos pa
dres cristianos y honrados que se desvivieron
por sus hijos y nos transmitieron, ya desde niños,
la fe y los valores cristianos que hemos inten
tado desarrollar a lo largo de toda nuestra vida.

También nuestro agradecimiento familiar es
para nuestros hermanos y demás miembros de
la familia que siempre los hemos tenido a nues
tro lado apoyándonos.

Otro agradecimiento especial es a la Congrega
ción, por todos los maestros y formadores que
tuvimos y que nos trasmitieron los conocimien
tos y valores de nuestro Fundador y nos entu
siasmaron con la misión de la educación de los
jóvenes y demás obras buenas de la Congraga

ción. Sólo citaré a 2 de los maestros que tuvimos
y que, gracias a Dios, siguen vivos y estuvieron
presentes con nosotros en la celebración de la
Eucaristía y son los HH. Baltasar y Anastasio.

NUESTRA HISTORIA:

Otro sentimiento es el recuerdo de toda mi vida,
desde mi infancia en un pueblecito pequeño de
Burgos hasta el día de hoy. Cómo pasó un Her
mano por la escuela del pueblo, hablándonos de
un señor que había fundado una congregación
que se dedicaba a la enseñanza y unas personas
que seguían su ejemplo como maestros, ayuda
ban en las iglesias y tenían unos colegios donde
podía ir a estudiar. A mí me gustó esa idea y se
lo comenté a mis padres que también les pareció
bien. Después de unas cartas y unas visitas del
Hermano me llevaron a la Horra el 14 de sep
tiembre de 1964, con 10 años. Allí coincidí ese
día con Álvaro, Goyo, Carlos y otros 96 chicos,
venidos cada uno de un pueblo y de edad, más
o menos, como yo.

Ese curso, los Hermanos que allí había, supieron
encender en mí la llama vocacional a Hermano
de la Sagrada Familia y que sigue encendida
hasta el día de hoy. Pasé a estudiar a Valladolid
y Salamanca, y aunque hubo momentos de tor
menta y sopló el viento, la llama tembló y se de
bilitó pero jamás se apagó, y volvía a lucir con
más fuerza, sobretodo en Sigüenza, en el novi
ciado, cuando tenía tomar la decisión que iba a
marcar toda mi vida.

En La Horra el número de aspirantes siempre era
de 100. Si uno se marchaba otro venía ense
guida. Pasamos de la escuela unitaria de nuestro
pueblo a hacer 1º de bachillerato del plan de es
tudios de entonces, y teníamos tiempo para la
vendimia, la huerta y para ir todos los jueves por
la tarde, que era el día de vacación, a jugar al
monte, a “las 5 hermanas”.

De allí pasamos el año siguiente, el 65, a este co
legio de Valladolid, que estaba recién estrenado
a compartirlo con los demás cursos de bachille
rato. Nos juntamos con los que habían hecho 1º
en Valladolid y éramos en el curso de 2º de ba
chillerato nada menos que 180, una tribu, y así
era como nos llamaban “la tribu”, quizá por ser
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los más pequeños de la casa o porque estába
mos por todos lados. Ahí teníamos al pacífico
Balta poniendo orden y tranquilidad. En Valla
dolid pasamos 5 años hasta terminar el bachille
rato con el H. Florián, ocupando los comedores
que estaban llenos y los 4 dormitorios con sus
380 camas todas ocupadas. Poco a poco fue ba
jando la densidad de población.

Como el colegio era nuevo faltaban muchas
cosas por urbanizar y colaboramos con los
demás cursos en plantar árboles, hacer el ca
mino hacia la granja, organizar y aplanar los
campos de fútbol del canal y….(muchas cosas
más). Pero la obra que más nos gustó y que hici
mos con mayor alegría e ilusión fue la piscina, en
el año 1968. Fue un ejemplo de trabajo coope
rativo, que ahora tanto se lleva, como si fuese un
invento actual. Cada clase trabajaba sólo 1 hora
al día, por turnos, y no perdíamos ni un mo
mento, y los reemplazos eran ejemplares, sin
dejar descansar las azadas, palas, picos y carre
tillas. Así fuimos capaces de hacer el hoyo, de
unos 1000 m3 en 15 días. También hay que decir
que después lo hemos disfrutado y estamos or
gullosos de que lo puedan seguir disfrutando
muchos más.

De aquí pasamos a Salamanca, en el verano de
1970, donde nos juntamos unos cuantos grupos.
Por eso pasamos a alojarnos en la casa de los Pa
dres Jesuitas, en el paseo S. Antonio. Una vi
vienda enorme con campos para hacer deporte
y una huerta con frutales, que aunque la tenía
mos vedada ….. algunas manos se escapaban

pese a la vigilancia del Hermano Jesuita encar
gado (Caifás).

A finales de septiembre nos llegó, desde Si
güenza, el grupo anterior al nuestro, que com
parten hoy con nosotros esta celebración,
atrasada para ellos a causa de la pandemia de
Covid ’19, y profesaron el 30 de septiembre, en
Salamanca. Eran 14 Hermanos, todos con so
tana y muy religiosos, dándonos ejemplo a no
sotros que empezábamos el postulantado.
Compartimos comunidad 3 grupos (2 de esco
lásticos de 14 HH cada uno y nosotros postulan
tes de unos 28). En la parte posterior del edificio
también vivía el grupo de aspirantes, siguiente
al nuestro, estudiando 6º de bachillerato. A
pesar de ser tantos y con tanta variedad, pues
cada grupo hacía sus estudios en sitios diferen
tes, el entendimiento fue bueno.  Ese año noso
tros, fuimos a estudiar teología al ISPE, de los
HH. Maristas, y estudiábamos magisterio por
libre.

El año siguiente, en septiembre del 71, pasamos
a Sigüenza para comenzar el noviciado. También
nos acompañó el grupo que había hecho 6º de
bachiller en Salamanca a hacer su postulantado.
De este modo nos juntamos más de 40 jóvenes
en la casa vieja, con la sorpresa de que las tube
rías de calefacción habían reventado al estar
deshabitada la casa todo el curso anterior. Se
tuvo que cambiar el sistema de calor y pasó a ser
de aire, pero no nos llegó aire caliente hasta la
fiesta del Fundador, a finales de noviembre. Para
entonces ya habíamos sufrido bastantes días de
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El día 17 de septiembre cumplimos los 50
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los más pequeños de la casa o porque estába
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pese a la vigilancia del Hermano Jesuita encar
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heladas por debajo de los 15º bajo cero. Éramos
jóvenes y se aguantaba todo.

De Sigüenza podíamos estar contando cosas
todo el día. Nuestro noviciado fue un poco atí
pico. Empezamos sin toma de hábito. Fuimos el
1º grupo que no llevó sotana. Salíamos a estudiar
teología al seminario con el profesor Tuya y la
Moral de Royo Marín. También podemos contar
entre nuestros profesores al actual Obispo Mon
señor Juan José Asenjo, entonces uno de los curas
jóvenes de Sigüenza. Por las noches dábamos cla
ses de adultos a jóvenes y algunos no tan jóvenes
del pueblo, en la Asociación “Oportunidad Entre
Amigos” y pertenecíamos y jugábamos en el te
leclub “La Pinocha”, comandados por un sacer
dote del pueblo, D. Daniel. A veces la jerarquía
eclesiástica no veía con buenos ojos estas activi
dades y tuvimos algunos conflictos que con santa
paciencia los Hermanos Ramiro e Isidro, que eran
los formadores de Novicios y postulantes, inten
taron solucionar. Conseguimos llevar al Sr.
Obispo, D. Laureano Castán La Coma, a dar una
conferencia a estos jóvenes y como era costum
bre después de la charla ir a tomar un fino a un
bar. Había que ver a los camareros del Motor al
ver entrar en su bar al Sr. Obispo. No sabían qué
hacer ni cómo tratarle porque era la 1ª vez que
veían al Obispo en un bar en Sigüenza. Fue noticia
en el pueblo.

Nuestra imagen no tenía nada que ver con la que
la gente tenía de los Hermanos de “El Bosque”.
Hasta entonces estaban acostumbrados a ver a
los novicios paseando con sotana y piadosos por
la finca. A nosotros nos veían por el pueblo todos

los días al ir al seminario o en las demás activida
des, alternando con la gente del pueblo y eso era
nuevo para ellos. Ni mejor ni peor, simplemente
diferente.

También el final de nuestro noviciado fue dife
rente, pues hicimos una peregrinación de 15 días
a Belley para visitar los lugares donde vivió el V.
H. Gabriel, pero no sin antes sacar los ahorros
para el viaje trabajando en Valladolid el mes de
julio sacando patatas y recogiendo guisantes y
colaborando en la construcción del frontón. Fue
una experiencia muy positiva.

Por fin volvimos a Salamanca, a la casa de los Je
suitas para profesar el domingo 17 de septiem
bre de 1972. De los catorce que comenzamos el
noviciado profesamos trece Ya como Escolásti
cos, por la mañana estudiábamos magisterio en
la Escuela Normal y por la tarde Teología en la
Pontificia. En Salamanca estuvimos 2 años de
escolásticos, el segundo realizando las prácticas
de Magisterio, cada uno en un colegio público y
siguiendo con la Teología por las tardes. En sep
tiembre del año 74, el H. Ramiro, que era el Pro
vincial, nos distribuyó por los diversos colegios
de España para comenzar nuestra labor do
cente.

El contacto con los alumnos ha sido una riqueza
personal y así lo he comprobado en estos 45
años como maestro. Recibes mucho más de lo
que das. Normalmente los alumnos son agra
decidos si ven que te entregas a la misión y
sabes tratarlos y respetarlos como personas,
atento a sus problemas y preocupaciones. Para
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ello yo lo resumiría en dos valores o cualidades
fundamentales: ser humano y ser misericordioso.
Saber comprender las deficiencias y dificultades
que todos tenemos y saber perdonar los errores
que todos cometemos.

Esto mismo lo traspasaría a la vida comunitaria.
Cada uno somos diferente a los demás Herma
nos con los que convivimos, y tenemos nuestros
defectos y limitaciones. Pero si somos humanos
y misericordiosos con los demás todo tiene so
lución porque es Dios quien nos une y nos da
vida y como reza el salmo 22: “Si el Señor es mi
guía, es mi Pastor, nada me puede faltar”.

Ya lo demás es común a todos los Hermanos.
Cada curso escolar estar en la comunidad donde
la obediencia nos envía. Pronto, de los trece que
profesamos nos quedamos sólo los 5 que aquí
seguimos (Luis, Álvaro, Goyo, Carlos y Justo).
Todos nos hemos dedicado principalmente a la
docencia, pasando por los distintos colegios
donde el Provincial nos ha enviado y dedicándo
nos a las actividades que nos han sido encomen
dadas en cada momento.
Ahora ya, los 5 en actividades de jubilados, en
Madrid, Sigüenza y Barcelona. Vamos reali
zando algunos trabajillos, dentro de nuestras
posibilidades, porque jubilación es casi sinónimo
de goteras y varios las hemos tenido, algunas
bastante serias y eso no es malo mientras se
puedan superar, pues nos permiten darnos
cuenta de lo pequeños y débiles que somos ante
Dios y de la dependencia que tenemos de nues
tros Hermanos de comunidad y de nuestra fami
lia. Eso nos ha permitido ver también la
preocupación, entrega y cariño de la familia y de
muchos Hermanos, estando siempre pendientes
de nosotros. 
Todo esto nos lleva a dar gracias a Dios por nues
tra vida, por los 50 años de vida religiosa que el
Señor nos ha acompañado y nos ha llevado de su
mano, porque no somos nosotros los que le
acompañamos a Él, es Él es que nos guía y acom
paña a cada uno y le pedimos que no nos deje
solos, concediéndonos la fidelidad hasta el final
de nuestros días, siempre unidos a los Hermanos
de comunidad que Dios ponga a nuestro lado.

H. Justo Pascual
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Testimonio del H. José Mª Esteban: 
CINCUENTA AÑOS MÁS IVA

El 28 de agosto se celebraban en Valladolid las
Bodas de Oro de los Hermanos Luis del Río,
Gregorio Ruiz, Carlos Velasco y Justo Pascual,
además del H. Álvaro Moreno, que no pudo
asistir al evento.
Aprovechando la ocasión, nos unimos también
a la celebración los cuatro hermanos que había
mos cumplido los cincuenta años en 2020 y no
pudimos celebrarlo de forma oficial por cuestiones
del Covid. Igualmente faltó el H. Miguel Ángel
que no pudo asistir por cuestiones de trabajo.
Para nosotros se trataba pues de un cincuente
nario con el 4% de IVA.
Algunos miembros del grupo iniciaron su etapa
de formación como aspirantes en La Horra o en
La Aguilera y otros nos unimos a ellos en la
recién estrenada casa de Valladolid en 1964,
donde todo estaba para estrenar y todo nos pa
recía extraordinario. Hasta los techos de la galería
nos parecían altos. ¡Cómo cambian las cosas! Y
no digamos su longitud. Hasta 14 operarios nos
poníamos en los extremos de la galería larga,
siete contra siete, con escobas en la mano para
llevar a cabo la limpieza diaria. ¡Qué inmensidad!
La casa era espaciosa, con capacidad para casi
400 internos, pero creo que sobrepasábamos
los 100, solo en segundo.
Anécdotas aparte, allí pasamos cinco años de
entrega al estudio y a otros menesteres, y agra
decidos por el trabajo que iban realizando nuestros
formadores: los Hermanos Baltasar Sanz, Crispín
Antón, Tomás Ortega, Modesto González y Pedro
González, además de sus colabores directos:
Cacho, Anastasio, Moisés, Girón, Isidro y Florián.
Sin olvidar a los HH. Salvador y Luis Florencio
que habían ejercido esa función en La Horra o
en La Aguilera. Los dos últimos cursos del ba
chillerato ya nos dividíamos en Ciencias y Letras,
según las preferencias de cada uno.
Nuestro grupo fue el primero en hacer sexto,
con lo que tuvimos que pasar dos reválidas (4º y
6º) en el Instituto José Zorrilla, de la que prácti
camente todos salíamos airosos. Pero no fue
esta la única peculiaridad, como luego veremos.
El 10 de agosto de 1969 llegábamos a Sigüenza
treinta y tres de los que habíamos acabado el

curso en Valladolid, número que se redujo a die
ciocho cuando hicimos la Toma de Hábito el día
30 del mes siguiente, los últimos en hacerlo. Ini
ciábamos así el año canónico de noviciado, con
unas constituciones nuevas, emanadas de aquellos
capítulos de renovación que exigía el Concilio
Vaticano II a todas las congregaciones religiosas.
Unas constituciones que hasta al maestro de
novicios le parecían extrañas. Menudo problema
le había caído al H. Mariano con aquellas reglas,
acostumbrado a las del 36 que había que aprender
de memoria y en francés. Las nuevas también
estaban en francés, aunque pronto se tradujeron
al castellano para facilitar su memorización.
Pero ni por esas. El intento duró poco. Ahí tene
mos otra peculiaridad. Luego nos llegaron unos
comentarios que hacían más asequible su com
prensión.
Culminando ya el período de noviciado nos tras
ladamos a Salamanca, a la gran casa que los je
suitas tenían en el Paseo San Antonio, para
hacer la profesión. Así, el 30 de septiembre de
1970, un número de 14 novicios hicimos la pro
fesión sin maestro, pues se había trasladado
tiempo antes a Roma para hacer un curso de
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adaptación, y con sotana, los últimos en hacerlo
de esa manera.
No hubo tiempo para vacaciones. La Ciudad
Universitaria nos planteaba grandes retos. Por
una parte, los estudios de Magisterio que debí
amos hacer por libre; y por otra, un curso de
formación teológica al que debíamos acudir de
forma presencial. El primer año estábamos ma
triculados de 42 asignaturas: 14 por cada curso
de Magisterio (dos) y otras 14 de los estudios
religiosos, que se repartían en dos semestres,
además de los cursos de música que hacíamos
algunos voluntarios.
En Salamanca nos juntamos con otros 14 esco
lásticos del grupo anterior y con veintitantos
postulantes que pertenecían al grupo siguiente
(los que cumplen ahora los 50 años de profesión).
Total, unos 45 jóvenes a las órdenes del H. Ángel
Baños, que salió muy mal parado del envite.
Hubo de retirarse por problemas de salud, ulcera
de estómago sangrante, antes de terminar el
año y tuvo que venir el H. Bernardino a comple
tarlo. Vista la experiencia, al año siguiente, aun
con menos gente en casa, porque los postulantes
se fueron para Sigüenza, tuvimos dos directores
al frente: el H. Bernardino que continuaba, y el
H. Martín, Francisco Villamañán, que vino en su
ayuda. Fue un año más tranquilo en cuestión
disciplinaria, aunque “Los Barbis” seguían cau
sando serios problemas y dando “malos ejemplos”
a los demás. Al final de ese curso, el grupo que
encontramos al llegar a Salamanca ya terminaba
su período de escolasticado y salieron para dar
clase en los colegios.
Comenzábamos el tercer curso ya muy liberados
en cuestión de estudios, pues prácticamente
habíamos terminado el Magisterio, y acompa
ñados de nuevo por los que terminaban su novi
ciado, que vinieron a profesar en Salamanca (17

972) con un autocar de seguidores seguntinos
que no querían perderse la ceremonia. Seguía
al frente el H. Bernardino que aguantaba im
pertérrito la tormenta. Hemos de agradecerle
ese aguante y, sobre todo, la preparación de
esas extraordinarias excursiones que hicimos
cada año (Galicia, Andalucía y Portugal) aunque
tuviéramos que doblar la espalda unos cuantos
días antes, arrancando lentejas de sol a sol por
los campos de La Armuña salmantina.

Y así llegó la hora de dar el salto. El grupo, aún
numeroso, se repartía en 1973 entre los distintos
colegios: uno fue a Finisterre, que se abría ese
año, y otros a Madrid; algunos fueron a Barcelona
o Gavá y otros a Burgos o Valladolid. En cada
sitio nos tocaba estrenarnos como profesores
en unas clases bastante concurridas entonces.
Y tras unos años de experiencia docente hay
quienes tuvieron que hacerse cargo de la dirección
de algún colegio, de ejercer como superiores de
comunidad, o de llevar la administración de una
casa. O, incluso, asumir responsabilidades a nivel
provincial o congregacional. Cincuenta años dan
mucho de sí; y cincuenta y dos, un poco más.

Y a lo largo de esos años hay mucho que agra
decer. A la familia por el apoyo que nos ha pres
tado durante este tiempo, a los hermanos con
los que hemos convivido, a los amigos que hemos
encontrado por el camino en los distintos lugares
en que hemos estado… Y un agradecimiento
también para ese Jesús al que hemos dedicado
nuestra vida pero que fue el primero que entregó
la suya y que ha estado cerca en los momentos
de mayor dificultad.

En nombre de mis compañeros José Mª. Velasco,
David Rasero y Miguel Ángel González, muchas
gracias a todos.

H. José Mª. Esteban
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Testimonio del H. José Mª Esteban: 
CINCUENTA AÑOS MÁS IVA

El 28 de agosto se celebraban en Valladolid las
Bodas de Oro de los Hermanos Luis del Río,
Gregorio Ruiz, Carlos Velasco y Justo Pascual,
además del H. Álvaro Moreno, que no pudo
asistir al evento.
Aprovechando la ocasión, nos unimos también
a la celebración los cuatro hermanos que había
mos cumplido los cincuenta años en 2020 y no
pudimos celebrarlo de forma oficial por cuestiones
del Covid. Igualmente faltó el H. Miguel Ángel
que no pudo asistir por cuestiones de trabajo.
Para nosotros se trataba pues de un cincuente
nario con el 4% de IVA.
Algunos miembros del grupo iniciaron su etapa
de formación como aspirantes en La Horra o en
La Aguilera y otros nos unimos a ellos en la
recién estrenada casa de Valladolid en 1964,
donde todo estaba para estrenar y todo nos pa
recía extraordinario. Hasta los techos de la galería
nos parecían altos. ¡Cómo cambian las cosas! Y
no digamos su longitud. Hasta 14 operarios nos
poníamos en los extremos de la galería larga,
siete contra siete, con escobas en la mano para
llevar a cabo la limpieza diaria. ¡Qué inmensidad!
La casa era espaciosa, con capacidad para casi
400 internos, pero creo que sobrepasábamos
los 100, solo en segundo.
Anécdotas aparte, allí pasamos cinco años de
entrega al estudio y a otros menesteres, y agra
decidos por el trabajo que iban realizando nuestros
formadores: los Hermanos Baltasar Sanz, Crispín
Antón, Tomás Ortega, Modesto González y Pedro
González, además de sus colabores directos:
Cacho, Anastasio, Moisés, Girón, Isidro y Florián.
Sin olvidar a los HH. Salvador y Luis Florencio
que habían ejercido esa función en La Horra o
en La Aguilera. Los dos últimos cursos del ba
chillerato ya nos dividíamos en Ciencias y Letras,
según las preferencias de cada uno.
Nuestro grupo fue el primero en hacer sexto,
con lo que tuvimos que pasar dos reválidas (4º y
6º) en el Instituto José Zorrilla, de la que prácti
camente todos salíamos airosos. Pero no fue
esta la única peculiaridad, como luego veremos.
El 10 de agosto de 1969 llegábamos a Sigüenza
treinta y tres de los que habíamos acabado el

curso en Valladolid, número que se redujo a die
ciocho cuando hicimos la Toma de Hábito el día
30 del mes siguiente, los últimos en hacerlo. Ini
ciábamos así el año canónico de noviciado, con
unas constituciones nuevas, emanadas de aquellos
capítulos de renovación que exigía el Concilio
Vaticano II a todas las congregaciones religiosas.
Unas constituciones que hasta al maestro de
novicios le parecían extrañas. Menudo problema
le había caído al H. Mariano con aquellas reglas,
acostumbrado a las del 36 que había que aprender
de memoria y en francés. Las nuevas también
estaban en francés, aunque pronto se tradujeron
al castellano para facilitar su memorización.
Pero ni por esas. El intento duró poco. Ahí tene
mos otra peculiaridad. Luego nos llegaron unos
comentarios que hacían más asequible su com
prensión.
Culminando ya el período de noviciado nos tras
ladamos a Salamanca, a la gran casa que los je
suitas tenían en el Paseo San Antonio, para
hacer la profesión. Así, el 30 de septiembre de
1970, un número de 14 novicios hicimos la pro
fesión sin maestro, pues se había trasladado
tiempo antes a Roma para hacer un curso de
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adaptación, y con sotana, los últimos en hacerlo
de esa manera.
No hubo tiempo para vacaciones. La Ciudad
Universitaria nos planteaba grandes retos. Por
una parte, los estudios de Magisterio que debí
amos hacer por libre; y por otra, un curso de
formación teológica al que debíamos acudir de
forma presencial. El primer año estábamos ma
triculados de 42 asignaturas: 14 por cada curso
de Magisterio (dos) y otras 14 de los estudios
religiosos, que se repartían en dos semestres,
además de los cursos de música que hacíamos
algunos voluntarios.
En Salamanca nos juntamos con otros 14 esco
lásticos del grupo anterior y con veintitantos
postulantes que pertenecían al grupo siguiente
(los que cumplen ahora los 50 años de profesión).
Total, unos 45 jóvenes a las órdenes del H. Ángel
Baños, que salió muy mal parado del envite.
Hubo de retirarse por problemas de salud, ulcera
de estómago sangrante, antes de terminar el
año y tuvo que venir el H. Bernardino a comple
tarlo. Vista la experiencia, al año siguiente, aun
con menos gente en casa, porque los postulantes
se fueron para Sigüenza, tuvimos dos directores
al frente: el H. Bernardino que continuaba, y el
H. Martín, Francisco Villamañán, que vino en su
ayuda. Fue un año más tranquilo en cuestión
disciplinaria, aunque “Los Barbis” seguían cau
sando serios problemas y dando “malos ejemplos”
a los demás. Al final de ese curso, el grupo que
encontramos al llegar a Salamanca ya terminaba
su período de escolasticado y salieron para dar
clase en los colegios.
Comenzábamos el tercer curso ya muy liberados
en cuestión de estudios, pues prácticamente
habíamos terminado el Magisterio, y acompa
ñados de nuevo por los que terminaban su novi
ciado, que vinieron a profesar en Salamanca (17

972) con un autocar de seguidores seguntinos
que no querían perderse la ceremonia. Seguía
al frente el H. Bernardino que aguantaba im
pertérrito la tormenta. Hemos de agradecerle
ese aguante y, sobre todo, la preparación de
esas extraordinarias excursiones que hicimos
cada año (Galicia, Andalucía y Portugal) aunque
tuviéramos que doblar la espalda unos cuantos
días antes, arrancando lentejas de sol a sol por
los campos de La Armuña salmantina.

Y así llegó la hora de dar el salto. El grupo, aún
numeroso, se repartía en 1973 entre los distintos
colegios: uno fue a Finisterre, que se abría ese
año, y otros a Madrid; algunos fueron a Barcelona
o Gavá y otros a Burgos o Valladolid. En cada
sitio nos tocaba estrenarnos como profesores
en unas clases bastante concurridas entonces.
Y tras unos años de experiencia docente hay
quienes tuvieron que hacerse cargo de la dirección
de algún colegio, de ejercer como superiores de
comunidad, o de llevar la administración de una
casa. O, incluso, asumir responsabilidades a nivel
provincial o congregacional. Cincuenta años dan
mucho de sí; y cincuenta y dos, un poco más.

Y a lo largo de esos años hay mucho que agra
decer. A la familia por el apoyo que nos ha pres
tado durante este tiempo, a los hermanos con
los que hemos convivido, a los amigos que hemos
encontrado por el camino en los distintos lugares
en que hemos estado… Y un agradecimiento
también para ese Jesús al que hemos dedicado
nuestra vida pero que fue el primero que entregó
la suya y que ha estado cerca en los momentos
de mayor dificultad.

En nombre de mis compañeros José Mª. Velasco,
David Rasero y Miguel Ángel González, muchas
gracias a todos.

H. José Mª. Esteban
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